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SER MUJER, UN BUEN ARGUMENTO ELECTORAL
La participación de las mujeres en las pasadas elecciones municipales en la provincia 
de Toledo fue muy numerosa y los resultados favorables para un gran número de 
candidatas. Tras los comicios rigen los destinos de nuestros municipios un total 
de 12 mujeres, cifra que puede aumentar tras los consabidos pactos 
postelectorales. 1 6

DETERIORO DEL CIRCO ROMANO
La pasividad institucional ha provocado que el 
Circo Romano y en concreto el Parque Escolar se 
encuentre hoy en un lamentable estado de 
abandono y convertido en estercolero y refugio de 
indigentes. Ha tenido que ser un grupo de 
toledanos los que tomen las riendas en el asunto y 
han formado la Asociación de Amigos del Parque 
Escolar para intentar recuperar el lugar 
y protestar por su estado.

EL HOSPITAL VIRGEN DEL VALLE 
ROMPE MOLDES
El hospital geriatrico Virgen del Valle se ha 
labrado una buena reputación en Toledano. 
Dedicado a la tercera edad y siguiendo un modelo 
anglosajón, su filosofía es que los ancianos vivan 
sus últimos años lo más dinámica e 
independientemente posible y no prolongar su vida 
a base de tubos o de tratamientos que ^
les pueda crear fuertes dependencias.

ENTREVISTA CON GILA
Miguel Gila, el maestro del humor, estuvo en 
Toledo y en Cuenca actuando con motivo de las 
celebraciones del día del Corpus y de la región, 
respectivamente. En ambos escenarios cosechó un 
más que considerable éxito, cosa, por otra parte, 
habitual en él. Gila no tuvo inconveniente 
en dejarse entrevistar para BISAGRA, 
mientras daba cuenta de una frugal 
cena.

ENTREVISTA CON MANOLO DE VEGA
Manolo de Vega es un humorista gitano que lleva más de un década contando 
chistes por España. Actualmente trabaja en el programa televisivo No te rías que es 
peor. A pesar de sus hondas raíces españolas su insulto preferido tiene algo de 
anglosajón, hijo de puta, la versión hispana del bastardo que tanto 
desahoga a los ingleses.

y además...

EL TINGLADO ....................

POLTRONAS Y PASILLOS 

LAS LECHUZAS .................
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Cartas al Director
Un programa político 
con engaños

He leído el programa de Gobier
no del Partido Popular en el Ayun
tamiento de Los Yébenes, en la par
te del mismo relativo a «Preguntas 
que nos harías» y, concretamente, a:

¿Qué opinas de la finca Balleste
ros?

Para evitar confusiones, en mi 
condición de albacea a quien la Ley 
atribuye la facultad de vigilar la eje
cución de lo ordenado en su testa
mento por don Ernesto Alonso y 
García del Moral, deseo precisar:

La heredera de don Ernesto Alon
so y García del Moral es una funda
ción cultural privada de interés pú
blico, denominada Fundación Los 
Ballesteros, creada por mí en cum
plimiento de la voluntad post mor- 
ten de don Ernesto Alonso y García 
del Moral. (Dicha fundación está ins
crita en el Registro de Fundaciones 
del Ministerio de Educación y Cien
cias y sometida, por tanto, al pro
tectorado de dicho ministerio.)

El objeto de la fundación es la 
constitución, mantenimiento, explo
tación y estudio de una reserva de ca
za establecida en la finca Los Balles
teros o en parle de ella; y el estudio, 
investigación, protección y conserva
ción de la fauna cinegética, y de los 
espacios naturales.

Al fallecimiento del citado causan
te la finca Los Ballesteros correspon
día a una sociedad anónima dentro 
de la que don Ernesto Alonso y Gar
cía del Moral era un accionista im
portante, aunque no el único. Como 
la herencia tenía otras obligaciones 
y legados, en mi condición de alba- 
cea, haciendo uso de las facultades 
que me confirió don Ernesto, llegué 
con el otro socio a un acuerdo que 
consideré por un lado beneficioso 
para la fundación, y por otro posi
ble, en la medida en la que respeta

ba las disposiciones testamentarias; 
generaba un metálico con el que 
cumplir las obligaciones existentes en 
la herencia, y permitía el que una 
parte de la finca se destinara a reser
va de caza.

Consecuentemente nada tiene que 
ver el Ayuntamiento de Los Yébe
nes, o sus vecinos, con la fundación 
heredera de don Ernesto Alonso y 
García del Moral, ni con la parte de 
la finca Los Ballesteros que pertene
ce a dicha entidad.

El alcalde de Los Yébenes, a títu
lo personal y no como representan
te del Ayuntamiento, por razón de 
su cargo, es uno de los cinco miem
bros que compone el órgano de Go
bierno de la fundación. Consecuen
temente, tiene incluso obligación de 
guardar secreto en cuanto a las deli
beraciones del Patronato.

Supuesto lo anterior, deseo preci
sar en cuanto a lo que se señala en 
el programa del Partido Popular:

No es quien el Ayuntamiento de 
Los Yébenes, o sus vecinos, para 
permitir o no la venta de la totali
dad o parte de la finca Ballesteros.

La Fundación Los Ballesteros, sal
vo su obligación de rendir cuentas al 
Ministerio de Educación y Ciencias, 
es muy libre, en cumplimiento de los 
fines fundacionales, de realizar las 
inversiones que estime oportunas.

En tal sentido, va a llevar a cabo 
construcciones con destino: a vivien
da de guarda o encargado; a alma
cén para grano y alpacas; a salas de 
estudio y hospedaje de investigado
res, conservadores y administrado
res, todo lo cual nada tiene que ver 
con un «lujoso chalet».

Las rentas o beneficios que la fun
dación pueda obtener no pertenecen 
al Ayuntamiento de Los Yébenes ni 
a sus vecinos. Sencillamente existe 
una fundación cultural que nada tie
ne que ver con el Ayuntamiento de 
Los Yébenes, o con sus vecinos,

quienes, por otra parte, en concre
tas condiciones y aisladamente, pue
den resultar beneficiarios de dicha 
institución.

Es lamentable que en un progra
ma del Partido Popular se puedan 
verter insinuaciones engañosas, con
trarias a la verdad, cuando hubiera 
sido tan fácil su comprobación.

Carlos Díaz Liado 
Abogado. Madrid

Señor director de BISAGRA: le 
ruego publique esta carta en la cual 
pretendo mostrar mi disconformidad 
con algunas afirmaciones que apa
recen en su revista n .“ 176 respecto 
al tema del Corpus.

En primer lugar, no es cierto que 
en la carta que se envió a S. S. Juan 
Pablo II se pidiese el cese del carde
nal. (Si es que esa idea ronda en al- 
guna/s cabeza/s, yo no lo sé.)

En segundo, se trata de la frase- 
epílogo con que cierra su artículo 
Magdalena Aguilar: «Los toledanos 
han pasado olímpicamente del cam
bio de día del Corpus». No se pue
de decir esto tan alegremente a la vis
ta de los hechos, algunos de los cua
les recoge la misma periodista en las 
líneas que preceden (cayendo en evi
dente contradicción); hechos que, 
eso sí, ella presenta sensiblemente 
disminuidos, no sé si por falta de in
formación o por información ten
denciosa.

Vamos a poner sólo un ejemplo: 
las firmas sobrepasan holgadamen
te el n.“ de 30.000. Por el contrario, 
sumados «todos» los votos obteni
dos por «todos» los partidos en las 
elecciones municipales, no llegan a 
esa cantidad. Más legítimo, pues, se
ría decir que los toledanos «pasan de 
política».

Así pues, la frase antes menciona
da puede ser: o una falacia parcial; 
o una errata de imprenta; o un error 
de redacción (en alguna de estas dos 
últimas opciones puede estar la ex
plicación del embrollo lingüístico que 
advierto en todas las páginas dedi
cadas al tema); o bien puede tratar
se de una «traición delsubconscien- „ 
te»: quizá esta señorita piense así y 
le ha aplicado a la generalidad de los 
toledanos la formulita moderna. Co
mo no creo que haya ido preguntan
do a «todos», mejor era que hubie
se dicho: «Algunos toledanos...». 
Porque otros, ni hemos pasado, ni 
estamos pasando, ni vamos a pasar 
del tema. Si los valencianos consi
guieron que San José sea «fiesta na
cional» para dar realce a sus Fallas, 
el Corpus tiene más razones (religio
sas y de tradición) para que merez
ca que se luche pacíficamente por 
mantenerlo en SU DIA en toda Es
paña... ¡cuánto más en Toledo!

P. D. De lo que sí pasamos mu
chos toledanos es de trivialidades 
propias de «revistas del corazón» y 
que a veces aparecen en BISAGRA, 
tales como el viaje soñado del polí
tico «X», o los regalos de Reyes de 
los hijos del señor-importante « K». 
Presumo que a lo mejor es que a ve
ces tiene déficit de temas importan
tes y echan mano de estas cosas. Oja
lá que ahora me pille en uno de esos 
momentos, no porque considere im
portante mi carta, claro, sino porque 
me encantaría ver en las páginas de 
su revista una opinión contrastada 
y opuesta a la «postura editorial» 
que me ha parecido advertir. Porque 
lo que no tengo es la menor duda de 
la profesionalidad e imparcialidad 
del periodista (a pesar de que a los 
pobres les haya calificado pública
mente no ha mucho uno de esos 
hombres-importantes con un califi
cativo inmerecido y que conocen me
jor que yo ustedes mismos).

Gracias por su atención.
M.a Jesús Resino 

Toledo

Los toledanos no han 
pasado del cambio 
del Corpus

BOLETIN DE SUSCRIPCION
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C/ Comercio, 44 
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GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A.
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POBLACION: ................................................................  PROVINCIA: .................................................................
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Será elegido presidente de las Cortes de Castilla-La Mancha

Sorpresa en el PSOE, Barreda abandona 
la vicepresidencia del Gobierno

Enorme sorpresa ha causa
do la decisión de la Eje
cutiva Regional del PSOE, 

PSOE, en reunión celebrada 
la tarde del viernes, de nomi
nar al vicepresidente del Go
bierno de Castilla-La Man
cha, José María Barreda, pa
ra la presidencia de las Cor
tes. El número dos del Go
bierno y hombre fuerte del 
PSOE ciudarrealeño donde 
ostenta el cargo de secretario 
general había sido uno de los 
grandes triunfadores de las 
pasadas elecciones ya que el 
PSOE consiguió siete de los 
11 parlamentarios que se ele
gían en esa provincia. Los 
otros cuatro parlamentarios 
lo fueron para el Partido Po
pular.

En Ciudad Real se consi
guió por primera vez cambiar 
el signo político en la capital 
al encabezar el actual alcal
de, Lorenzo Selas, la candi
datura socialista. Hubo otros 
resultados espectaculares,

quizá el más llamativo se 
produjo en Valdepeñas don
de el PSOE derrotó estripito- 
samente al actual alcalde, Es
teban López Vega, quien 
también encabezaba la candi
datura del Partido Popular al 
Parlamento Regional.

José María Barreda ha si
do durante muchos años el 
brazo derecho de José Bono, 
o quizá en estricto lenguaje 
político hubiera que decir 
que fue su brazo izquierdo. 
Como en el caso del presi
dente su despacho estaba ins
talado en el Palacio de Fuen- 
salida.

El vicepresidente del Go
bierno había señalado mucho 
tiempo atrás su cansancio en 
la labor que tenía encomen
dada; pero nunca terminó de 
ser creído del todo. Quizá su 
cualidad de hombre razona
dor y estratega hacía pensar 
que esos comentarios «fami
liares■» eran una jugada más 
del ajedrez político regional.

Pocos podían creer que de 
verdad estuviera cansado de 
un cargo como el de vicepre
sidente del Gobierno.

La nominación y segura 
elección de Barreda como 
presidente de las Cortes abre 
una nueva incógnita, la de 
quién ocupará el sillón que 
deja vacante en el Gobierno. 
Tanto el propio Barreda co
mo Hernández Molió señala
ron a los medios de comuni
cación que eso es algo que ya 
está decidido; pero que co
rresponde a José Bono darlo 
a conocer.

En este sentido, quizá sir
va de orientación las palabras 
del propio José Bono a un 
grupo de periodistas el día 
que el Rey presentó en la ca
pital regional el Seat Toledo. 
En aquella ocasión el presi
dente alabó la actuación de 
dos consejeros, el de Econo
mía, Isidro Hernández Perli- 
nes, y el de presidencia, Ale
jandro Alonso. Referido a

este último dijo que en esta 
próxima legislatura tendría 
su despacho en el Palacio de 
Fuensalida. Se da la circuns
tancia de que Alejandro 
Alonso ha sido elegido par
lamentario regional por To
ledo y por tanto puede ser 
nombrado vicepresidente del 
Gobierno.

La Ejecutiva Regional del 
PSOE anunció que el alcal
de de Alcázar de San Juan, 
Anastasio López, sería el pre
sidente del Grupo Parlamen
tario Socialista, María Jesús 
García, la secretaria general 
del mismo y el futuro alcal
de de Madridejos, Mariano 
Privado, secretario general 
adjunto. El vicepresidente de 
las Cortes será Siró Torres 
García, mientras que, como 
secretario segundo de la Cá
mara continúa un histórico 
del Parlamento Regional, 
Mario Mansilla, quien ya 
ocupara el cargo hace cuatro 
años.
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B _  T IN G A D O

os días siguientes a las elecciones del 
26 de mayo el silencio se hizo en un 

^amplio sector de la sociedad regio- 
nah Los dirigentes del Partido Popular 
daba la sensación de que habían desa
parecido, especialmente los de la pro
vincia de Toledo. Estaban haciendo la 
digestión de unos resultados electorales 
que con el tiempo es probable que apa
rezcan nítidamente como lo que ha si
do un «crack» para una determinada 
clase dominante, la que se resume con 
la denominación de «derecha toleda
na».

La fiesta grande de Toledo, el Cor
pus, que este año se celebraba en domin
go y que confirmó las expectativas de 
los pesimistas en el sentido de que no 
tendría la grandeza y el calor popular 
de ediciones anteriores, permitió que 
volvieran a la calle y se dejasen ver pú
blicamente los representantes de «la de
recha». Fue su «último Corpus» en va
rios años.

Hubo muestras de cariño, muchas 
muestras de cariño para los perdedores 
entre el público asistente. Especialmen
te para el alcalde, José Manuel Molina, 
que era aplaudido en distintos sitios a lo 
largo del recorrido procesional. Algunas 
mujeres le pedían que no se fuera.

En la procesión se dieron importan
tes medidas de seguridad tanto por me
dio de las fuerzas de orden público co
mo por miembros privados de seguri
dad. Algunos mostrando ciertamente 
poco oficio en estos menesteres, me re
fiero a los guardias privados. El carde
nal, Marcelo González, contó como ya 
ocurriera en la edición anterior con una 
seguridad personal que este año se hizo 
más discrecional al ir de paisano.

El tono de la homilía pronunciada 
por Marcelo González en la plaza de 
Zocodover fue serio. Su figura había si
do contestada por gran número de to
ledanos que le consideran responsable 
último de permitir que en Toledo el Cor
pus se hubiera trasladado del jueves al 
domingo. Otro sector, sin embargo, ex
culpaba al cardenal. El asunto no fue 
a mayores y la procesión discurrió con 
el debido respeto.

A pesar de ello es muy probable que 
el asunto no esté zanjado y los toleda
nos insistan con fuerza para conseguir 
que el Corpus vuelva al jueves. Antece
dentes hay de enfrentamientos entre 
pueblos con el Arzobispado, al intentar 
suprimir alguna tradición, que se han 
saldado con el acuerdo. El más signifi
cativo de los últimos tiempos quizá ha 
sido el de las subastas en algunas pro
cesiones. Las cofradías conseguían re
cursos económicos subastando el honor

La derecha volvió

Marcelo González, ante la curiosa mirada de un turista, sale del Palacio Arzobispal para asistir a la ofrenda floral.

La participación en la ofrenda floral fue menor que otros años.

La seguridad del cardenal fue más discreta que en la pasada edición del Corpus. En esta ocasión se quitaron los uniformes.
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a la calle
de portar la imagen correspondiente. 
Esto motivaba que muchas cofradías 
contaran con mayores recursos econó
micos que las propias parroquias.

El cardenal prohibió radicalmente es
te tipo de subastas hace varios años pe
ro en muchos pueblos continuaron, pro
vocando, en algunos casos, serias dife
rencias entre los vecinos y el párroco. 
En vista de ello se llegó al acuerdo de 
permitirlas con la condición de que se 
hicieran antes del recorrido procesional, 
para no entorpecer el mismo.

Este año no hubo ministros en los 
balcones del Gobierno Civil observan
do la procesión del Corpus. Tampoco 
el día antes, sábado, resultó especial
mente vistosa la ofrenda floral. Aunque 
quizá lo llamativo de ese día fue la 
ausencia al acto del alcalde toledano, 
José Manuel Molina. El alcalde había 
pedido a la concejala de su partido, Te
resa del Río, que se adelantara en su re
presentación por si se retrasaba. Diver
sos cargos públicos y el propio carde
nal estuvieron esperando, pues el retra
so, efectivamente, tuvo lugar. Final
mente y en vista de que José Manuel 
Molina no llegaba comenzó la ofrenda 
floral sin que, al finalizar la misa, hu
biera aparecido. Molina en sus cuatro 
años de alcalde ha practicado eso de la 
separación Iglesia-Estado. Tampoco 
asistió este año a la misma que el carde
nal ofició en la Catedral de Toledo el día 
de San Ildefonso. La «separación» no 
está muy claro que haya gustado en el 
Arzobispado, máxime cuando el teniente 
de alcalde, Tomás Martín Peñato, tam
bién asistió a la concentración de tole
danos que pedían el Corpus en jueves.

En Toledo estuvo el que fuera presi
dente nacional de Alianza Popular, An
tonio Hernández Mancha, quien presen
ció la corrida de toros de la tarde en 
compañía de su mujer, de su hermana 
la concejala del PP, María Eugenia Her
nández Mancha y del presidente de la 
Diputación de Toledo, Mariano Diez y 
su esposa.

Precisamente Mariano Diez esta se
mana pasada se ha visto obligado a con
testar en una carta a ABC  las críticas 
que se le formulaban en el sentido de 
que la Diputación no había apoyado a 
José Manuel Molina en Toledo. Los da
tos aportados por Mariano Diez mues
tran lo que ya dije en esta sección el pa
sado número, que no es cierto que el PP 
no haya utilizado los instrumentos de 
poder con que contaba, y en la provin
cia de Toledo eran muchos, en estas 
elecciones de manera similar a como lo 
haya podido hacer el PSOE con los su
yos. El problema ha estado en la «efi-
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A la izquierda de la imagen el cardenal, la custodia en el cen
tro y  un cadete en primer plano.

Muchos toledanos siguieron la procesión del Corpus, pero 
menos que otros años.

Cualquier medio es bueno para defenderse del calor.

Un sacerdote graba para e l futuro e l paso de la procesión.

Hubo escenas de devoción a l paso de la custodia.

El Partido Popular aún no ha perdido Caja Toledo
A pesar de la desmoralización que 
las elecciones produjeron en las filas 
conservadoras algún dirigente se 
está rehaciendo. Entre las pérdidas 
que se citaban la noche electoral 
figuraba la de Caja Toledo. El 
actual presidente, el concejal del PP 
de Toledo, Tomás Martín Peñato, 
se decía que tendría que abandonar 
la presidencia. La realidad es que 
eso no está nada claro.
Tomás Martín Peñato cuenta aún 
con algún margen de maniobra para 
permanecer en el puesto. Bastaría 
llegar a acuerdos con Izquierda 
Unida y en ese sentido ya ha 
iniciado algunos movimientos de 
aproximación.
Existe un antecedente con la Caja 
de Albacete donde el PP, el CDS e 
Izquierda Unida llegaron a acuerdos 
para estar representados en el 
Consejo de Administración en 
perjuicio del PSOE.
La situación, ciertamente, era 
distinta puesto que la presidencia de 
la entidad estaba asegurada para el 
PSOE y el resto de los partidos 
buscaban, al menos, estar 
representados, para lo que

se necesitaba el acuerdo.
El presidente es elegido por el 
Consejo de Administración 
compuesto por 17 personas, siete en 
representación de los 
ayuntamientos, siete de los 
impositores, dos de la Diputación y 
una del personal. Precisamente 
ahora se está procediendo a la 
elección de una parte de los 
consejeros que representan a los 
impositores, elección que está 
siendo seguida con lupa por el 
PSOE. Existe la creencia de que los 
representantes de los impositores 
apoyarían al PP.
Los dos representantes de la 
Diputación serán con seguridad del 
PSOE. Caso de que IU y PSOE 
lleguen a un acuerdo en este sentido 
lo probable es que el PP contara 
con un representante por parte de 
los ayuntamientos y el resto del 
PSOE e IU. Si estas premisas se 
cumplieran estaríamos ante un 
empate a ocho y la decisión última 
estaría en manos del representante 
del personal, Fernando Martín 
Alguacil. Hay que aclarar que éste 
es representante gracias al triunfo

electoral de CC.OO. y UGT en las 
últimas elecciones sindicales. Si por 
el contrario IU llegara a un 
hipotético acuerdo con el PP la 
representación de los ayuntamientos 
sufriría una sensible modificación 
en perjuicio del PSOE que le haría 
perder la presidencia de la caja. 
Como ejemplo cabe citar que sólo 
el Ayuntamiento de Toledo elige a 
seis miembros de la asamblea. En 
ésta hay 40 representantes de los 
ayuntamientos que son los que 
luego eligen a siete miembros en el 
Consejo de Administración. Así las 
cosas, Toledo sólo casi elige un 
miembro del Consejo de 
Administración. El PP e IU son 
mayoría en Toledo y podría decidir 
quiénes les representarán. En 
Talavera se da la misma 
circunstancia y ahí se eligen cuatro 
miembros de la asamblea. En 
Ciudad Real capital ocurre lo 
mismo y también tiene derecho a 
elegir representantes. Y lo mismo en 
otras poblaciones.
Lo que también es cierto es que el 
cambio político en la provincia de 
Toledo pasa por la Caja de Toledo.
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Pilar Mora leda, esposa del alcalde de Toledo, vio desde la 
calle el paso de la procesión.

María Eugenia Hernández Mancha con mantilla, detras del 
que fuera diputado del PSOE, Sánchez Candelas, seguido 

de Manuel Rodríguez Espinosa, concejal del PP.

Mariano Diez junto  a un grupo de diputados provinciales. El 
poder que se desvanece.

Las medidas de seguridad se hicieron notar este Corpus.

También hubo seguridad privada en la procesión, se noto 
su falta de experiencia.

La despedida. Marcelo González despide a Molina, Mariano 
Diez y  Martin Peñato a! fina l de la procesión.

Antonio Hernández Mancha y  su mujer asistieron a la corrida del Corpus acompañados de María Eugenia Hernández Man
cha y  Mercedes González, mujer de Mariano Diez presidente de la Diputación de Toledo.

cada» mostrada por unos y otros en esa 
utilización.

Molina ha recibido un voto de con
fianza de la dirección nacional de su

partido esta semana. Le ha dejado las 
manos libres para organizar el partido 
de cara a la nueva confrontación elec
toral que tendrá lugar dentro de dos

años, cuando se celebren elecciones ge
nerales. Ese es su plazo. Dimitirá pues, 
ya lo ha anunciado, de diputado nacio
nal ante la promesa de que su grupo le 
apoyará para ser elegido senador por las 
Cortes regionales en representación de 
Castilla-La Mancha.

El principal problema con que se en
cuentra Molina es que el Partido Popu
lar no ha conseguido estructurarse co
mo organización. Durante la pasada le
gislatura se mantuvo una cierta imagen 
por encima de la realidad gracias a la 
labor de la oficina parlamentaria del PP 
en las Cortes de Castilla-La Mancha y 
porque en determinadas provincias, co
mo Toledo, se contaba con grandes do
sis de poder.

Ahora, sin ese poder y, por tanto, con 
muy poco que ofrecer, la labor de or
ganización interna se hace enormemente 
más difícil. Es obligado echar muchas 
horas de trabajo, mucha inteligencia, 
mano izquierda y humildad, amén de 
gran capacidad de diálogo. Y no estoy 
muy seguro de que esas cualidades se en
cuentren en la figura de José Manuel 
Molina.

La nota de suspense en esta digestión 
posteleetoral la ha puesto Izquierda 
Unida. La coalición consiguió un par
lamentario regional por primera vez en 
su historia y tiene en su mano la llave 
de tres alcaldías importantes, Guadala- 
jara, Ciudad Real y Toledo. Un parla
mentario y con el actual reglamento de 
las Cortes, y encima sin que la coalición 
haya tenido experiencia alguna en estos 
menesteres, cuenta con muchas limita
ciones a la hora de actuar. La primera 
y muy importante es que no puede per
tenecer a grupo parlamentario alguno a 
no ser el PSOE o el PP.

Izquierda Unida consciente de que 
tiene mucho que ofrecer ha solicitado 
del PSOE que se comprometa a refor
mar el reglamento de las Cortes para po
der formar grupo propio. De eso depen
de, ha dicho, el apoyo en las tres capi
tales de provincia citadas al candidato 
del PSOE a la Alcaldía. Es una apuesta 
fuerte pero desde luego no descabe
llada.

Izquierda Unida sabe que necesita te
ner protagonismo y que, después de to
do, sus cifras electorales en esta región 
son tan bajas que no tiene mucho que 
perder. La política testimonial por sí so
la tiene grandes limitaciones. Izquierda 
Unida lo ha podido comprobar en An
churas, su política testimonial ha servi
do para que el Partido Popular consiga 
la mayoría de votos en las elecciones 
autonómicas; pero no se ha traducido 
en apoyos de importancia a I. U.
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Salvador Jareño, presidente del Consejo Regulador 
de la Denominación de Origen La Mancha

“ Hay que hacer una revolución 
para racionalizar la zona de producción”
Salvador Jareño vive con pasión su puesto de mando al frente del Consejo Regulador de la 
Denominación de Origen La Mancha. En los tres años de ejercicio no le ha abandonado la 
continua obsesión de colocar los vinos de La Mancha en el lugar que por calidad le corresponde, 
aunque para ello tenga que criticar la ausencia de una mentalidad agresiva en muchos de los 
elaboradores de su zona de producción. Dentro de poco se vestirá de revolucionario. Quiere 
racionalizar la zona de producción del Consejo con más hectáreas de toda Europa. No le 
va a faltar tarea a este tomellosero dicharachero y emprendedor, perfecto hijo de su pueblo.

La promoción de los cal
dos del consejo La Man
cha ha sido una de las 

pautas que han centrado la 
actuación de Salvador Jare- 
ño durante su tiempo de 
mandato, ¿está satisfecho 
con los resultados obtenidos?

—Este ha sido y sigue sien
do el gran hándicap de los vi
nos de La Mancha. Muchas 
bodegas y sobre todo coope
rativas aún no han entendi
do que tan necesario como 
hacer buenos vinos es desti
nar una partida cada vez más 
importante a la promoción 
de los mismos. Estoy satisfe
cho en parte de lo que se ha 
hecho, pero todavía lamento 
no haber podido hacer todo 
lo que tenía previsto. Esta
mos aún muy atrasados en 
este sentido, sobre todo si 
nos comparamos con otras 
zonas de producción de Es
paña.

—De todas formas no pue
de negar que algunos pasos 
se han dado en este sentido.

—Sí, pero a fuerza de ser 
sincero, he de decir que para 
mí ha resultado muy fácil, 
puesto que hasta hace poco 
tiempo no se había hecho 
prácticamente nada. Es una 
tarea muy difícil. Por una 
parte las empresas, a las que 
yo he querido concienciar 
desde un principio, achacan 
motivos económicos para no 
llevar a cabo grandes inver
siones en materia promocio
nal, y por otra, la Adminis
tración Regional no deja de 
moverse en unos parámetros 
oficiales, que tampoco son la 
solución global del problema. 
10

Dinero e ideas

—¿Cuánto dinero sería ne
cesario para colocar a los vi
nos de La Mancha en el lugar 
que por su calidad deberían 
ocupar?

—No se trata sólo de dine
ro, sino también de ideas. 
Desgraciadamente sí que nos 
haría falta un mayor contin
gente presupuestario para lle
var a la práctica algunas 
ideas, que hasta el momento 
se han tenido que quedar 
aparcadas, como la de un 
plan de promoción basado en 
llegar directamente a todos 
los clientes potenciales, es de
cir, restauración, grandes su
perficies, importadores, etc.

—De lo que cada vez que
dan menos dudas es de que 
la batalla de la calidad ya ha 
sido ganada por muchas de 
las bodegas que integran el 
consejo que usted preside.

—Eso está claro. Pero 
vuelvo a lo de antes. La cali
dad, desgraciadamente no se 
vende sola. A nadie escapa 
que los vinos de La Mancha 
y de nuestra región en gene
ral no están excesivamente 
reconocidos en el mercado 
nacional por su prestigio. Lo 
contrario que ocurre, para
dójicamente, en los merca
dos internacionales. Por eso 
pienso que hay que centrar
se en cambiar nuestra imagen 
dentro de España, y aún di
ría más, en nuestra propia re
gión, donde la hostelería ni 
los cuida ni los comprende.

—¿Por qué no deja por un 
momento su pragmatismo, 
basado sin duda en un cono

cimiento a fondo de su Con
sejo, y me habla un poco de 
los blancos de La Mancha, 
unos vinos que están alcan
zando un reconocimiento ca
da día mayor entre los pro
fesionales del sector?

—Está claro que a nivel de 
calidad se ha avanzado mu
chísimo en los últimos años. 
No deja de ser un dato muy 
significativo que algunos de 
nuestros blancos hayan sido 
premiados en zonas que has
ta ahora ocupaban el lideraz
go en este tipo de vinos. Sin 
embargo, la autocomplacen- 
cia no conduce a nada bue
no cuando aún queda tanto 
por hacer. Insisto en la nece
sidad de luchar por vender 
mejor estos grandes vinos. Y, 
aunque me duela, tengo que 
tachar de poco agresivos a 
nuestros hombres del vino, 
fundamentalmente a los coo
perativistas. Es imprescindi
ble que nuestros presidentes 
de cooperativas se pongan al 
día. No vale de nada llevar a 
cabo grandes inversiones en 
tecnología para mejorar la 
calidad de los vinos, si luego 
se falla en la promoción.

Cooperativas

—No hay que ser muy 
avispado para comprender 
que su gran obsesión es la 
promoción. Sin embargo, 
desde la Administración Re
gional se han enviado a las 
cooperativas cientos de mi
llones para conseguir paliar 
esos fallos de los que usté ha
bla.

Salvador Jareño está muy satisfecho por

—Es evidente que esas 
ayudas han servido para sub
sanar algunos defectos de 
nuestras cooperativas: intro
ducción de nuevas tecnolo
gías y contratación de perso
nal muy cualificado para los 
procesos de elaboración. 
Hasta aquí muy bien. Pero 
en el campo de la gerencia
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El presidente de la Denominación de Origen está presente en todos los certámenes feriales 
a los que acude el Consejo La Mancha.

s niveles de calidad que están alcanzando los vinos de La Mancha.

aún hay muchos pasos por 
dar. Y supongo que en este 
caso la Administración no 
puede hacer más. Lo que ha
ce falta es contratar gerentes 
que tengan puesta al día su 
mentalidad. Ahora la imagen 
es la que manda, y, desgra
ciadamente, de eso aún no se 
han dado cuenta muchos pre

sidentes, gerentes y Junta 
Rectora de cooperativas.

—Además de su gran 
preocupación por el rnárke- 
ting, en el Consejo hay otros 
importantes asuntos a los que 
usted continuamente ha he
cho referencia, sobre todo la 
necesidad de racionalizar de 
una vez por todas la inmen-

L a  hostelería de Castilla La Mancha 
ni comprende ni cuida a nuestros vinos.

sa zona de producción de la 
Denominación de Origen La 
Mancha.

—En nuestro Consejo hay 
que hacer una revolución en 
muchos aspectos, uno de 
ellos y quizá el principal es la 
racionalización de la zona de 
producción. Pero este es un 
esfuerzo que no puede afron
tar en solitario el Consejo. Es 
imprescindible la colabora
ción de la Administración 
Regional y del Instituto Na
cional de las Denominaciones 
de Origen. Todos tenemos 
persistentemente en nuestra 
mente la necesidad de este 
cambio, pero nadie se atreve 
a dar el primer paso.

—¿Y qué significa para us
ted racionalizar la zona de 
producción?

—Varias cosas. Por una 
parte está claro que hay que 
recortarla. Por otra, habría 
que hacer una división en 
subzonas de producción, que 
puede ser muy positiva al po
der incentivar una competen
cia sana dentro del contexto 
de la denominación de Ori
gen. Esta racionalización la 
queremos hacer de abajo 
arriba, es decir, no queremos 
imponer nada, serán los pro
pios afectados, el sector pro
ductor y elaborador los que 
digan lo que quieren hacer. 
Yo, como presidente, me 
comprometo a que el Conse
jo Regulador les va a brindar

todos los medios que estén a 
su alcance.

—Para llevar a cabo esta 
reestructuración será necesa
rio reducir en gran medida el 
número de viñedos de la zo
na, ¿cuál cree que será la res
puesta del agricultor?

—No nos podemos enga
ñar más tiempo. Hay que 
quitar cepas, las peores cepas 
y las peores zonas. Y de he
cho se van a quitar. Por las 
buenas o por las malas. El 
agricultor debe concienciarse 
de lo que se nos avecina, y ya 
no se trata de plazos largos, 
sino que será cuestión de uno 
o dos años como mucho.

—Después de haber trata
do temas de tanta trascen
dencia para el futuro de la 
Denominación de Origen, lo 
de la ubicación definitiva de 
la sede del Consejo Regulador 
parece una pura anécdota.

—Es curioso, en los últi
mos meses la mayoría de la 
gente se ha volcado por este 
asunto, cuando hay otros 
muchos más importantes. Es 
lamentable que hasta ahora 
sólo haya apasionado el saber 
dónde vamos a estar instala
dos. La decisión definitiva 
aún no se ha tomado, sobre 
todo por las fechas electora
les que acabamos de vivir. Si 
las cosas salen como yo quie
ro, en poco tiempo habrá 
una respuesta definitiva.

PEDRO PINTADO

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #181, 9/6/1991.



EL PISTO REGIONAL

■ Funcionarios de prisiones 
contra Gil Robles

■ Ritual satánico
La Audiencia Provincial de 
Albacete ha decretado el 
sobreseimiento libre para 
Jesús Fernández Pina y 
Ana María Gonzálvez Fito, 
padre y tía de Rosa 
Fernández Gonzálvez, que 
fue presuntamente 
asesinada en el transcurso 
de un ritual satánico en 
Almansa en septiembre del 
año pasado. El Ministerio 
Fiscal ha solicitado a la 
Audiencia Provincial la 
apertura de juicio oral 
contra Rosa González Fito, 
madre de la niña, María de 
los Angeles Rodríguez 
Espinilla y María Mercedes 
Rodríguez Espinilla, 
presuntamente implicadas 
en el asesinato. Los 
informes psiquiátricos han 
sido determinantes para 
eximir de responsabilidad 
al padre y a la tía de Rosa 
Fernández.

El ministro de Justicia, 
Tomás de la Quadra 
Salcedo, Alvaro Gil 
Robles, defensor del 
pueblo y el secretario 
general de Asuntos 
Penitenciarios, Antonio 
Asunción, participaron en 
Toledo en unas jornadas 
con directores provinciales 
de Instituciones

Penitenciarias. En el 
transcurso de éstas Gil 
Robles anunció la mala 
situación de la cárcel de 
Toledo y el posible cierre 
de la misma a medio 
plazo. Por su parte 
Asunción aseguró la 
construcción de nuevos 
centros penitenciarios en la 
región.

■ Será más fácil 
entrar en Madrid
La Dirección General de 
Transportes de la 
Comunidad de Madrid está 
estudiando el posible 
trazado de una nueva 
autovía que discurriría 
entre la carretera de 
Extremadura (N-V) y la de 
Toledo (N-II1). La nueva 
autovía discurriría entre 
Alcorcón, Leganés, 
Fuenlabrada y Móstoles y 
tendría tres carriles por 
sentido hasta llegar a 
Leganés y dos carriles a 
partir de este punto. Con 
ello pretenden diversificar 
las vías de penetración por 
el sur a la capital de 
España, así como aumentar 
el número de enlaces 
con los distribuidores 
circulares como la M-10 
y la futura M-50.

José Pral, presidente 
de honor del PSOE. El 
albacetense y octoge
nario político volvió a 
ser elegido presidente 
del prestigioso Círculo 
de Bellas Artes de Ma
drid. José Prat ya os
tentaba el cargo de pre
sidente en la etapa an
terior.

Todas las instituciones 
públicas y privadas por 
consentir que el Parque 
Escolar haya llegado a 
una situación de total 
abandono. En la actua
lidad esta zona donde 
se encuentran yaci
mientos romanos se ha 
convertido en un ester
colero de basura y en 
las ruinas arqueológi
cas se encuentran toda 
clase de desperdicios.

I). Juan de Borbón, 
conde de Barcelona y
padre del Rey Don 
Juan Carlos, que el pa
sado viernes fue inves
tido doctor «Honoris 
Causa» por la Univer
sidad de Casfllla-l.a 
Mancha. El acto so
lemne tuvo lugar en el 
Monasterio de San 
Juan de los Reyes de 
Toledo.

El sector de la madera 
por haber sido incapaz, 
después de más de 15 
días de movilizaciones, 
de alcanzar un acuerdo 
para la firma del con 
venio colectivo, y haber 
entrado en una guerra 
de cifras sobre ofertas 
y peticiones. En la ima
gen, Villacañas, en don1 
de parece que patronal 
y sindicatos se entien
den a la perfección.

■ Agricultura lleva 
a los tribunales a 
Abelló
La Delegación Provincial 
de Agricultura de Toledo 
ha denunciado al 
financiero Juan Abelló 
ante el fiscal de la 
Audiencia provincial, por 
haber instalado sin 
autorización alguna, una 
valla electrificada a lo 
largo de 10 kilómetros en 
la finca Las Navas, una de 
las propiedades de Abelló 
en el término de Los 
Yébenes y que linda con 
otra del leona. Las 
descargas eléctricas que 
desprende dicha valla, han 
causado la muerte de dos 
ciervos y provocó que dos 
guardas forestales del 
leona salieran despedidos 
unos tres metros, cuando 
se encontraban 
comprobando lo sucedido.
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Esta Provincia

Huelga de los 
funcionarios de 
Hacienda
Entre el 28 y el 29 por 100 de los 
funcionarios y personal laboral de 
Hacienda secundaron el jueves la huelga 
convocada por CC.OO. a nivel nacional. 
Los paros fueron secundados, tanto en la 
delegación provincial de Toledo como en 
las oficinas que el Ministerio de 
Hacienda tiene en Talavera de la Reina y 
Quintanar. Según José Trigo, delegado 
de Hacienda, los paros no han afectado 
al servicio de atención al público, 
excepto la centralita de teléfonos, para la 
que no se habían previsto servicios 
mínimos. Estas movilizaciones, que se 
repetirán los días 13, 19 y 20 de junio se 
realizan en demanda de mejoras 
salariales.

Alcaldes de toda la  vida
Aunque fueron nombrados «a dedo» en los tiempos de Franco, algunos alcaldes de la 
provincia se siguen manteniendo desde entonces, en el puesto de máximos 
responsables de sus municipios, pero ahora apoyados por los votos democráticos de 
sus convecinos. Los alcaldes en esta situación y que han vuelto a ser elegidos en las 
pasadas elecciones municipales son Desiderio Muñoz de Alcolea de Tajo, Vitaliano 
Rincón de Caleruela —ambos en la foto— y Castor González de Valdeverdeja. 
Desiderio Muñoz Cuesta del PP y alcalde de Alcolea, está al frente del municipio 
desde 1974; tiene 67 años y asegura que «yo no quería continuar pero parece ser que 
en el pueblo veían mal que lo dejara, así que aquí me tienen otros cuatro años a! 
haberme elegido». Vitaliano Rincón Suela con 63 años de edad, fue confirmado como 
alcalde de Caleruela en 1975 y unos días antes de la muerte de Franco; desde entonces 
ha sido elegido por sus vecinos, presentándose en las listas del PSOE y cree que «a 
pesar de que mi familia era partidaria de que lo dejara, yo tengo un compromiso con 
mi pueblo y de hecho me siguen votando con diferencia». El alcalde de Valdeverdeja, 
Castor González Rodríguez del PP es tal vez el más veterano pues son 29 años los 
que lleva al frente del consistorio; tiene 73 años de edad y su grupo ha conseguido 
cinco concejales frente a cuatro del PSOE.

Detenido e l ex 
director del Banesto 
de Escalona
O.R.N., ex director de la sucursal del 
Banesto de la localidad de Escalona ha 
sido detenido por la Guardia Civil de 
Toledo como presunto autor de 
apropiación indebida de fondos por 
importe de 10 millones y medio de 
pesetas. O.R.N., natural de 
Navalcarnero, había sido denunciado por 
unos amigos personales del detenido al 
creerle el autor de la falsificación de sus 
firmas para extraer dinero de sus 
cuentas. La detención de O.R.N. se 
produjo cuando éste se personó en la 
Comandancia de la Guardia Civil de 
Toledo para esclarecer los hechos.
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La Diputadón apoyó a Molina
El presidente de la Diputación Provincial, Mariano Diez, ha 
contestado a una carta publicada en ABC en la que se le acusa 
de haber «ayudado» a Molina a perder la alcaldía de Toledo, 
enumerando lo que él sí considera como «ayudas» que la 
Diputación ha prestado al Ayuntamiento para la mejora de 
Toledo. En su contestación Diez afirma que «cuando habla de 
las ayudas a Molina, como alcalde de Toledo ¿se refiere a los 
40 millones de pesetas con que hemos contribuido a financiar 
las obras de la Vega?, ¿o se refiere a los casi 200 millones que 
¡a Diputación ha dedicado al Parque de Bomberos y Protección 
Civil?».

Dos niños de Madrídejos se 
ahogan en una alhena
Los niños José Alberto Peinado Calcerrada y Jesús Rodríguez
Tendero aparecieron ahogados en una alberca, situada en el 
término municipal de Camuflas. Los pequeños de 10 años de 
edad y naturales de Madrídejos se trasladaron hasta el fatídico 
lugar, a 10 kilómetros de Madrídejos en bicicleta y allí y tras 
desnudarse decidieron bañarse en las aguas verdosas de la 
alberca. Hallados los cuerpos, fueron trasladados al cementerio 
de Madrídejos en donde Jesús Rodríguez sería enterrado. José 
Alberto Peinado, sin embargo recibió cristiana sepultura en 
Villarrubia de los Ojos.

Sefarad 92 , sin 
pena ni gloria

Sefarad 92 siempre fue una falacia, un ¡bluf! que 
se inventaron los políticos hace ahora cuatro años, 
cuando nombraron a Toledo capital Sel arad 92. La 
ciudad imperial se convertía así en la cuarta capi
tal del V Centenario y en la gran olvidada de la Co
misión V Centenario que presidía Luis Yáñez. La comi

sión nunca dio dinero para ejecutar proyectos que el pro
pio Yáñez había anunciado en Toledo y que había sido 
rubricado por José Bono y el futuro alcalde de 1 oledo 
(si 1U le da su apoyo), Joaquín Sánchez Garrido.

Sefarad 92 ha funcionado por inercia durante estos cua
tro años. Contó con un embajador, Nicolás Revenga, que 
se fue después de descubrir que ese proyecto era un in
vento sin vida y sin presupuesto. Por no tener no tenía 
ni secretaria. Más tarde fue la Fundación Toledo la que 
quiso hacerse cargo del tema y creo una comisión para 
ponerlo en marcha, comisión que presidia un judío, Sa
muel Toledano, pero salió escaldado y abandonó antes 
de empezar.

Después llegó Sebastián de Erice, embajador en Iun
ciones desde que abandonó Revenga, e incapaz de poner 
un proyecto que le venía grande. Cuatro meses antes de 
anunciarse la suspensión de los actos del Sefarad, Erice 
hacía unas declaraciones en BISAGRA en la que asegu
raba que Sefarad 92 corría peligro y que se había con
vertido en un elemento político peligroso, cierto es que 
entonces estaba en pleno apogeo la guerra del Golfo y 
que todo lo que sonara a «judío» era mejor no tocarlo, 
por lo menos así lo afirmaba el embajador de Sefarad 92.

Pocos días después, para gran sorpresa de esta redac
tóla que firmaba el reportaje en el que se anunciaba la 
suspensión del Sefarad, el señor de Erice desmentía su 
afirmación y aseguraba en una carta que publicamos en 
el número 165 de BISAGRA, que «nunca falta quien en 
su afán de conseguir la primicia o la exclusiva no vacila 
en coger el rábano por las hojas aunque, como en esta 
ocasión, no hay rábanos ni hojas». Cuatro meses después 
la primicia de BISAGRA se ha hecho realidad y el pro
pio Erice anuncia la suspensión de Sefarad en un medio 
local, concretamente en El día de Toledo.

Y es que Sefarad fue un invento de los políticos y que 
Toledo no tendrá el lugar que se merece en los actos del 
92. Cuando hace cuatro años se creó la Comisión no se 
la dotó de fondos para hacer realidad los proyectos que 
se anunciaban, las razones de ese abandono nunca han 
sido explicadas por los políticos que se inventaron el Se
farad ni por los funcionarios encargados de ponerlo en 
marcha. Y es que Sefarad ha pasado sin pena ni gloria, 
y que sólo ha existido en los titulares de prensa.

B lS A G R A  anunció la suspensión 
del Sefarad 92, un proyecto 

que sólo existió en los titulares 
de prensa.
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María Luisa del Peral repite por cuarta vez en ia alcaldía de Villarrubia de Santiago.

Las candidatas triunfaron en las pasadas elecciones

Ser mujer, un buen argumento electoral
Los toledanos otorgaron un voto de confianza a las mujeres 
durante los pasados comicios del 26 de mayo. Ser mujer ya 
no es un handicap, como lo demuestra el hecho de que 12 
alcaldías toledanas estén en manos femeninas o que la de 
Albacete también lo esté, sino más bien una baza electoral, 
símbolo de progresismo, de una apuesta a favor de la igual
dad de oportunidades. Ahora ellas tienen mucho que decir 

en la gestión municipal.

Los Ayuntamientos de 
Yunclillos, Villarrubia de

Santiago, El Toboso, Pa
rrillas, Real de San Vicente, 
Cervera de los Montes, Ven
tas con Peña Aguilera, Al
mendral de la Cañada, Segu- 
rilla y Villatobas serán gober
nados por mujeres. Además, 
Villatobas podría sumarse a 
este elenco de consistorios 
«femeninos» si se realiza al
gún pacto entre partidos, ya 
que la candidata socialista no 
obtuvo mayoría para gober
nar.

La alcaldesa con «más ta
blas» es la de Villarrubia de 
Santiago. María Luisa del 
Peral lleva 12 años al frente 
de la alcaldía, cargo que os
tentará otros cuatro años 
más.

Para la primera edil de Vi-
16

llarrubia, los resultados de 
las pasadas elecciones son 
positivos al obtener, el PSOE 
ocho concejales, frente a los 
tres del PP. «Me anularon 
unos votos con los que po
dríamos haber obtenido un 
concejal más, y  sobre los que 
se deberá pronunciar la Jun
ta Electoral. Las papeletas 
anuladas tenían aspas o cru
ces, pero tenemos conoci
miento de que papeletas en 
idénticas condiciones fueron

aceptadas en algunas mesas 
de Ocaña».

La alcaldesa de Villarrubia
manifestó no haberse sentido 
nunca discriminada por el 
hecho de ser mujer, «al con
trario, me han ayudado mu
cho. De todas formas yo es
taba acostumbrada a estar 
rodeada de hombres en la 
empresa en la que trabajé du
rante 16 años. Nunca me he 
sentido desplazada, al con
trario, se me han abierto mu

chas puertas, ayudándome a 
resolver los problemas por 
creer que somos el sexo dé
bil». Entre los proyectos de 
María Luisa del Peral para la 
legislatura que comienza es
tá la terminación de la Resi
dencia de Ancianos, la cons
trucción de viviendas de pro
moción pública (de las que ya 
se están gestionando con la 
Junta de Comunidades de 35 
a 40) y la instalación de un 
polideportivo.

Otra alcaldesa que repite, 
y con mayoría absoluta, es la 
de Yunclillos, Julia Serrano. 
Su partido, el PP, obtuvo en 
los pasados comicios cuatro 
concejales, y por dos votos 
no consiguieron cinco.

Está mujer manifestó ha
ber tenido muchos proble
mas cuando se presentó co-
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La alcaldesa de Yuncimos, Julia Serrano, 
tenia confianza en ganar las elecciones.

La concejala de IU, Manuela Gallego, cabeza 
de lista en las municipales de Camuñas.

Natividad Martínez será la primera mujer que 
gobierne e l Ayuntamiento de El Toboso.

Otra mujer, Olvido Martin Gil, encabezó las listas para el 
Ayuntamiento de Méntrida por Izquierda Unida.

mo cabeza de lista a las elec
ciones del 87; en las del 26 de 
mayo también «hubo una 
minoría que se pronunció pú
blicamente contra mi candi
datura. Los independientes 
me dijeron que no me quería 
el pueblo, y sin embargo, se 
da la casualidad de que son 
todos de derechas».

Para Julia Serrano «existe 
el caciquismo y  el machismo 
sólo en un pequeño grupo del 
municipio, que orquestaron 
una campaña contra mí, pe
ro al final las urnas me han 
dado la razón.»

Problemas con los 
agricultores

La primera edil reconoció 
haber tenido conflictos con 
los agricultores por el hecho 
de ser mujer. «Ño me admi
te la Cámara Agraria y  dicen 
que es culpa mía, pero en es
ta legislatura intentaré un 
nuevo acercamiento al sec
tor». Serrano admite y pone 
de manifiesto que la oposi
ción la dejó sola cuando co
menzaba y tuvo que valerse

de sus propios medios para 
salir del paso, situación de la 
que quiere salir, y para lo que 
pide unión y colaboración de 
los distintos grupos políticos 
en la oposición, «puesto que 
escucharé todos los proyectos 
que sean beneficiosos para 
nuestra localidad». La máxi
ma responsable municipal de 
Yunclillos recalca que la han 
votado tanto hombres como 
mujeres «que han visto lo 
que yo he hecho por el pue
blo y  que allí está».

La pavimentación de 10 
calles y la construcción del 
nuevo edificio del Ayunta
miento —realizadas gracias a 
distintas subvenciones— son 
algunos de los logros que la 
alcaldesa considera más im
portantes.

Se siente orgullosa, ade
más de la corrección de algu
nas curvas consideradas pe
ligrosas, de la construcción 
de un depósito de agua por 
valor de 12 millones de pese
tas, así como de la Casa eje 
Cultura, Consultorio Médico 
Local y Hogar del Jubilado.

El destino municipal de El 
Toboso también estará en

manos de otra mujer, Nati
vidad Martínez, del Partido 
Socialista. Profesora de EGB 
en el colegio Miguel de Cer
vantes, es la primera mujer 
que se colocará al frente del 
Ayuntamiento de El Toboso, 
y además, con mayoría abso
luta.

Natividad Martínez Argu- 
manes sí ha notado ciertas 
suspicacias y reticencias «por 
parte de mis oponentes mas
culinos en las otras candida
turas, y  sólo por el hecho de 
ser mujer. Aunque tengo la 
ventaja de que en los pueblos 
se conoce todo el mundo, sa
ben cómo soy y  existe un re
conocimiento hacia el grupo 
político que represento.»

«Hemos realizado una 
campaña limpia y  somos una 
alternativa nueva para gober
nar en el Ayuntamiento». 
Hija de El Toboso, lleva 10 
años viviendo en el municipio 
y se declara «orgullosísima 
por el logro conseguido sien
do mujer, puesto que creo en 
el proyecto de igualdad de 
oportunidades.»

También destacó que en 
algunos sectores del pueblo

se decía, antes de las eleccio
nes, que si iban a consentir 
que gobernara una mujer, a 
lo cual Natividad respondió 
en los mítines que «el corazón 
y la cabeza no tienen sexo».

Aunque contenta por el re
sultado electoral «ya que El 
Toboso es famoso por otra 
mujer, Dulcinea», es cons
ciente del reto que tiene ante 
ella «puesto que a las muje
res se nos exige más, siempre 
tenemos que demostrar lo 
que en los hombres se da por 
hecho». Soltera, de 42 años, 
considera que la participa
ción femenina en la localidad 
es muy importante, y así lo 
corrobora la existencia de 
una asociación de mujeres y 
otra de viudas, aunque está 
convencida de que al voto de 
la mujer se unió el de la ju
ventud.

Ocho candidatos 
de IU: Concejales

Pero un capítulo aparte y 
una mención especial mere
cen aquellas mujeres que par-
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La lista de IU en Esquivias, tenia una candidata en sus tilas, 
Cristina Sánchez Sotelo.

La localidad de Guadamur contará con la colaboración de 
la concejala de IU, Momea Sánchez.

Carmen Goicochea, ex alcaldesa de Oropesa, y  número uno 
del PP en las pasadas elecciones municipales, se tendrá que 

conformar con hacer oposición.

ticiparon en la lucha electoral 
y no consiguieron la alcaldía, 
como Margarita Rámirez 
Ontalba, que encabezó las 
listas del Partido Popular en 
la localidad de Bargas, o el 
caso de Manuela Gallego que 
fue cabeza de lista de Izquier
da Unida en el Ayuntamiento 
de Camuñas.

La candidata de Bargas 
opina que el hecho de ser mu
jer sí puede haber influido 
negativamente en los resulta
dos electorales, «ya que es la 
primera vez que una mujer se 
presenta como candidata a la 
alcaldía». Esta concejala de
clara no ser política y haber
se presentado «para ayudar 
al progreso del pueblo, para 
que avanzase y  siguiera ade
lante, evitando que los veci
nos tengan que salir de Bar
gas para encontrar trabajo».

Margarita Ramírez afirma 
no haber notado ningún sig
no de machismo y discrimi
nación durante la campaña, 
«por lo menos a mino me lo 
dijeron directamente. En los 
resultados ha influido mucho 
que el candidato del PSOE 
sea un chaval muy majo, 
muy conocido y  querido en el 
pueblo y que además es na
tural de Bargas, mientras que 
yo nací en El Escorial. Pero 
ha sido la voluntad soberana 
del pueblo y  la acepto, aun
que seguiré trabajando en la 
oposición como concejala».

Por su parte, Manuela Ga
llego es una de las dos muje
res que encabezaron las listas 
de IU, de las 93 candidatas 
18

presentadas por este partido 
a las municipales en la pro
vincia de Toledo, Gallego 
manifestó su alegría a pesar 
de no haber salido elegida, ya 
que su partido había subido 
votos respecto a las munici
pales anteriores, aunque no 
hayan aumentado el número 
de concejales. La concejala 
de IU subrayó no haberse 
sentido discriminada por ser 
mujer, «a pesar de que en los 
comicios hubo un mayor re
vuelo levantado por las can
didaturas y  más entusiasmo».

Para Manoli Gallego, Ca
muñas es un municipio pre
parado para ser gobernado 
por una mujer, subrayando 
la posibilidad de que si una 
mujer hubiese encabezado la 
lista del PP, hubiera salido 
elegida alcaldesa, «ya que és
te es un pueblo tradicional
mente de derechas».

Otra candidata que se que
dó a las puertas de la alcal
día fue la cabeza de lista del 
PP en Oropesa, la ex alcal
desa, Carmen Goicoechea. 
Ama de casa y estudiante 
de Filología Hispánica en la 
UNED, fue elegida primera 
edil en el 87, y dejó el cargo 
en junio del 88 por una mo
ción de censura. Goicoechea 
considera que en su fracaso 
no ha influido el hecho de ser 
mujer y se siente satisfecha 
por haber sido, hasta el mo
mento, la única primera edil 
que ha tenido Oropesa. De
clara haber asumido que 
«desde un sillón u otro tenía 
que prestar un servicio al

pueblo, por lo que continua
ré trabajando en el Ayunta
miento con muchos ánimos».

Mejor suerte tuvo María 
Estrella Rubio, candidata del 
PP, que se ha convertido en 
la nueva alcaldesa de Parri
llas, por segunda vez. La má
xima responsable municipal 
considera que su reelección es 
fruto de la gestión realizada 
y esperaba el triunfo.

Estrella Rubio afirma no 
haber tenido nunca ningún 
problema por su condición 
femenina, ni dentro ni fuera 
del pueblo, al que califica de 
no machista. Natural y veci
na de Parrillas, es profesora 
de EGB, tiene 32 años y se 
siente orgullosa de lo que ha 
realizado hasta ahora. Entre 
los proyectos más destacados 
citó la pavimentación de calles 
y la ampliación del colector.

Dos candidatos 
para un pueblo

El caso de Real de San Vi
cente es el más ilustrativo del 
auge que ha vivido la mujer 
en las últimas elecciones. Dos 
mujeres, del PSOE y el PP, 
encabezaron las listas, sus 
nombres: Pilar Rubio Ra
mos, del Partido Popular y 
que será la nueva alcaldesa, 
y Dolores Moreno Maqueda, 
que será concejala por el 
PSOE.

Pilar Rubio, a sus 29 años, 
es uno de los alcaldes más jó
venes de la provincia de To
ledo y manifestaba su satis

facción por el triunfo conse
guido «teniendo en cuenta 
que era la primera vez que 
me presentaba y  que mi opo
nente, Dolores, es una perso
na muy conocida en el pue
blo, que lleva 12 años en el 
Ayuntamiento y  por ello co
noce la mecánica municipal».

Considera en su Real de 
San Vicente se valora más a 
la mujer que en cualquier 
otro lado, piensa que «la mu
jer tiene un cierto carisma pa
ra los pequeños detalles, ne
cesarios para dirigir un pue
blo, ya que la política a nivel 
de pueblo tiene que ser más 
humana».

En una localidad con tra
dición en este sentido (puesto 
que el primer edil de la demo
cracia fue una mujer, Car
men García, que falleció de 
cáncer), en la legislatura que 
comienza se contará con tres 
mujeres en el Ayuntamiento 
ya que, además de la conce
jala socialista, participará en 
la gestión municipal otra mu
jer, el número 3 de la lista del 
PP, Dolores García.

Finalmente, destacar que 
fruto de las elecciones la pro
vincia contará con otras al
caldesas: Isabel García que 
gobernará, de la mano del 
PP, Cervera de los Montes; 
Francisca San Román, del 
PSOE, en Almendral de la 
Cañada; la también socialis
ta Angeles Calvo, en Seguri- 
lla y en Villatobas, Concep
ción del Campo, igualmente 
del PSOE.

ANA M. PASTOR
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ESTACIONES DE SERVICIO

Servicio a domicilio de combustible. Lavado automático de camiones.

- E .  S. FARRUCO I. N.° 4.410 
Fuensalida. C/ Ramón y Cajal, 
46. Teléfono: 78 40 67.

- E .  S. FARRUCO II. N.° 5.670 
La Puebla de Montalbán. Crta. 
Avila-Toledo, km 163. Teléfono: 
75 00 58.

- E .  S. FARRUCO III. N.° 10.036 
Fuensalida. Crta. TO-4421-V 
Torrijos-Chozas de Canales, km 
10,200. Teléfono: 73 01 50.

- E .  S. FARRUCO IV. N.° 10.037 
Villamiel. Ctra. C-27 Puente de 
Calvin-Méntrida, km 4,800.

- E .  S. FARRUCO V. N.° 10.034 
Escalonilla. Ctra. C-403 Torrijos- 
Abenojar, km 7,400.

- E .  S. FARRUCO VI. N.° 10.033 
Ventas de Retamosa. Ctra. C-33 
Ventorrillo de San Juan-Valmo- 
jado , km 32,600. Te lé fo no: 
(91)817 03 15.

- E .  S. FARRUCO Vil. N.° 10.038 
El Carpió de Tajo. Ctra. C-502 
Avila-Toledo, km 151,500.

- E .  S. FARRUCO VIII. Crta. de 
Santa Cruz de Retamosa a Torri
jos, km 14. Teléfono: 77 02 65.

Montaje de neumáticos en tincas y a domicilio.

Les ofrece los siguientes servicios
CARBURANTES
LUBRICANTES
CAMBIO DE ACEITE GRATIS
LAVADO AUTOMATICO PARA TURISMOS CAMIONES Y AUTOCARES 
MINI TIENDA CON GRANDES DESCUENTOS 
SERVICIO DE NEUMATICOS 
BATERIAS TUDOR

X3U1VLO

O F IC IN A L E S  C E N T R A L E S  
A vda. C ris to  del A m paro , 39.
T e lé fo n o s: 73 05 15 - 78 41 64. FAX: 78 44 12 
F U E N S A L ID A  (Toledo)

PR O XIM A APERTURA  
de estación de Servicio  

en Cebolla con las 
últim as innovaciones  

del sector
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Un ciego escritor, un candidato sempiterno, un tahúr, un duende

Seis tipos peculiares

J oaquín Martín nació en 
1942 en Salamanca. La

fisiología vestida de des
tino provocó que ingresara 
en la ONCE. Nuevamente, el 
destino le raptó a Toledo. A 
medida que iba vendiendo 
cupones en una esquina de 
Santo Tomé se zambullía en 
la escritura de un libro. Esta 
obra se tituló Memorias de 
un ciego rico.
20

Son individuos que no figuran habitualmente en los papeles, 
pero Jesús Quintero, «El loco de la colina», soñaría con lle
varles a su programa. Inmiscuidos en su actividad, cada día^c 
se ganan a pulso el calificativo de personas entrañables. Sa
ben que la diferencia tiene un alto precio, más ellos lo acep
tan así. Su pasión está por encima de todo, hasta de falsos 

protagonismos.

Joaquín relata el contení- a la historia de Occidente con 
do de su aportación literaria ironía cuando pasa una mo

to con un ruido ensordecedor 
vocifera: «¡Cono»! Ver no 
ve pero oír lo hace como los 

'angeles.
«Es un ciego que nace en 

una familia bien (acerca más 
el micro, cono) y  su padre al 
ver que es ciego pues se olvi
da de él, piensa además que 
el niño es culpable, genética
mente hablando, claro. Se da 
la circunstancia de que está
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sobreprotegido por la madre. 
Total, que se fuga de su casa 
brevemente porque le pilla un 
coche en la calle. En ese lap
so conoce el amor, conoce la 
vida. El fina! es que acaba en 
la calle “ despanzurrao” .

Aunque dijera Oscar Wil- 
de que «todo lo que no es 
autobiografía es plagio», 
Joaquín niega rotundamente 
cualquier vinculación argu- 
mental con la novela porque 
«yo soy ciego pero no rico». , 
Envió el boceto de la obra a 
varias editoriales de renom
bre. «Lo mandé a Planeta, 
pero Lara me dijo que no le 
interesaba. Lo envié también 
a Debate. Pasaron meses y  
me di cuenta que no contes
taban. Llamé por teléfono y 
me pusieron con el editor. El 
tío me dijo: Mire usted, he 
estado ojeando la novela y ... 
entonces yo te respondí rápi
damente: hágame el favor de 
mandármela cuanto antes, se 
la mandé para que la leyera, 
no para que la ojeara.»

Joaquín Martín sospecha 
en su fuero interno que al fi
nal tendrá que pagar la edi
ción de su propio bolsillo. 
Hasta que eso suceda conti
nuará leyendo en Braille a 
Julio Cortázar mientras ven
de cupones, y aborreciendo a 
Terenci Moix. «Me parece un 
frívolo.»

" E l M álaga"

Juan José García nació en 
1935 en Málaga —de ahí su 
apodo— y reside en Toledo 
desde hace seis años. Este pe
culiar individuo es un can- 
taor flamenco de primer or
den —eso sí, sólo para los 
amigos— y tiene en su poder 
un récord, 35 horas seguidas 
cantando casi sin parar. 
«Cantando y  bebiendo» sub
raya él con acento delator.

«Canto sólo para los ami
gos, me da igual que haya 
guitarra si estamos los com
pletos y  los cabales. Lo que 
no me gusta es que haya un 
metepatas. Recuerdo una no
che en 1957, que empecé a 
cantar y  así duré un montón 
de horas, 35. Los demás de
cían, a este tío no se le puede 
aguantar, a este tío no le po
demos seguir. Porque yo no 
me quedo afónico, igual me

Antonio García, un tahúr que asegura que hay que aprovechar la mano.

duelen la cabeza y las orejas 
pero de afónico nada.»

El Málaga podría haber si
do una figura del mundo del 
cante. «Hubo un tío que qui
so apoderarme, pero por el 
noviazgo y  otras chalauras 
no me dio la gana. Eso es 
punto y aparte. Ahora, la 
única vez en mi vida que dis
cutí con mi mujer, que en paz 
descanse, fue por el cante.»

Juan José ganó el primer 
premio de un concurso de 
flamenco que se celebró en 
Barcelona a finales de los 50. 
Por ello le dieron una lava
dora. «Canté a palo seco

porque no me acoplaba con 
la guitarra. Fue un pasodo- 
ble que se llama Por la cerca 
del cortijo y por cierto, con 
el tiempo que ha pasado no 
he vuelto a escuchárselo a na
die. Con razón que los tore
ros cuando cortan las orejas 
no quieren que se les saque a 
hombros. A mí ese día me sa
caron a hombros y yo chilla
ba: ¡la lavadora para voso
tros, pero bajarme de aquí!»

A la hora de hablar de to
ros «El Málaga» avisa. «Si 
me dices algo de Curro Ro
mero vamos a acabar mal. 
No es que sea totalmente an-

ticurrista, pero no se puede 
estar detrás de un tío 30 años 
para verle una faena. En mi 
vida le he visto hacerlo bien 
una vez, fue  en Barcelona en 
el año 62. Con la edad que 
tiene tendría que haberse re
tirado porque ya puede vivir. 
Igual un día de éstos se te 
cruzan los cables y  dicen: 
ahora van a ver quién es Cu
rro y  a lo mejor ese día el to
ro se lo lleva por delante.»

«Málaga» es muy claro 
con el toreo actual. «Hay que 
entender al toro como a las 
personas. A lo mejor el toro 
pide faena por el pitón iz
quierdo y  el torero se empe
ña en torearlo por el pitón 
derecho. Piénsalo, si tú escri
bes con la izquierda no se te 
puede obligar a escribir con 
la derecha.»

La última vez que este ofi
cial albañil cantó en público 
fue en la Semana Santa tole
dana. Se marcó dos saetas 
—la segunda porque se lo 
pidieron— en la calle Sillería. 
La ovación resultó estreme- 
cedora y al «Málaga» se le 
saltaron las lágrimas.

Antonio García
«Mi afición favorita es el 

poker, bueno seguramente 
algo más que una afición. He 
jugado sobre todo en Madrid 
y  en San Sebastián, pero 
también en Toledo. Ha habi
do épocas que he podido vi
vir de él y  otras no.»

Quien dice esto es Antonio 
García, nacido en Toledo el 
19 de febrero de 1953 —«ten
go dos signos del zodiaco»— 
y actualmente dado de baja 
de su profesión, funcionario 
de prisiones. Una afición des
mesurada al segundo estado 
de la materia —el líquido— 
ha trastocado su salud. «Re
cuerdo una vez aquí en To
ledo jugando al poker al la
do de una capilla. Jugába
mos sin comodines y  cerra
do. Antes de empezar conta
mos las cartas y  todo muy 
bien. Esa vez nos jugábamos 
poco, salimos de 5.000 pese
tas cada uno. Empezamos y  
a la hora o así llegó un envi
te grande y  hubo un cruce de 
apuestas muy fuerte. Levan
tamos las cartas, uno llevaba 
full, otro escalera, otro tal, y  
a m í me salió un repoker de
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Carmen Batres, la «dama del mercado talaverano», con su niño mimado: el canario Carmelo.

jotas, que era imposible. To
do el mundo se quedó sor
prendido y  reaccionó en des
bandada. Cada uno cogió lo 
que pudo, la mesa fue al sue
lo y  nos marchamos todos 
corriendo. A llí había un 
tramposo, pero hubiera sido 
difícil descubrirlo.»

García habla de millones 
con frialdad, como bajo el 
vapor de algún extraño bre
baje. Su relato se balancea 
entre lo verosímil y lo ficti
cio. Soportó las pérdidas del 
naipe gracias a otros traba
jos. «He llegado a ganar una 
noche un millón y  medio y a 
perder otra dos millones. Ju
gando con fichas, pero al f i 
nal a poner el dinero, nada 
de vales; cheques o dinero so
nante. No es que maneje mu
cho dinero pero en aquella 
época sí tenía dos millones. 
Cuando gano me entra mu
cha hambre, me dan ganas de 
comprar muchas cosas. Está 
claro que para ganar hay que 
aprovechar la mano, y  enté
rate de una cosa, he visto có
mo la gente se jugaba pisto
las. »

Julio el duende
A veces la realidad supera 

el arte y a la misma imagina
ción. Julio es un cristalino 
ejemplo de este aserto. Del
gado como un riñe y con una 
coleta a lo Bob Dylan, Julio 
asegura verbalmente que tie
ne poderes y que es un duen
de. «Soy un duende desde 
que nací, soy el duende de 
Odelot, que es Toledo al re
vés. Concentrándome tengo 
poderes, pero además soy 
pintor y poeta.»

Cuando a Julio se le pre
gunta en qué consiste eso de 
ser duende responde que es 
largo de explicar. En cual
quier caso lo dice absoluta
mente convencido, despejan
do cualquier atisbo de bro
ma.

Carmen, la lotera

A sus 66 años, la talavera- 
na —aunque nacida en 
Madrid—, Carmen Batres ya
se ha acostumbrado a traba
jar para cubrir los caprichos 
de sus 30 sobrinos; tratar a 
cuerpo de rey a Carmelo, su 
canario del alma; y acumular 
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algunos ahorrillos para cuan
do llegue el momento en el 
que resulte imposible salir a 
la calle a repartir la potencial 
de sus billetes de lotería.

Entonces, tendrá que so
brevivir con las manos de 
43.000 pesetas que le quedan 
de pensión por «servicio do
méstico», conseguidas por
que en los 20 años que lleva 
en Talavera vendiendo lote
ría y cuidando a su madre 
ciega y después no ha deja
do de cotizar a la célebre Se
guridad Social.

Carmen es una muestra de 
la melodramática vida de la 
postguerra. No ha tenido una 
existencia patética —«afortu
nadamente no he pasado 
nunca hambre, ni mucho me
nos»—, pero ha tenido que 
«curtirse» para salir adelan
te en unos tiempos en los que 
la mujer no las tenía todas 
consigo y sí muchas contra 
ella. Tuvo un novio muchos 
años, y la relación falló, sin 
más; después le han salido 
otras ocasiones de casarse 
que apenas tomó en conside
ración. Tras la muerte de su 
madre, la soledad la ha 
amortiguado con los cana
rios, los únicos animales por 
los que realmente siente pa
sión. Ha llegado a tener has

ta una docena, que después 
ha ido regalando.

Ahora convive con Carme
lo, canario que tiene desde 
hace casi dos meses, con el 
que no repara en cuidados y 
mimos. Este pajarito y «el 
público» —la gente que le 
viene comprando los décimos 
desde hace años y que se ha 
convertido en clientela fija 
que le motiva a seguir salien
do a la calle—, además de sus 
numerosos sobrinos, consti
tuyen su agenda de trabajo. 
Su ilusión, poder retirarse 
con el gozo de «dar a los 
clientes el gordo, después de 
haberles dado ya el segundo 
y  el tercer premio». Y que en
tre los afortunados estén los 
ganaderos y tratantes del 
mercado talaverano, que le 
son fieles a carta cabal.

Priscílo, el sempiterno 
candidato

Pasada la vorágine electo
ral, ningún analista político 
ha reparado en los resultados 
municipales de Castillo de 
Bayuela. Todo lo más, se ci
ta que el PP ha obtenido cin
co concejales por cuatro del 
PSOE. Ni mención de la lis
ta de Izquierda Unida, enca
bezada por Priscilo Pulido, el

sempiterno candidato, que 
ha vuelto a obtener 11 votos. 
Esta es la tercera vez que 
Priscilo concurre a los comi
cios, y todas con similares re
sultados, sin por ello haber 
perdido la esperanza. «De lo 
que se trata es de dejar bien 
claro que IU está aquí, que 
conmigo tiene presencia en el 
pueblo.»

Priscilo es «rojo» desde 
muy niño. A los seis años 
quedó huérfano de padre, y 
a los ocho tuvo que ponerse 
a trabajar. A los 12, estalló 
la guerra civil, que le marcó 
profundamente. Vio morir 
por una bomba lanzada por 
los alemanes a un primo su
yo, contempló diversas ejecu
ciones ordenadas por el ejér
cito franquista. Y en cambio 
halló en el brazo de un sol
dado del ejército de la Repú
blica el calor que no encon
tró en los rivales. En su men
te infantil, lo entonces vivi
do tenía un claro mensaje: 
ganaron los malos y perdie
ron los buenos.

De cualquier forma, sus 
años de «curtimiento» en el 
campo o en Alemania y sus 
reflexiones constantes le han 
alejado de un maniqueísmo 
barato: «Soy consciente de 
que mi firmeza de pensa
miento comunista se debe a 
unas circunstancias que sólo 
yo he vivido, de no haber si
do así probablemente hubie
ra sido de derechas, como lo 
fue mi familia».

Su firmeza la demuestra de 
una forma inimaginable hoy 
en día. Sin contar con ve
hículo ni dinero sobrante, 
Priscilo es fijo en todas las 
convocatorias importantes 
del PCE o IU. «Escaqueán- 
dose» de sus familiares, se 
marcha en cuanto hay algu
na reunión importante o ma
nifestación convocada. Via
ja andando o en auto-stop, 
está dispuesto a no comer si
quiera durante el viaje con tal 
de no faltar a la cita que él 
considera ineludible. En An
churas ha estado al menos 
seis veces, yendo siempre «a 
dedo». Para él, «es mi deber 
estar allí junto a un pequeño 
pueblo que tiene el valor de 
enfrentarse a todo un ejér
cito».

ARTURO MARQUKS
IGNACIO ARIZAGA
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ESTA  A SU S E R V IC IO  EN:
Ctra. de Daimiel (Polígono Industrial) - C IU D A D  R E A L
Ctra. Argamasilla a Puertollano, Km. 163,500 - A R G A M A S IL L A
Ctra. de Alcabón, Km. 0,500 - T O R R IJO S  (T o led o )
Mercado de Mayoristas de Frutas - T O L E D O
Ctra. Fuenlabrada a Flumanes, Km. 1 -Polig. Ind. M artinsa, Naves 5 y 6 - FUENLABRADA

Y AHORA EN ILLESCAS
A venida 18 de O ctubre, 48 (Enfrente G alería C om ercial)

CASH LOTO al servicio del
*  D ET A LLIST A S D E ALIM EN TA CIO N
*  D R O G U ER IA S
+ CO LECTIV ID A D ES  
+  H O STELER IA  en general

C A S H  LOTO
*  EL  M E JO R  SURTIDO
*  SER V IC IO  D E CO M PRA RAPIDA
+  FACTURACIO N  POR ORDEN ADOR  
+  P R EC IO S  CO M PETITIVO S

Al rea lizar su prim era visita y una vez acred i
tada su condición de profesional, se le fa c ili
tará un carnet que da derecho a c ircu lar 
librem ente por nuestras instalaciones.

CASH LOTO ILLESCAS, A ven ida 18  de O ctubre, 4 8  (E n fren te  G ale ría  C om ercial)

Donde Vd. encontrará SU  C O M PR A  M AS EC O N O M IC A
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Circo rom ana.. XX siglos no pudieron con é l...

m m m .

El Parque Escolarse ha convertido en un estercolero de basura. El yacimiento arqueológico que se encuentra allí esta en completo abandono.

Es una vergüenza la situa
ción en /a que se encuen
tra el parque desde hace 

ya muchos años. Aquí nadie 
se preocupa por mantenerlo 
en condiciones y  por más ex
plicaciones que pedimos nos 
dicen que ya se arreglará. A 
nosotros nos parece muy 
bien que se hagan otros par
ques en Toledo pero ante to
do pedimos que primero 
arreglen éste», explica José 
González Campos, presiden
te de la recién creada Asocia
ción de Amigos del Parque 
Escolar.

La situación en la que se 
encuentra en estos momentos 
el Parque Escolar es lamen
table. De un tiempo a esta 
parte se ha convertido poco 
menos que en un estercolero, 
de hecho la basura se encuen
tra acumulada en varias zo
nas del parque y dentro del 
yacimiento arqueológico se 
pueden encontrar desde je
ringuillas, pasando por bo

El parque escolar, donde se encuentran los yacimientos ro
manos, zona que pertenece al Circo Romano de Toledo que 
fue declarado Bien de Interés Cultural por la Consejería de 
Cultura, se ha convertido en un estercolero de basura y pa
dece el total abandono institucional. Mientras que los traseún- 
tes lo han elegido como sitio donde pasar la noche y a la es
pera de un plan especial que está tardando años en llegar, 
un grupo de toledanos han decidido actuar por su cuenta y 
han creado la Asociación de Amigos del Parque Escolar pa

ra intentar sacarlo de las ruinas en que se encuentra.

tes, papeles, hasta colchones 
quemados de los vagabundos 
que pasan las noches allí y 
que hacen hogueras para 
combatir el frío.

Mientras el esperado y ma
nido Plan Especial del Circo 
Romano y que el Ayunta
miento de Toledo es el encar
gado de redactar no llega. La 
elaboración del Plan Especial 
es desde hace años una eter
na lucha entre el Ayunta
miento de Toledo y el Minis
terio de Cultura. En noviem
bre de 1990 el Ayuntamien

to retiró la elaboración de es
te plan al Ministerio de Cul
tura tras cuatro años sin ha
ber hecho nada. Ya en el pre
sente año se ha encargado la 
elaboración del mismo al ar
quitecto Pérez Arroyo, pero 
con un mínimo presupuesto 
que no llega a los dos millo
nes de pesetas. Este parece 
ser que pretende contactar 
con técnicos italianos espe
cialistas en la restauración 
del Foro Romano. Por otro 
lado la Consejería de Cultu
ra declaró la zona, en la que

se incluye también el Parque 
Escolar, Bien de Interés Cul
tural, para controlar la ela
boración de este Plan.

Sin embargo el deterioro 
de esta zona artística toleda
na viene de tiempo atrás y los 
que recuerdan el Parque «en 
sus buenos tiempos» asegu
ran que hace ya más de 10 
años que el Parque Escolar 
está abandonado. Por eso un 
grupo de toledanos «amantes 
de este Parque», como se de
nominan ellos, han creado la 
Asociación de Amigos del 
Parque Escolar. El 24 de ma
yo se registró la asociación 
como tal y desde el 1 de ju
nio están en el proceso de 
contactar con socios, «en una 
semana hemos conseguido 
que se apunten 20 personas. 
Lo único que pretendemos es 
que los socios sean personas 
que se preocupen por la re
cuperación de este parque sin 
ánimo de lucro», asegura Jo
sé González.
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que se han formado en ese lu
gar. En concreto existe uno 
en medio del parque que ocu
pa una gran dimensión y que 
acumula basura «de años, y  
lo más curioso es que los ca
miones de Focsa pasan por 
aquí a diario pero se conoce 
que no debe ser su labor el re
coger toda esta cantidad de 
basura y  no lo hacen. Es ver
gonzoso. La última vez que 
pasó el alcalde por aquí fue  
hace tres años y  porque se le 
dio mucho la lata para que 
viniera. A l concejal de Servi
cios también le hemos reque
rido en varias ocasiones y  ca
da vez que viene, pocas ve
ces, nos dice que tengamos 
paciencia que las cosas no se 
hacen con prisas que ya se 
hará. Pero así llevamos años. 
Tampoco se han dignado a 
aparecer por aquí ningún re
presentante de ninguna insti
tución. Si les preocupara el 
tema deberían darse una 
vueltecita y verían en lo que 
se ha convertido. Porque da 
vergüenza ver a los turistas 
haciendo fotos de las ruinas 
romanas llenas de basura ya 
que se han convertido en el 
lugar preferido de los vaga
bundos para pasar las no
ches».

Para este grupo de toleda
nos lo principal es recuperar 
este espacio toledano que ha
ce años era uno de los más 
bonitos de la ciudad, «nos 
gustaría que los niños, los jó 
venes y  los mayores puedan 

-pasear por este parque como 
hace muchos años. Además 
pretendemos organizar acti
vidades culturales y recreati
vas encaminadas a los jóve
nes también. Nuestro mayor 
empeño es cuidar el entorno 
ecológico del parque que se 
ha perdido hace años».

Parece grotesco que tenga 
que ser la iniciativa personal 
de los propios toledanos los 
que se decidan a poner en 
marcha un plan de actuación 
para recuperar el parque es
colar y que sean ellos los que 
en estos momentos estén más 
preocupados por esta zona 
que las propias autoridades 
que están demostrando con 
su apatía lo que les interesa 
recuperar uno de los espacios 
más bellos e interesantes a ni
vel cultural de Toledo.

NURIA VILLARINO
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El parque se encuentra 
en total abandono

La idea de crear esta aso
ciación partió de este jubila
do que todos los días se acer
ca con su nieta a pasear y a 
charlar con otros amantes de 
este parque toledano, «mi 
mujer siempre me dice que 
este parque es mi novia», di
ce José González. El mismo 
José ha conseguido a base de 
dar mucho la tabarra que en 
el parque pusieran algunos 
bancos nuevos, una mangue
ra, un botiquín e incluso unas 
bolas de petanca para que los 
muchos jubilados que se 
acercan por allí practiquen 
este deporte. Incluso él jun
to con Crescencia García, la 
mujer del que ha sido guar
da del parque durante 20 
años, el mismo guarda, su hi
ja, Milagros Torres y Casimi
ro López, entre otros, recu
peraron una fuente que había 
en el Parque y que hacía años 
que no fluía agua por ella. 
Incluso llegaron a hacer una 
inauguración de la misma.

«Las pocas cosas que se 
han hecho en el Parque han 
sido una iniciativa nuestra y 
ahora mismo los pocos árbo
les que se están recuperando 
son obra nuestra que los re
gamos a diario para que el 
deterioro no vaya a más», 
comenta el presidente de la 
asociación.

En estos momentos este 
grupo de toledanos son los 
únicos que se preocupan por 
el cuidado del parque, «hace 
15 años había cuatro jardine
ros y además de! guarda tam
bién había otro para el yaci
miento arqueológico. Sin 
embargo ahora no y  única
mente hay dos jardineros f i 
jos pero el parque no se rie
ga a diario, ni se quitan los 
rastrojos que están todos se
cos y  son peligrosos porque 
si hubiera un incendio no 
queremos ni imaginarnos lo 
que podría pasar. Además la 
valla protectora que debería 
guardar todo el yacimiento 
lleva más de cinco años com
pletamente rota y no se han 
dignado no ya a arreglarla si
no, por lo menos a quitarla 
para que los niños no tengan 
peligro de clavarse algún hie

lo s  toledanos organizan sus partidas sobre troncos y  mesas improvisadas a taita de ban
cos en condiciones y mesas.

Todo el Parque Escotar está lleno de hierbas secas que nadie quita y  los arboles emermos 
que se caen tampoco se repueblan.

rro o tropezar y  caer a algu
na de las ruinas. Si seguimos 
enumerando hay que decir 
también que las pocas pape
leras que hay están desfonda
das con lo que tirar la basu
ra en ellas o en el suelo es lo 
mismo», afirma José Gonzá
lez Campos.

El estado de deterioro y 
abandono del Parque Esco
lar llega hasta la vegetación 
ya que la mayor parte de las 
plantas están enfermas y los 
árboles también y lo peor de 
todo es que según se van mu
riendo no los repueblan, 
«cuando hubo el vendaval 
tan grande aquí se cayeron 
muchos árboles y  no han si

do capaces de repoblarlos. Y 
cada vez se van perdiendo 
más plantas y  árboles. Lo es
tán dejando que se seque to
do. Aquí antes había marga
ritas y  toda clase de flores, 
incluso se han visto jilgueros 
y  ardillas. Por supuesto ha
ce años que todo eso se ha 
perdido y la vegetación ya lo 
ves cómo está, completamen
te muerta. También había un 
criadero de palmeras, por su
puesto también ha desapare
cido y las pocas que quedan 
están muy secas», comenta el 
presidente de la asociación.

La Asociación de Amigos 
del Parque Escolar se queja 
también de los estercoleros

José González Campos, presidente de la 
Asociación de Amigos del Parque Escolar 
nos muestra una papelera desfondada. Asi 

están todas.

El yacimiento arqueológico es e l sitio elegi
do por los vagabundos para dormir e inclu
so hacen hogueras para resguardarse del 

trío.
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El Virgen del Valle rompe los moldes de los clásicos hospitales

Un personal muy joven para los viejos
El hospital geriátrico Virgen del Valle se ha labrado una bue
na reputación en Toledo. Dedicado a la tercera edad y siguien
do un modelo anglosajón, su filosofía es que los ancianos 
vivan sus últimos años lo más dinámica e independientemen
te posible, y no prolongar su vida a base de tubos o de trata
mientos que les pueden crear fuertes dependencias. «Aun
que vivan menos tiempo que sea lo mejor posible.» Entre los 
trabajadores del centro, con una media de edad de 32 años, 

reina un gran afán de superación y ganas de trabajar.

Cuando el antiguo hospi
tal de antituberculosos, 
pasó —hace tres años— 

a depender del Insalud se 
pensó en destinarlo a la ter
cera edad. En Toledo, al 
igual que en el resto de Espa
ña, no había centros sanita
rios especializados en la ge- 
riatría, aunque un 15 por 100 
de la población de la provin
cia toledana supera los 65 
años.

Para poner en marcha el 
actual Hospital geriátrico 
Virgen del Valle, enclavado 
en uno de los mejores para
jes paisajísticos de la ciudad, 
se ha seguido un modelo an
glosajón de lo más actual. La 
atención que recibe cada en
fermo no se limita al área clí
nica como en cualquier otro 
hospital, sino que ésta se 
complementa con el trabajo 
de asistentes sociales, psi- 
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quiatras, rehabilitadores, te
rapeutas ocupacionales... 
«Se pretende, además de me
jorar su estado de salud, 
acrecentar su estado aními
co», señala la subdirectora de 
Enfermería Amparo Gutié
rrez Noguera, mientras la te
rapeuta María Luisa Martín 
matiza que «esto es esencial 
para ellos. Si están jubilados 
y no pueden hacer lo más 
esencial como lavarse, vestir
se, salir de la cama... por 
causa de una enfermedad, se

deprimen y  se sienten inúti
les».

En cada una de las áreas 
del hospital, los terapeutas 
trabajan a diario con ¡os an
cianos para lograr potenciar 
los movimientos que aún 
conservan y tratar de recupe
rar en los posible, los que han 
perdido a causa de parálisis 
de medio cuerpo —hemiple
jías— o de afecciones del 
parkinson, por ejemplo. Ha
cen ejercicios de coordina
ción de movimientos con jue

gos pedagógicos como los 
que usan los niños, simula
ciones para volver a aprender 
actos cotidianos como afei
tarse, lavarse, utilizar los cu
biertos en las comidas, levan
tarse de la cama, vestirse... y 
estos ejercicios se van hacien
do cada vez más complejos, 
según el paciente va superan
do su enfermedad y así las 
distintas áreas del hospital. 
Se ejercita la memoria, el 
sentido de la orientación o 
del habla y se les trata de en
señar mañas para, según los 
recursos de cada paciente, se 
puedan desenvolver indepen
dientemente en sus casas. Los 
pacientes ensayan en un pa
nel con objetos cotidianos, 
aprenden a encender inte
rruptores, marcar en un telé
fono, o abrir picaportes. 

Anciano por anciano y
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Las marquesinas de Zocodover no fueron este año n i una sombra de los años anteriores en lo que a afluencia de público se refiere.

Artesanía y hostelería, las mayores “víctimas”

Batacazo económico con el cambio 
del Corpus a domingo

La artesanía y la hostelería han sido las mayores «víctimas» 
del cambio de celebración del Corpus del jueves al domingo. 
Aunque las pérdidas no se han estimado globalmente, todos 
hablan de unas fiestas «nefastas» para los negocios y sugie
ren que es necesario hacer algo en años sucesivos para que 
esto no se repita. En buena parte, las culpas recaen sobre 
la coincidencia del cambio con un puente de cuatro días que 
los toledanos han aprovechado, de forma masiva, para aban

donar la ciudad.

L a soledad de las calles de 
Toledo en la fecha que 
hasta este año era consi

derado como «el jueves que 
reluce más que el sol», habla
ba por si sola y daba una 
imagen aproximada del gol
pe que los sectores económi
cos de esta ciudad han sufri
do con motivo del cambio de 
celebración del Corpus 
Christi del jueves al domin
go. «Pocos días ha habido 
peores en el año como el jue
ves y  el viernes de esta sema
na», decía Jorge Sánchez, 
encargado de un conocido 
restaurante toledano, para 
explicar el escaso negocio que 
durante esos días ha tenido el 
sector de la hostelería, y aña
día que la experiencia del 
cambio «no ha podido ser 
más nefasta».

Esta misma opinión era 
compartida por el camarero 
de una terraza de Zocodover 
quien explicaba que «ni el 
jueves ni el viernes ha habi
do aquí nada, y  el sábado y  
28

el domingo no han sido ni 
una sombra de lo que fueron 
hace unos años». Este hom
bre recuerda como durante la 
celebración del Corpus en 
jueves, en la terraza «no po
díamos ni movernos, y  ade
más teníamos que estar lla
mando continuamente a la 
gente la atención para que se 
bajaran de las mesas y  las si
llas». Con las aglomeracio
nes de años pasados, esas 
mesas y sillas se convertían 
en privilegiados miradores 
para contemplar el paso de la 
procesión hasta el Arco de la 
Sangre.

Para Sigfredo García de la 
Fuente, otro conocido em
presario de la hostelería tole
dana, las previsiones de ven
ta no se habían cumplido, y 
su negocio durante el fin de 
semana «ha sido idéntico al 
de cualquier otro del año». 
El mismo Sigfredo explicaba 
que no sólo la hostelería ha 
sufrido el batacazo del cam
bio del Corpus, sino que so
bre todo los vendedores de 
los puestos ambulantes del 
ferial, trasladado este año 
por primera vez a la Perale
da, se han visto afectados por 
este declive general de la fies

ta. « Yo he bajado varios días 
a la feria y  el aspecto era de
sastroso. Estoy seguro de que 
ha habido gente que ha per
dido dinero».

Frente al escaso movimien
to de los restaurantes y bares, 
otras empresas, también hos
teleras, han sufrido en dife
rente medida. Es el caso de 
los hoteles, que solamente el 
sábado tuvieron ocupación 
del cien por cien. Por ejem
plo el Parador Nacional 
Conde de Orgaz, según su di
rector, Fernando Molina, «el 
jueves y  viernes ha habido 
una ocupación normal, tiran
do a baja, pero el sábado só
lo quedó por ocupar una ha
bitación con la que se habían 
comprometido, pero que al 
final fallaron». Sin embargo, 
esto no significa mucho si se 
piensa que también durante 
el fin de semana anterior al 
Corpus, la ocupación había 
sido del cien por cien. Sin 
embargo, el restaurante sí tu-
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El número de turistas que llegaron a Toledo se considera sim ilar a l de cualquier otro Un 
de semana.

vo problemas. «En el bar es
perábamos más gente el jue
ves, por lo que reforzamos el 
servicio, como es habitual, 
pero el negocio fue muy flo 
jo».

«Lo que está claro es que 
después de esta experiencia 
hay que desmentir eso que 
decían de que si se cambiaba 
el Corpus era para beneficio 
de la hostelería y  el comercio, 
porque no es cierto», mani
festaba María José Rojas, 
trabajadora de un hotel de la 
capital en el que habitual
mente se hospedan buena 
parte de los cofrades que só
lo visitan Toledo para estas 
fechas. «Aquí el sábado ha 
estado completo, porque te
nemos una clientela fija, pe
ro el cambio nos ha perjudi
cado porque otros años ve
nían el miércoles y  se queda
ban aquí durante todo el 
puente, pero este año han ve
nido y  al día siguiente se ha
bían ido», según María José 
Rojas.

Al igual que en los anterio
res centros hosteleros, el Bea
triz, propiedad de Justino 
Pérez, sólo tuvo ocupación 
casi al completo la noche del 
sábado «aunque quedaron 
ocho o diez habitaciones por 
llenarse». Respecto al jueves 
y el viernes, los calificaba co
mo «días matadores».

Artesanía

El otro sector que ha sufri
do en sus carnes el cambio de 
celebración del Corpus ha si
do el de la artesanía. Según 
los dirigentes de la asociación 
de este sector, se estima que 
pueden haber dejado de ga
narse del orden de veinte mi
llones de pesetas, lo que sig
nifican unas cuarenta mil pe
setas diarias por estableci
miento. Para Alberto Serra
no, «comercialmente este 
año ha sido un desastre, has
ta el punto que yo el domin
go cerré la tienda a las 13.30 
porque no había gente». Al 
mismo tiempo calificaba co
mo «desacierto» el cambio 
de fechas e indicaba que en 
la próxima asamblea de la 
Asociación de comerciantes 
de Artesanía se estudiaría el 
tema para adoptar alguna 
medida al respecto. Al mar

gen del «desastre económi
co», para estos comerciantes 
el cambio del Corpus tiene 
un valor aún más profundo 
y es el haber roto una tradi
ción de cientos de años.

Y es que según Alberto Se
rrano, aunque el año pasado 
esta fecha sólo fue festiva en 
Toledo, todo estuvo mucho 
mejor, «por eso reivindica
mos que de nuevo el Corpus 
se traslade al jueves».

Para el presidente de esa 
asociación, Leopoldo Mar
tín, ha existido una total des
coordinación entre las auto
ridades eclesiásticas y muni
cipales, cuyo resultado ha si
do tan negativo.

Pero el cambio del Corpus 
se ha visto acompañado por 
un puente de cuatro días que 
ha sido definido para que 
una buena parte de toledanos 
salieran de la ciudad. Para el 
director general de turismo, 
José Javier Gil, aquí ha ra
dicado todo el problema, y 
las pretensiones de la campa
ña publicitaria insertada en la 
prensa nacional, se han cum
plido. « Todos los que venían 
de fuera también han venido 
este año, y sino ahí está la 
ocupación hotelera del cien 
por cien, pero no se puede ce
lebrar un corpus con cuatro 
días anteriores de puente», 
explicaba. Añadía, de este

modo que «los que han fa l
tado han sido los toledanos» 
y proponía como alternativa 
que la celebración se realiza
ra un sábado, para aprove
char así la víspera y el día si
guiente.

Otras alternativas eran las 
apuntadas, por ejemplo por 
el gerente de la empresa To
ledo Servicios Turísticos, Is
mael Recio, para quien lo 
ideal sería la celebración de 
una semana grande en Tole
do, «igual que se hace en San 
Sebastián», en la que se in
cluyera todo tipo de activida
des recreativas y festivas, «a! 
margen de que se celebre en 
jueves o domingo». Esta mis
ma opinión era expresada 
por Sigfredo García de la 
Fuente «con una semana 
completa, llena de verbenas 
y  actos culturales, todos sal
dríamos ganando».

Para Carlos Macía, dele
gado provincial de Industria, 
«si la fiesta local hubiera si
do en lunes, los problemas 
no hubieran existido, porque 
a la presencia de toledanos se 
añadiría ¡a de los que vienen 
de fuera, generalmente de 
Madrid y  de otros sitios más 
o menos cercanos». Según 
los datos facilitados por esta 
delegación, durante el sába
do y el domingo, el número 
de consultas resgistradas en

E l  fracaso del cambio se achaca, en buena 
medida, al puente de cuatro días que 

fue aprovechado por los toledanos para salir 
de la ciudad.

El sector de artesanía, ¡unto con la hostelería, fueron lo  
querían sufrido mayormente e l cambio de fechas.

las oficinas de turismo fue
ron las mismas que las de 
cualquier otro fin de semana 
en estas fechas.

AI problema del éxodo casi 
masivo de los toledanos por 
estas fechas hay que añadir, 
según Carlos Macía, la con
fusión que se ha creado en 
torno a las fechas , «porque 
mucha gente llegaba a Tole
do sin saber si el Corpus se 
celebraba el jueves o el do
mingo».

El desajuste como conse
cuencia de este traslado de fe
chas lo vivieron a pequeña 
escala los propios restauran
tes el domingo. «De tener 
que reservar las mesas con 
antelación otros años, éste 
parecía que la gente no esta
ba mecanizada; a las tres te
níamos medio comedor vacío 
y  luego a las cuatro se llenó 
todo», explicaba Jorge Sán
chez, para quien, desde el ra
mo de la hostelería, «sería 
bueno que se replanteara es
ta experiencia para que no se 
vuelva a repetir». Sin embar
go, el presidente de la asocia
ción de Hostelería, Enrique 
Salamanca rehusó hacer co
mentarios en este sentido di
ciendo que no estaba al tan
to de los resultados de este 
Corpus. Por su parte, la Cá
mara de Comercio todavía 
no ha dado una respuesta 
formal ante este desastroso 
balance económico, pero se
gún su secretario, José Ma
ría Calvo Cirujano «proba
blemente se estudiará en el 
próximo pleno» que se cele
brará el último lunes de este 
mes de junio.

BEATRIZ JIMENEZ
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Felipe González arranca con sus propias manos los árboles Quejigos, madroños y  chaparros son los árboles preferidos por e l presidente,
que después transformará.

Los árboles de Los Quintos de Mora en
La Mancha

Con pantalón vaquero, 
unas buenas botas de 
campo, gorra a la cabe

za y en mangas de camisa, 
allá por la finca toledana de 
Los Quintos de Mora, al
guien se acerca hasta un cha
parro, lo observa detenida
mente y al cabo de unos mi
nutos comenta: «Este me sir
ve». De todos es conocida la 
afición del presidente del Go
bierno, Felipe González de 
criar bonsais. Pero no todos 
saben y concretamente los 
vecinos de la zona de los 
Montes de Toledo que el pre
sidente visita con frecuencia 
el coto nacional de Los Quin
tos de Mora, en Los Yébenes 
y allí recoge gran parte de los 
árboles que luego y median
te una elaborada y cuidada 
técnica transformará en mi
niaturas vegetales.

Muestra de la gran afición 
que Felipe González tiene por 
el arte nipón es la visita que 
nuestro presidente realizó re
cientemente al Japón para 
entrevistarse con miembros 
oficiales. Allí, el Jefe de Go
bierno no quiso desaprove
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char la ocasión para contac
tar con los mejores especia
listas de bonsais y acercarse 
por el parque de Oniya Koen 
a 30 kilómetros de Tokio, co
nocido por sus pequeñas mi
niaturas naturales, en donde 
demostró a los presentes que 
era un verdadero «manitas». 
Los especialistas coincidieron 
en afirmar que el presidente 
español es un experto utili
zando la técnica bonsai.

La última vez que el jefe 
del ejecutivo español visitó 
Los Quintos de Mora según 
fuentes consultadas por BI
SAGRA fue a mediados del 
mes de enero. Como es cos
tumbre en él, paseó tranqui
lamente por los parajes natu
rales del coto acompañado 
por un guarda forestal. Las 
fuentes consultadas no re
cuerdan si en aquella ocasión 
Felipe se llevó algún árbol de 
la zona pero indicaban que 
otras veces el presidente del 
Gobierno ha recogido varios 
ejemplares de Los Quintos 
para transformarlos en per
fectas miniaturas, miniaturas 
que pasarán a formar parte

de la colección que tiene en 
la residencia presidencial. De 
esta forma, los chaparros, 
madroños y quejigos proce
dentes de Los Quintos de 
Mora en Los Yébenes son 
parte importante en la colec
ción de bonsais del presiden
te.

Amor por lo naturaleza

«Felipe González es un 
amigo de la naturaleza, res
cata las matas más débiles y  
luego las convierte en árbo
les sanos, aunque sean pe
queños. »

Estas afirmaciones realiza
das por las mismas fuentes, 
pretendían desmentir5 a la 
vez, las informaciones reco
gidas por algunos medios de 
comunicación indicando que 
el presidente abate venados y 
gamos en Los Quintos de 
Mora. «Esto no es cierto y  es 
de admirar el amor que sien
te el presidente por la Natu
raleza y  la labor que realiza 
con los bonsais», añadían.

«Disfruta trabajando». En 
este sentido las fuentes indi
caban además que al igual 
que en la Moncloa en donde 
Felipe González se encarga 
con sus manos de podar, sa
near y arreglar los bonsais, 

1 en Los Quintos de Mora con 
tijera y azadón en mano tam
bién se encarga personalmen
te de sacarlos cuidadosamen
te del suelo primitivo para 
después transplantarlos en su 
residencia.

Encinas centenarias de Los 
Quintos de Mora que crece
rán no sólo en tierras toleda
nas. Cuando dentro de mu
chos años alguien pregunte 
por los curiosos árboles de la 
Moncloa, un jardinero recor
dará que hubo un presidente 
de Gobierno en España que 
pasaba sus ratos de ocio re
duciendo árboles con los que 
formó una importante colec
ción, de la que forman parte 
esos quejigos, madroños y 
chaparros de Los Quintos de 
Mora en la provincia de To
ledo.

VICTORIA JIMENEZ
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Siete días Toledo

BONSAIS. Los bonsais están de moda. Cada vez son más los aficionados a coleccionar 
esta curiosa especie vegetal. La Caja Rural organizó una exposición de bonsais que fue muy 

visitada por numerosos toledanos admiradores de estos árboles enanos.

CUESTACION. Todos los martes miembros de Cruz Roja instalan mesas petitorias pa
ra recaudar fondos para esta organización a través del sorteo del Oro. De los fondos recau
dados se dedicará un 42 por 100 a la asistencia sanitaria y  un 30 por 100 a socorros y  

emergencias.

REPRESENTANTE. El patinador toledano, Miguel Nombela, será e l representante de 
Castilla-La Mancha en la categoría in fantil en los próximos campeonatos de España que 
se celebrarán en Sevilla. Recientemente Nombela ha participado en e l Vil Campeonato de 

Patinaje Artístico que se celebró en e l Polideportivo Municipal de Palomarejos.

SE HACE SABER . . .
Plaga de insertos en e l Museo de Sania Cruz

ás de 13 millones ha costado al Museo de Santa 
lililí Cruz de Toledo acabar con la plaga de insec
tos que se había detectado en el inmobiliario del mis
mo. La plaga de xilófagos, insectos que roen la ma
dera, apareció hace unas semanas y la labor de fu
migación ha sido muy costosa. Estos insectos sue
len aparecer en lugares húmedos y su lugar de desa
rrollo es la madera.

tos toledanos protestaron

Q ntre las numerosas protestas que han protago
nizado los toledanos con motivo del traslado 

de la fiesta del Corpus Christi a domingo, el jueves 
un grupo de toledanos sacaron en procesión una cus
todia de cartón. Sin embargo éstos fueron deteni
dos en la Plaza de Zocodover. Por otro lado el do
mingo, día de la procesión, se sabía que entre el pú
blico había gente con pitos que no se llegaron a uti
lizar. Las fuerzas de seguridad tenían conocimien
to de que se habían vendido 700 pitos para la pro
cesión. También llamó poderosamente la atención 
la enorme dotación de seguridad que llevaba el car
denal primado, Marcelo González, que se duplica
ba con la de otros años.

Un programa pobre

□  arece que el cambio de festividad del Corpus 
Christi ha inñuido hasta en la elaboración del 

programa de fiestas. Al parecer la empresa encar
gada de elaborar dicho folleto no funcionó como 
era de esperar debido a que cobraron con retraso 
y, a parte de realizarlo más tarde que otros años, 
éste estaba bastante incompleto y se habían omiti
do numerosos actos. Además algunos empresarios 
que contrataron publicidad en el folleto también se 
han quejado por lo mal diseñadas que estaban.

Fiesta de despedida

Q os militantes toledanos del Partido Popular es
tán preparando una fiesta sorpresa de despedi

da a José Manuel Molina, actual alcalde de Toledo 
y que en las pasadas elecciones perdió la Alcaldía 
para los próximos cuatro años. Molina, que ha re
nunciado a su cargo de diputado nacional, estará 
al frente del Grupo Parlamentario Popular en las 
cortes regionales.

Donde las dan las toman

Q a coalición Izquierda Unida de Bargas ha deci
dido no apoyar al partido socialista para que 

pueda gobernar en este Ayuntamiento. «Donde las 
dan las toman», ya que en la pasada legislatura fue 
el PSOE el que no quiso apoyar a IU que fue la lis
ta más votada de las dos y por eso gobernó el PP 
que era la más votada de todas. En esta ocasión vol
verá a gobernar el Partido Popular ante la negativa 
de IU a apoyar la lista socialista.
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Siete días Talayera

REPOSTERAS DE POSTIN. Que ya se ha acabado e l guirigay electoral y  que, sean 
los resultados que sean, hay que celebrarlos. Eso parecen querer las mujeres que han parti
cipado en e l concurso de repostería convocado por la Asociación de Vecinos de La Solana, 

celebrado con «exquisitos» resultados.

VOTOS CON SOLERA. Sabido es que la relación válida es la de un ciudadano, un 
voto y  que éstos no dependen de la edad. Pero es admirable, sin duda, e l que nuestros ma
yores, con achaques o sin ellos, acudan a las urnas. En la loto, Eustasia García, de 99 años; 
Joaquín Duran, de 93 y  Marcelino Gutiérrez, que cumplía ese dia los 97, votando en Sevilleja

de la Jara.

FARO CULTURAL La semana poste lectora I  ha sido elegida por la Asociación de Ve
cinos El Faro, de la zona talaverana de La Piedad, para la celebración de su Semana Cultu
ral. En la loto, algunos de los participantes en el calé-tertulia que e l pasado lunes abrió el 

programa de actos.

SE HACE SABER . . .
Bono, o punto de tardo

B l pepista Miguel Angel Cabezas de Herrera, que
admite sentirse decepcionado por los resulta

dos obtenidos por su candidatura, puede consolar
se sabiendo que al menos ha ganado en una vota
ción: la del «cardo» que conceden los informado
res talaveranos. Aunque en ésta la ganó por sorteo, 
ya que en la misma su rival fue José Bono, presi
dente indiscutible de la Junta de Comunidades. En 
la «urna» periodística sobre quién se había porta
do peor con la prensa, ambos empataron a votos 
dos veces consecutivas, por lo que hubo que recu
rrir, por primera vez, al sorteo.

Con la tabeza gatha en e l barrio

□  or cierto, que los reproches de los informado
res hacia Cabezas de Herrera apuntan a su in

comparecencia durante cuatro horas a su sede elec
toral durante la larga noche del escrutinio. El alcal- 
dable pepista estuvo ese tiempo, con la cabeza ga
cha por lo que oía en el programa electoral de la 
COPE —que en un principio le auguraba sólo cin
co concejales—, en el domicilio de su compañero 
de lista José Gregorio Martín, en el barrio de Santa 
María. Recobradas las fuerzas para ello, hizo pre
sencia en la sede hacia las 12 de la noche, cuando 
los fotógrafos de prensa se habían marchado har
tos de esperarle para la consabida foto.

Fernández Velasto pasó de tatolones

□  siguiendo con anécdotas les relatamos una real 
como la vida misma, por muy inverosímil que 

parezca. El alcalde de Sevilleja de la Jara, Juan Fer
nández Velasco, uno de los que conserva su sillón 
desde las primeras elecciones democráticas, y que 
en los dos últimos comicios viene presentándose por 
el PP, fue tentado por un conocido dirigente de 
Convergencia y Unió a hacerlo por una lista de la 
coalición catalana, con vistas a obtener publicidad 
para ambos por la peculiaridad del caso. Fernán
dez Velasco declinó el ofrecimiento.
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Siete días Montes

FERVOR A LA SOLEDAD. Los yebenosos guardan especial devoción a la Virgen 
de la Soledad, devoción que no sólo se demuestra en Semana Santa —cuando la Imagen 
es sacada en procesión— también se refleja en la lestividad del Corpus, en la que las niñas 
de primera comunión visten, a pesar de los calores, e l traje de la Virgen, compuesto por 
vestido cerrado de terciopelo negro, adornado con ribetes dorados y  un tupido velo, tam

bién de terciopelo negro.

ENRAMADA . Las calles de San Martin de Monta Iban se llenaron e l día del Corpus 
de tomillo, jara y  flores para servir de alfombra a la carroza del «Señor». La noche anterior 
los vecinos de la localidad recogieron del monte todo tipo de hierbas aromáticas en un acto 

conocido más popularmente como «la enramada».

¡
Unos 30 socios y  afiliados del Club Deportivo Los Yébenes se 

dieron cita en la asamblea organizada por la actual Junta Directiva. Dentro del orden del 
dia y  por cumplimiento del mandato, la hasta ahora Junta Directiva abrió e l plazo de presen
tación a las nuevas candidaturas. Justo Pérez, adjunto a l presidente, descartaba la posibili
dad de que la actual Junta continúe a l mando del Club y  temia, en caso extremo, la desapa- 

________________rición del mismo de no presentarse una lista alternativa.

SE HACE SABER. . .
Una estuela de hostelería ton tarátter 
regional en Los Yébenes

D a localidad monteña de Los Yébenes podría 
contar con una escuela de hostelería si fructifi

can las ideas y proyectos de Antonio Luis Ansore- 
na. Antonio que es el titulado gastronómico, histo
riador gastronómico y periodista, pretende crear en 
Los Yébenes una escuela de hostelería de carácter 
regional. Los ediles municipales y según Ansorena 
se han interesado por el proyecto. El especialista cu
linario ha estado recientemente en Japón reestruc-' 
turando restaurantes de cocina española.

Pisdna munidpal para Mastaraque

□  partir del próximo mes los vecinos de Masca- 
raque podrán disfrutar del verano en la nueva 

piscina municipal, tan sólo quedan los remates fi
nales. Hasta ahora los mascaraqueños tenían que 
refrescarse del calor veraniego en las piscinas pró
ximas de Mora o Almonacid e incluso muchos pre
ferían las albercas con el consiguiente peligro para 
la salud. El alcalde de la localidad, José Antonio 
Vega informaba de la nueva obra e indicaba ade
más que la inversión ha sido de 21 millones de pe
setas, aportados por la Junta de Comunidades.

El APA de Sonseta pretende tonvertir 
«El Pradillo» en un tamping permanente

D a Asociación de Padres de Alumnos del cole
gio Juan Evangelista de Sonseca ha llevado has

ta el Ayuntamiento la propuesta de convertir la finca 
«El Pradillo» en una zona de acampada permanen
te. Según explicaba a BISAGRA la vicepresidenta 
de la APA, Angelita Domínguez, «El Pradillo» es 
una zona ideal para dedicarla a fines naturales. Si
tuada a 5 kilómetros de la localidad, «El Pradillo» 
puede acondicionarse perfectamente y según Ange
lita Domínguez, como camping. La APA del Evan
gelista está llevando a cabo una intensa actividad 
relacionada con la naturaleza: los alumnos salen has
ta Los Yébenes o Navahermosa para pasar unos días 
en pleno monte.

Campeonato regional de vuelo sin motor 
en Mora

Q a localidad manchega de Mora será sede del se
gundo campeonato regional de vuelo sin mo

tor que se celebrará durante el próximo mes de ju
lio. El circuito que se establece siempre en función 
de las condiciones meteorológicas, es de forma trian
gular con vértices en dos pueblos de la zona. Par
tiendo del aeródromo, los veleros tendrán que re
correr una distancia entre 150 y 400 kilómetros.
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define a los actos religiosos que están teniendo lugar en Orgaz con motivo de ta l festividad. 
El paso de la procesión hizo que todas las calles fueran adornadas con llores, tomillo, re
posteros y  banderas; e l domingo se volverá a repetir la procesión en la tiesta de la Octava, 
habiendo desaparecido una tercera procesión, la de Inlra-Octava. A pesar de esta gran par
ticipación, existe cierto malestar en e l pueblo por e l cambio de techas de esta tiesta.

CAMPEONA TO. El bar «Arco de San José» ha organizado en tos últimos dias una com
petición de palanca, juego muy arraigado en Orgaz. El torneo ha servido para medir un poco 
las tuerzas de cara a l tradicional campeonato que se celebrará en agosto con motivo de 
tas fiestas del pueblo. La pareja ganadora ha resultado ser la formada porAvetino de Arce 
y  Juan Menchero, siendo finalistas Román Bargas y Francisco Ramírez. En tercer lugar, tam

bién en la foto, la pareja compuesta por Francisco Morón y Juan Velasco.

BODA. La sobrina de Mariano Mayo Constantino —capitán de una de las fragatas des
plazadas hasta e l Golfo Pérsico— decidió desposarse. Sagrario que asi se llama la guapísi
ma novia, natural de Guadamury su ya esposo, Modesto, dijeron si en la iglesia de San Juan 
de los Reyes. Mayo Constantino no quiso perderse este importante día y  acompañó en todo 

momento a la feliz pareja.

Lucas Sánchez, próximo alcalde de Orgaz

“ Orgaz ha sido una clave 
importante para que el PSOE 

obtenga la Diputación'’

D esde que comenzara a caminar por la senda democráti
ca, Orgaz, nunca había sido dirigida por el Partido So
cialista. Gobiernos conservadores como el de Enrique 
Cano por el CDS, el de Manolo Romero por el PP y el de 

hasta ahora alcalde, Emiliano Peces, también por el PP se 
habían sucedido en el poder. Por fin y tras los últimos comi
cios electorales, los socialistas se sienten como gestores en 
el sillón municipal. Desde luego que la victoria socialista en 
esta localidad ha sido una baza importante a la hora de que 
el PSOE recupere la Diputación Provincial y así lo destaca
ba el que dentro de muy poco será primer munícipe de Or
gaz, Lucas Sánchez Calvo.

A este respecto Lucas Sánchez indicaba: «Si en la anterior 
legislatura el PSOE contaba con tres concejales, el PP con 
seis y el CDS con dos, ahora el PSOE gobernará con seis con
cejales, teniendo en la oposición al PP con cuatro y aI CDS 
con uno, mayoría absoluta». «Pero si la victoria local ha te
nido más importancia es porque ha sido una gran baza a la 
hora de obtener el partido judicial y  la Diputación Provin
cial», añadía.

Aparte de la mala gestión realizada por Emiliano Peces y 
según el futuro alcalde, Lucas Sánchez, el PSOE ha obteni
do más votos porque los cabezas de lista del PP y el CDS 
en estas elecciones Gerardo del Pozuelo y Jesús Pozuelo, res
pectivamente son hermanos. « Votar al CDS sería votar a! 
PP». Además continuaba, Lucas Sánchez: «Emiliano Peces 
no ha sabido aprovechar los apoyos que le han brindado las 
instituciones incluso los de la Diputación».

A partir de ahora comienza una nueva experiencia para 
Lucas, profesor y director del colegio Conde de Orgaz. Lu
cas compaginará su dedicación a la alcaldía con el trabajo 
de profesor aunque ya no continuará como director. Muchos 
proyectos e ilusiones en su cabeza. Promesas que han apare
cido en el programa electoral y que el futuro alcalde quiere 
hacer realidad. Por lo pronto se potenciará el movimiento 
asociativo y se creará cuanto antes y según Lucas Sánchez 
el polígono industrial «pero cerca de la localidad y no en Son
seca como pretendía Emiliano Peces».

VICTORIA JIMENEZ
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Siete días la Mancha - Ocaña

DESPEDIDA. La Banda de Música Municipal de Consuegra ofreció sus mejores piezas 
musicales a los concejales de la antigua corporación, en un concierto que se celebró en 

e l antiguo convento de los franciscanos.

CORPUS. Camuñas era un henridero humano, de gentes venidas de todos los rincones 
para presenciar su única procesión de lo s «danzantes» y  los «pecados». A l fina l triunfó el 

bien, y  e l diablo fue desechado.

ENTREGA DE AMBULANCIA. En Madridejos se entregó una ambulancia a la Cruz 
Roja, que es una especie de mini-UVI, para mejor comodidad en los traslados. También se 

dieron en e l acto los diplomas a los voluntarios de la Cruz Roja.

SE HACE . . .
La Junta tmandará íntegramente las obras 
de rehabilítadón de la Plaza Mayor 
de Tembleque

entro de 15 días comenzarán las obras de re
habilitación de la Plaza Mayor de Tembleque, 

que cuentan con una subvención de la Consejería 
de Industria y Turismo de casi 20 millones de pese
tas. El tema será incluido en uno de los puntos del 
orden del día, en el primer pleno que celebre la nueva 
corporación local en el Ayuntamiento, para que los 
concejales ratifiquen la concesión de la ayuda de la 
Junta y la adjudicación de las obras a la empresa 
constructora. Asimismo, en breve será inaugurado 
el Hogar del Jubilado, cuyo coste ha supuesto un 
desembolso de nueve millones de pesetas, de los cua
les seis han sido aportados por el grupo socialista 
de la Diputación y el resto por la Consejería de Sa
nidad.

Attividades tulturales en El Toboso 
ton ímaginatíón y sin dinero

partar a los jóvenes de las «litronas», para ofre
cerles a cambio la participación en actividades 

culturales y deportivas, será uno de los objetivos 
prioritarios de la nueva corporación local, resultante 
de las últimas elecciones. «A la juventud, no se le 
ha hecho ni caso», afirma José Angel Muñoz, que 
será nombrado el próximo día 15, concejal de Cul
tura y Deportes, «pero con imaginación y  sin que 
cueste dinero al Ayuntamiento, ofreceremos concier
tos de música clásica, ciclos de conferencias, cine, 
teatro, marionetas y  actividades deportivas, como 
carreras de bicicletas por la montaña». La nueva 
corporación solicitará ayuda a profesionales, para 
que analicen las deficiencias y problemas que tie
nen planteadas la juventud en esta localidad, cono
cida como «ciudad universal», para suplir las nece
sidades y ofertar distintas actividades culturales y 
deportivas.

Mesa redonda sobre " Cómo ser mujer 
y no morir en el intento"  en Madridejos

D a Asociación de Mujeres de Madridejos, El Pre
til, ha preparado una semana cultural, en la que 

se realizará una mesa redonda sobre el libro Cómo 
ser mujer y  no morir en el intento de la periodista, 
metida a escritora, Carmen Rico-Godoy. Los 130 
miembros de esta asociación, podrán degustar tam
bién unas buenas migas manchegas y ofrecerán a to
dos los vecinos flores y rosquillas. La fiesta se clau
surará este domingo con una obra de teatro, Las mu
jeres del Puente de San Gil y paralelamente se mos
trará una exposición de pintura de carboncillo y pas
tel, además de fotografías realizadas por las socias 
de El Pretil.
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Quintanar - Madridejos - Villacañas

CENTENA RIO. La Asociación de Mujeres El Calve!, ofrecerá una fiesta homenaje a Con
suelo García que cumple 100 años, y  es considerada la persona más anciana de la locali
dad. Parodias musicales, bailes regionales, se llevarán a cabo en el salón del Ayuntamiento 

y  después una merienda para todos.

BODA. El director de onda extrarradio Jesús Toconar Santos, número Z  de la lista del 
PSOE, se casó con María Piedad en e l recién rehabilitado templo parroquial de Quintanar

de la Orden.

r  . ~ -y,, , x : • • . • - ■.«■•avrcu aw . •> ■- ■ ........................ .. ■

FRESQUITAS. Y llegó la hora de estar tresquilas. Los ganaderos de Quintanar a l igual 
que los del resto de la provincia se apresuran a trasquilar a las ovejas. Un trabajo duro pero 

necesario ya que la época que se aproxima de fuertes calores lo requiere.

Pecados y  danzantes desfilaron como es tradicional en el dia del Corpus en 
Camuñas.

Sólo Camuñas celebró 
el Corpus en jueves

M iles de personas se congregaron en el único pueblo 
castellano-manchego que celebró el Corpus Cliris- 
ti en jueves, gracias a la dispensa que les otorgó a 

los camúflanos el cardenal primado, Marcelo González 
Martín. Pero ésta será la última celebración en ese día, 
el año que viene, en domingo, por más que les pese y les 
quiten una de las tradiciones con más arraigo en esta lo
calidad toledana.

En Camuñas se representa el auto sacramental, que sig
nifica el triunfo de la gracia sobre el pecado o el diablo. 
Existen desde hace muchísimos años dos hermandades: 
la de los pecados y la de los danzantes, que vestidos con 
los trajes típicos ponen en escena, provocando miedo, so
bre todo en los chiquillos, la lucha entre el bien y el mal. 
El acto se inicia en el templo parroquial donde se oficia 
una misa, para a continuación salir en procesión a la que 
acompañan tradicionalmente niños vestidos de comunión 
que ofrecen pétalos de rosa a los asistentes. Las cofra
días están formadas exclusivamente por hombres, y a ve
ces se da la circunstancia de que se juntan tres generacio
nes danzando en las calles de la localidad.

Danzas y cortejos de personajes bíblicos, cofradías gre
miales, hermandades y las autoridades completan los des
files. El grupo de pecados son los enemigos del alma: mun
do, demonio y carne, junto a los siete pecados capitales 
y respecto a los danzantes, figura la Gracia o «madama» 
y las tres virtudes teologales y las cuatro cardinales.

La celebración del Corpus se había perdido durante 50 
años, rescatándose el año 1984, con toda intensidad. Al 
día siguiente del Corpus es el «Día del Tiznao», que son 
los novicios o reos que quieren ingresar en la cofradía y 
deben soportar un sinfín de pruebas hasta que son final
mente aceptados. Como en las danzas sólo participan los 
hombres, la Asociación de Mujeres La Solera quiso tam
bién tener su protagonismo e invitó a las asociaciones de 
todos los pueblos de alrededor para que sus socias pudie
ran disfrutar de un bello espectáculo, que aunque cam
bie de fecha no se perderá.

Los camúflanos son muy fieles a sus tradiciones y en 
el pueblo se ha cogido al igual que en Toledo, con enor
me malestar el cambio de fecha al domingo pero segui
rán acogiendo a la gente que vaya hasta Camuñas para 
presenciarlo.

C. R. C.
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Siete días Sagra-Torri|os
SE HACE SA...
Los amianos siguen ton problemas 
para bañarse

os trabajadores de la Residencia de Ancianos 
de Torrijos denuncian la paralización de las ne

gociaciones con la Delegación de Sanidad para arre
glar los problemas surgidos en el centro como con
secuencia de la falta de personal. Según informó la 
responsable del Comité de Empresa de la Delega
ción María de los Angeles Morilla, está prevista una 
reunión con la Administración para la que todavía 
no se ha fijado fecha. De momento todo sigue igual 
y los ancianos tienen problemas a la hora del baño, 
ya que estas tareas las realizan hasta las limpiadoras.

Los vednos destontentos ton el Mopu

os vecinos de Santa Cruz de Retamar están des
contentos con el desarrollo de las obras de la 

variante de la Autovía de Extremadura. El alcalde, 
Antonio Beneytez, manifestó que dichas obras es
tán cortando numerosos caminos rurales, señalan
do que los pasos que están haciendo «son muy ba
jos y  tememos que se inunden en época de lluvias». 
Además el alcalde explicó que los afectados toda
vía «no han visto un duro» por sus tierras, «el mi
nisterio se comprometió a pagar en el plazo de un 
año, y  ya ha pasado un año y  medio».

Polígono Industrial para Cobeja

□  epresentantes de las Consejerías de Industria 
y Política Territorial visitaron el martes la lo

calidad de Cobeja para inspeccionar unos terrenos 
donde el Ayuntamiento pretende ubicar un polígo
no industrial. Según informó el alcalde, Antonio 
Largo, el solar tiene unos 30.000 metros cuadrados, 
con las ventajas de la proximidad a la red de gas 
natural y la autovía. La propuesta del primer edil 
es que la Junta invierta los 43 millones de pesetas 
necesarios para dotar el terreno de infraestructuras, 
para después disponer de una cantidad de metros 
cuadrados que vendería a particulares con el fin de 
amortizar su inversión. Proposición a la que, según 
Largo, los técnicos se comprometieron a pronun
ciarse en breve. El Ayuntamiento pretende instalar 
en la zona diferentes industrias, para evitar que la 
economía municipal no dependa sólo de las de ce
rámicas, «puesto que esta dependencia provoca en 
las crisis del sector de la construcción problemas de 
desempleo».

PARTICIPACION INFANTIL. Los más pequeños del barrio de San Juan en Torrijos 
representaron la Santa Cena con motivo de las fiestas del Corpus Christi. Una vez más los 
vecinos de dicho barrio se identificaron con la efembride y  organizaron distintos actos en 

ios que hubo gran participación.

CORAL VIAJERA. La coral «Villa de Recas» viajará e l sábado a Leganés donde actúa- 
El presidente de la asociación Perón illa de la cual depende la coral 
que tienen previstas numerosas actuaciones en breve.

MAS MANIFESTACIONES. Los vecinos de Fuensalida, que solicitan la concesión 
de tres aulas para e l Colegio San José, volverán a manifestarse esta semana como ya lo 

hicieran hace unos dias en la toledana plaza de Zocodover.
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Alejandro González, alcalde de Fuensalida

“ Sabía que iba a ser reelegido”

A lejandro González, alcalde de Fuensalida, sabía que 
iba a ser reelegido en las pasadas elecciones munici
pales del 26 de mayo. El primer edil fuensalidano va

loraba positivamente los resultados electorales «por el cli
ma en el que he estado actuando durante los ocho años 
que llevo a! frente de la gestión municipal, el trato con 
los vecinos y  que estos han podido ver todo lo que he he
cho por el pueblo». González ocupa la Alcaldía desde el 
83, pero antes fue concejal durante otros ocho años, «por 
lo que si sumamos a este tiempo la legislatura que comien
za suman 20 años dedicándome a la política municipal, sin 
cobrar un duro, sólo para servir al pueblo y a los vecinos».

Para este primer edil de 63 años, los principales logros 
que ha conseguido para Fuensalida se centran en la cons
trucción del parque Nuestra Señora de la Soledad, el pa
bellón de deportes y el comienzo de las obras del institu
to. El máximo responsable municipal citó también las rea
lizadas en el Hogar del Jubilado y la habilitación de la 
biblioteca.

Aunque manifiesta sentirse cansado por las obligacio
nes de ostentar un cargo público, Alejandro González se 
anima cuando enumera algunos de los proyectos que se 
han realizado en estos ocho años. «En la última legislatu
ra, concretamente en septiembre pasado, se inauguraron 
ocho aulas al lado del Colegio Tomás Romojaro, se puso 
en marcha el Centro Sanitario y  se construyó una nueva 
red de abastecimiento de agua potable.»

El primer edil declaró abiertamente su apoyo a los pa
dres de la localidad que se manifestaron hace dos sema
nas en la plaza de Zocodover pidiendo la concesión de tres 
nuevas aulas para el Colegio San José, ya que considera 
que «están en su perfecto derecho de elegir la forma en 
que quieren que sean educados sus hijos y  por tanto de 
elegir el colegio que prefieran».

Finalmente, González volvió a expresar su satisfacción 
por los resultados de los comicios «a pesar de que hemos 
perdido un concejal que ha pasado al PSOE».

ANA M. PASTOR

CON EL AGUA AL CUELLO. Periódicamente, tras e l invierno, Telefónica lleva a 
cabo la limpieza de sus circuitos subterráneos en Torrijos, para evitar la acumulación de 

agua, momento que recoge la lotogralia.

NUEVA CUADRA EN YUNCLER. La cuadra Rincón del Carmen de Yuncler fue 
inaugurada e l pasado sábado con la asistencia de numeroso público.

COLABORAR CON CARITAS. Los vecinos de Torrijos tuvieron e l domingo opor
tunidad de colaborar económicamente con Cáritas, con motivo del «Dia de la Caridad», ya 

que numerosas personas se acercaron a las mesas para hacer entrega de donativos.
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Economía
A legadones de la  
Cámara a l h íper 
de los em presarios
La Cámara de Comercio de 
Toledo ha presentado 
alegaciones «no contra el 
proyecto del hiper, sino 
contra el procedimiento 
elegido para la calificación de! 
suelo», según José María 
Calvo Cirujano, secretario de 
la Cámara. Para éste, la 
calificación del suelo como de 
interés público y social no es 
correcta, «sino que se debería 
haber considerado como un 
supuesto de modificación de! 
Plan General de Ordenación 
Urbana». El proyecto del 
hipermercado presentado por 
un grupo de empresarios y 
aprobado por el 
Ayuntamiento se encuentra 
ahora pendiente del dictamen 
de la comisión provincial de 
Urbanismo. En la imagen, 
Miguel Angel Morales, 
presidente de la Cámara.

Comienzan las negodadones 
sobre e l predo de la lethe
A partir del 12 de junio, las 
organizaciones agrarias y la 
Administración comenzarán las 
negociaciones en el sector lácteo para 
concretar la asignación definitiva de 
cuotas y estipular los precios de la leche. 
A estas reuniones asistirán también los 
representantes de las industrias lácteas. 
Con anterioridad a esta convocatoria, la 
organización agraria ASAJA había 
anunciado movilizaciones en el sector, 
por considerar «ridículos» los precios de 
la leche «a! no haber razones de mercado 
que ¡os justifiquen». En la imagen,
Pedro Barato, presidente nacional de 
ASAJA.

Im portante destenso en la  
venta de autom óviles
La venta de automóviles descendió 
durante el pasado mes de mayo en la 
provincia de Toledo un 13,87 por 100 
respecto al mismo periodo del año 
anterior. Con esta bajada se rompe el 
ritmo de crecimiento conseguido durante 
el mes de abril, en el que subió un 4,5 
por 100 respecto a abril del 89. No 
obstante, el descenso de las ventas ha 
sido la tónica general durante este año, 
siendo el mes de marzo el que 
experimentó la mayor caída en el 
mercado de automóviles, con un 24,25 
por 100 menos que en marzo del año 
anterior.

'
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El 2 7  de ¡unió, eletdones 
en FEDETO
La junta directiva de la Federación 
Empresarial Toledana (FEDETO), 
decidió convocar para el próximo día 27 
de junio la asamblea general de la 
federación a lo largo de la cual se 
celebrarán las elecciones para la 
presidencia. Después de que la patronal 
toledana cambiara hace unas semanas sus 
estatutos, previsiblemente será el actual 
presidente, Francisco García Martín, el 
que obtenga su revalidación por un tercer 
periodo. De esa asamblea general 
formarán parte unos 210 
compromisarios, representates de todas 
las asociaciones que integran FEDETO.
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La Fuente, prim er restaurante (ooperativo
Cinco trabajadores de un restaurante toledano recibieron una 
oferta de venta del dueño y se han montado el restaurante La 
Fuente, situado en la calle Reyes Católicos de la capital. Es éste 
el primer establecimiento hostelero que funciona como sociedad 
anónima laboral, y los cinco socios —José Antonio García, 
Laura Nodal, Rosana Gaitán, David Ramírez y Pedro Benito— 
esperan un próspero resultado de su gestión.

Continúan los conflic tos en el sector de la madera

Patronal y sindicatos mantienen 
posturas irreconciliables

I os intentos del director provincial de Trabajo para que
I la negociación entre los sindicatos y la patronal de la mu- 

la d e ra  acabara en algún acuerdo, resultaron nulos el pasa
do 4 de junio, justo un día antes del anuncio de huelga inde
finida en el sector. Y en efecto, el día 5 llegó y la convocato
ria era secundada, si cabe, con mayor «entusiasmo» que las 
de semanas anteriores. La Dirección Provincial de Trabajo 
habla del 70 por 100 de incidencia de la huelga, en tanto que 
los sindicatos dan la cifra del 100 por 100 en prácticamente 
toda la provincia, excepto en la zona de Villucaiias.

El día 6, manifestación autorizada y multitudinaria en To
ledo y de nuevo el 7, nueva reunión de la mesa negociadora 
que al cierre de esta edición no se sabe en que acabó, aunque 
las previsiones no eran demasiado optimistas.

Tras la reunión del día 4, los rostros de seriedad exhibidos 
por patronal y sindicatos en sendas ruedas de prensa eviden
ciaban que no había acuerdo y que la situación se complica
ba. Los representantes de los empresarios de la madera in
formaban que todas las huelgas eran ilegales al no haber si
do denunciado el convenio en el plazo que estipula la ley. 
Al mismo tiempo se mantenían en sus trece de no moverse 
del 8,5 por 100 de subida salarial.

Por su parte, los sindicatos han cedido en sus pretensio
nes, y del 20 por 100 de subida, han rebajado hasta el 14 o 
15 por 100. Para los dirigentes sindicales, la postura inflexi
ble de la patronal «es de auténtica irresponsabilidad, sobre 
todo cuando después de cinco días de huelga argumentan que 
sus bases no ¡es dejan subir más de io ofrecido». Afirman 
también que detrás de esta postura «puede estarse jugando 
con algo más que e! convenio colectivo y que el pez grande 
se coma al pequeño, porque los únicos que tienen fuerza pa
ra resistir estas huelgas son los grandes».

Las acusaciones contra la patronal por parte de los sindi
catos eran contundentes: «Ciertos miembros de la directiva 
están practicando un terrorismo empresarial, y si pretenden 
un pulso sindical, lo van a tener, porque la gente tiene muy 
claro lo que quiere».

En definitiva, estas posturas irreconciliables parecían más 
fruto de una guerra de cifras entre las dos partes, porque ni 
siquiera se ponían de acuerdo entre lo que unos dicen que 
piden y los otros dicen que ofrecen.

ICSA acaparó la m ayor subvención estatal 
durante 1990
Internacional de Composites, S. A., acaparó durante 1990 la 
máxima subvención concedida en concepto de incentivos 
regionales dentro de la comunidad autónoma. Esta empresa, 
invirtió cerca de 3.000 millones de pesetas en su factoría del 
Polígono Industrial de Toledo, de los que 531 fueron en 
concepto de subvención. Otras empresas como New Tecno, 
Ingemarto y Casera Industrial recibieron subvenciones de más 
de 350 millones de pesetas, Navidul, 262 millones y Adolfo,
S. A., para la construcción de un hotel de cinco estrellas, 140 
millones.

Fl Parador Conde 
de Orgaz obtuvo 
153 m illones 
de saldo positivo
El Parador Nacional Conde 
de Orgaz obtuvo durante 1990 
un saldo positivo de 153 
millones de pesetas, 15 
millones menos que durante 
1989. Estos resultados eran 
explicados por el director del 
Parador, Fernando Molina, 
quien argumentaba que 
durante el año pasado se 
emprendieron una serie de 
inversiones destinadas a la 
reforma de las instalaciones, 
que han menguado el saldo.
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En la zona de La Sagra, las viviendas están por las nubes, siendo nula la promoción de viviendas de promoción pública, por falla de iniciativa en los ayuntamientos.

1'ÍI
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Los pisos más caros son en la zona de La Sagra y Escalona, 
mientras que los más baratos son de La Jara y La Mancha

Menos oferta que demanda de vivienda 
en los pueblos de Toledo

La Constitución española ampara el derecho que tiene todo 
ciudadano de poder disponer de una vivienda digna, pero «del 
dicho al hecho va mucho trecho». Los gobernantes, e inclu
so la oposición han olvidado el tema durante muchos años, 
y sólo en las campañas electorales lo han incluido como «pun
to estrella». Cada formación política ha dado una solución 
diferente, pero todos se han mostrado unánimes en que ios 
precios deben bajar, que se debe construir más viviendas de 
promoción pública y protección oficial (UVO), así como mo
dificar la famosa «ley Boyer», para ios que se encuentran en 

régimen de alquiler.

En la provincia de Toledo, 
los precios de las vivien
das difieren según la zo

na, siendo La Sagra y la zo
na de Escalona, las que os
tentan los precios más caros, 
mientras que La Jara y La 
Mancha los más baratos. En 
algunos pueblos, tal es el ca
so de Cobeja, las viviendas 
están por las «nubes», y «las 
parejas de jóvenes que de
sean contraer matrimonio en 
breve, buscan su hogar en al
guna población cercana, 
dándose una emigración, que 
se podría evitar si descendie
ran los precios».

En la zona de Escalona, las 
urbanizaciones proliferaron 
como churros. Edificadas so
bre terreno rústico, el Ayun
tamiento ha optado por lega
lizarlas, a cambio de que dis
pongan ellos mismos de in
fraestructura: alcantarillado, 
alumbrado y pavimentación. 
En Escalona, el alcalde mo
dificó las normas subsidia
rias, a cambio de un tanto 
44

por ciento de terreno para el 
Ayuntamiento. Un chalé en 
la zona de la Urbanización 
Santiago Apóstol oscila entre 
4 o 5 millones de pesetas, 
mientras que en Miragredos 
cuestan entre 12 y 15 millo
nes. Los compradores suelen 
ser personas que viven en 
Madrid, y adquieren un cha
lé en estas urbanizaciones pa
ra utilizarlos de segunda vi
vienda, durante las vacacio
nes o fines de semana.

En la zona de La Sagra: 
Alameda, Añover, Pantoja,

Numancia o Villaluenga,
existe mucha demanda de vi
viendas. En la actualidad, de 
28 viviendas de protección 
oficial, que se están constru
yendo en Añover de Tajo, 
con un coste aproximado de 
6 millones de pesetas, se han 
recibido más de 40 peticio
nes. En esta zona, también es 
habitual, que un particular, 
contrate a un albañil para 
que le haga una casa a su gus
to, en un solar, que por lo ge
neral es heredado de sus fa
miliares. El precio del suelo

oscila entre las 8.000 y las
10.000 pesetas el metro cua
drado, y cada año sube unas
1.000 pesetas. A veces, los 
ayuntamientos y los cons
tructores se quejan de no te
ner suficiente terreno urbani- 
zable para edificar, «pero en 
muchos pueblos hay casas 
abandonadas en el caco ur
bano, que no se venden por
que piden muchísimo por 
ellas, y  no hay quien obligue 
a los propietarios a rehabili
tarlas», nos indica una cons
tructora de Añover.

En Bargas, la construcción 
de un campo de golf, inclu
ye en el proyecto edificar vi
viendas para los socios, que 
atraigan a la gente guapa ma
drileña, para que se codee 
con la «jet» toledana. En Se- 
seña, un proyecto que pare
ce ser ya una realidad, el par
que de atracciones Parquijo- 
te, también incluye la realiza
ción de numerosos bloques 
de viviendas en las cercanías.

La ubicación de los talle-
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En lllescas, e l precio del suelo se ha disparado, oscilando enre las 25.000 o 30.000 pesetas 
el metro cuadrado.

En Camarena, no había ningún constructor en la localidad hasta que llegó Agustín Agudo. 
Antes la edificaban particulares que contrataban a albañiles para realizarlas.

En Tembleque se harán 14 en la zona de La Salitrera, a precios asequibles unos 6 o  7 m illo
nes, a pagar en 15 o 20 años.

res del Tren de Alta Veloci
dad en Villaseca de La Sagra,
ha hecho que los promotores 
se pongan las pilas, y bus
quen terrenos como desespe
rados para edificar las futu
ras viviendas de los trabaja
dores de los talleres en Renfe.

En Borox, las parejas se 
van a vivir a Esquivias, según 
fuentes municipales, porque 
en el pueblo no hay pisos, 
«hay mucha demanda, pero 
sólo están haciendo 13 cha
lés en la Urbanización El Pa
je, que cuestan 8,5 millones».

En Camarena, además del 
proyecto del Ayuntamiento, 
para edificar viviendas de 
promoción pública, Agustín 
Agudo ha iniciado por pri
mera vez su andadura como 
constructor en la localidad, 
«puse a la venta en navida
des 14 viviendas, en el casco 
urbano, calle Río Tajo, y de
nominé la zona residencial 
Doctor Fleming. Son pisos 
con garaje, 300 metros de 
parcela, 168 construidos con 
porches delantero y  trasero, 
cuyo precio oscila entre los 7 
y 8 millones de pesetas». Son 
gente de Madrid que trabaja 
en Getafe o Alcorcón y quie
ren fijar su residencia en Ca
marena, pues los precios son 
mucho más bajos que en los 
pueblos del sur, y está a 20 
minutos del centro de la ca
pital madrileña, nos dice 
Agudo.

El precio del suelo cons
truido en Camarena oscila, 
según la zona y dependiendo 
si es, en el casco urbano o en 
las afueras, de 2.000 a 4.000 
pesetas metro cuadrado 
construido. En Carpió de Ta
jo, el Ayuntamiento para sa

ber la necesidad real de vi
vienda, ha hecho una encues
ta, y han añorado unas 40 
peticiones. En este pueblo no 
hay urbanizaciones. La gen
te se compra los solares y edi
fica sus vivienda de manera 
particular. En el Casar de Es
calona, sin embargo las urba
nizaciones pueblan el paisa
je, estando el precio de los 
chalés entre los 8 millones. 
«La gente construyó de ma
nera anárquica, urbanizacio
nes piratas, que el Ayunta
miento tuvo que legalizar con 
las normas subsidiarias, ha
ce dos años. El metro cua
drado de parcela ronda las 
700 a 1.500 pesetas en La Bu-

laga, Miralberche, La Petro 
na y  Las Viñas.»

En Cebolla, se están ha
ciendo actualmente viviendas 
de protección oficial de ini
ciativa privada, «son dúplex 
adosados con garaje, que 
cuestan unos 7 millones de 
pesetas, y  con estas se ha cu
bierto la demanda que había. 
Mucha gente compra el terre
no en las afueras a 2.000 o
3.000 pesetas o en el casco 
urbano a 5.000 o 10.000 pe
setas y  se hace una casa que 
le sale por unos 5 millones», 
nos indica el secretario del 
Ayuntamiento de Cebolla. 
«Normalmente son gente que 
ha retornado al pueblo, des

pués de haber emigrado a la 
capital o alguna ciudad dor
mitorio de las afueras de 
Madrid.»

En Madridejos, se están 
construyendo 18 viviendas de 
17 millones cada una, con 
préstamos hipotecarios de 9 
millones, mientras que una 
constructora de Gerindote 
nos indica «estamos constru
yendo en Torrijas y  en Gerin
dote, en la Urbanización El 
Señorío». Se están edifican
do unos 43 chalés adosados 
2 a 2, con parcela de 300 me
tros y 200 construidos. Son 
dúplex con 4 dormitorios, 2 
cuartos de aseo, cocina, tras
tero, y parcela libre además 
de los elementos comunes de 
cancha de tenis y piscina por 
11,5 millones de pesetas, fi
nanciadas el 70 por 100 y el 
30 en la mano.

Esta constructora también 
está construyendo en el cas
co urbano de esta localidad, 
y su precio es de 6 a 9 millo
nes de pesetas, «tienen tres 
dormitorios, comedor, cuar
to de estar, terraza, garaje 
opcional».

En el Señorío de Torrijos, 
se tiene proyectado edificar 
23 viviendas, que tendrán en 
común cancha de tenis y pis
cina y costarán entre los 11,5 
millones de pesetas y los 16, 
financiado el 70 por 100 y el 
30 en entregas sucesivas des
de la firma del contrato has
ta la entrega de las llaves.

lllescas

Una de las constructoras 
que tiene sede en lllescas, Ca
balla, están edificando la ter-
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En Olías se están haciendo unos chalés con piscina, garaje y 800 metros de parcela 
por 17 millones de pesetas.

Viviendas de promoción pública

El arquitecto de las viviendas de promoción pública de 
la Consejería de Política Territorial, Javier Sanper, es 
la persona que más sabe del tema en nuestra 
provincia. Dice que en la memoria anual de los 
últimos cuatro años, en el mapa de Toledo se 
advierten zonas en blanco, donde la Junta no ha 
edificado ninguna vivienda de promoción, «porque los 
ayuntamientos no se preocupan del tema, y no nos 
han llegado peticiones de la zona de La Sagra, La 
Jara, La Mancha y  Escalona».

Viviendas construidas recientemente

30 en Sonseca.
30 en Corral.
12 en Oropesa.
12 en Buenaventura.

32 en el polígono industrial.
15 en Talavera la Nueva.
24 en el barrio de Patrocinio de Talavera.

En construcción
43 en La Piedad de Talavera.
10 en Domingo Pérez.
15 en Mejorada.
20 en Puebla de Almoradiel.
15 en Seseña.
20 en Yébenes.
10 en Navahermosa.
20 en Navalmorales.
14 en Añover.
20 en Dosbarrios.
En programación para este año, se encuentran las 
viviendas que se edificarán en San Martín de 
Montalbán, Villarrubia de Santiago, Mora, Cobeja, 
Albarreal y Castillo de Bayuela.

cera fase de 11 viviendas uni- 
familiares en la Urbanización 
Las Arboledas, en la carrete
ra de Ugena, «cuestan 14 mi
llones, con 219 metros cons
truidos, 30 de garaje y  135 de

vivienda. Son chalés adosa
dos con salón, aseo, garaje 
para 2 coches, 4 dormitorios 
y  2 baños», nos indica el je 
fe administrativo de Caballa, 
Angel Albero.

Las viviendas de promoción pública suelen ser 
unifamiliares adosadas, con un pequeño jardín. De 3 
dormitorios cuesta menos de 4 millones y de 4 
dormitorios, 4.387.000 pesetas. El método de pago es 
el 6 por 100 del IVA a la entrega de la vivienda, que 
suele ser unas 260.000 pesetas, «cuya cantidad la 
cobra Hacienda directamente», nos dice Sanper, y el 
resto a 25 años con cuotas de 15 a 17.000 pesetas, al 
5 por 100 de interés. También las hay de alquiler por 
11.000 o 12.000 pesetas.
Existe una pequeña bolsa de fraude, agrega Sanper, 
en la concesión de las viviendas, pero suele ser el 
Ayuntamiento el responsable final, ya que nosotros 
sólo supervisamos la documentación y atendemos las 
denuncias de particulares que nos llegan, si se ha 
concedido alguna vivienda de manera irregular, o a 
alguien que no vive en la casa, «hasta ahora nunca 
hemos expropiado la casa a nadie, pero si le podemos 
obligar a que viva allí, si la quiere conservar».

C. R. R.

«Las viviendas de protec
ción oficial son imposibles de 
hacer hoy en día, ya que el 
MOPU marca unos haremos 
difíciles de seguir. Quieren 
que hagamos las viviendas 
con un coste de 7 millones 
como máximo y  eso es impo
sible pues bajaría la calidad 
de los materiales», prosigue 
Albero, quien manifiesta, 
«ningún constructor se 
arriesga a hacer viviendas de 
promoción pública, aunque 
esté subvencionado el interés, 
pero los precios de venta no 
se pueden soportar».

Las ventajas para el com
prador de una vivienda de 
protección oficial es la de ob
tener créditos tradicional
mente más baratos que los 
del mercado, a un 11 por 
100, y para los constructores 
se les exime del impuesto de 
transmisión patrimonial.

En Blescas el precio del 
suelo es de los más caros de

la provincia, más que en 
Olías, «en la Urbanización El 
Mirador de los Pinos, se es
tán construyendo chalés uni
familiares, en parcelas de 800 
metros cuadrados, con 260 
metros construidos, tienen 
pista de tenis individual y  pis
cina, el precio es de 17,5 mi
llones de pesetas, con un 
préstamo de 10 millones y  7,5 
en la mano», indica Albero.

Sea como sea, vemos que 
los pisos están caros, pero si 
comparamos los precios con 
los de Toledo capital, Tala- 
vera o incluso con Madrid, 
veremos que están tirados, 
excepto en algunas zonas con 
tradición de venta de vivien
das en urbanizaciones, don
de los precios se asemejan a 
los de la capital, pero si tene
mos en cuenta la tranquilidad 
y los servicios que ofrece, re
sulta mucho mejor.

CARMEN RINCON 
CARLAVILLA
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GANADERIA DIPLOMADA 
TeL: 80 12 73
Talayera de la Reina (TOLEDO)

Leche certificada «Arriema».
Fresca, natural y nutritiva.
Envasada a diario en la propia granja. 
Servicio de reparto a domicilio.
Ahora en el mercado con la nueva línea 
de productos lácteos: Quesos frescos 
y quesos semi-curados.

SOMOS GANADERIA DIPLOMADA

Bar-Restaurante
Montearagueña

CO CIN A CASERA
Premio gastronóm ico  
Entrada a  
Barrio Nuevo, 4 
Tels.: 80  10 80 - 

81 56 08

C a sa  fundada en 1931 
M anuel G arrido  Rocha 
Esp ecia lidad es en 
Carnes a  la brasa  
A sad o s y 
Pescado fresco

CENTRO OPTICO TALAVERA
Avda. Toledo, 20. Tel.: 80 28 47 

(frente CASA CULTURA)
----------------------  FEDEROPTICAS -----------------------------------
Más de 100 establecimientos en toda España unidos para atenderle ¡visítenos!
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"Tocar pelo"

R esulta que la primavera cultural está tocan
do fondo y con el rebufo de las elecciones 
sólo quedan algunos «flequillos» de progra

maciones de entrar en la «contumaz sequía» y 
en la aridez del verano.

Educación y  Nuevas Tecnologías
En las primeras jornadas de Nuevas Tecnologías aplicadas a la 
Educación que han tenido lugar en Toledo en fechas pasadas, hemos 
podido contemplar las enormes posibilidades que ofrecen a la enseñanza 
los medios informáticos y audiovisuales. Además de las sesiones de 
trabajo a las que han asistido más de 150 profesores de nuestra 
provincia, que ya tienen formación en el uso de estos medios, hemos 
podido comprobar una cuantiosa variedad de programas expuestos por 
las casas comerciales que hacen investigación puntera en el sector. Las 
jornadas vinieron a ser clausuradas por Ana Veiguela, la directora 
nacional del programa de Nuevas Tecnologías del Ministerio de 
Educación y Ciencia.

Las " Palomas intrépidas"

de Lola Herrera en e l Teatro de Rojas

Hoy nos ha tocado el corazón una expresión 
que últimamente se oye mucho y sobre la que 
nuestro amigo el filósofo de Zodover, don Euseb 
«El confesor», nos ha hecho consulta. Se trata 
de el sintagma «tocar pelo». Bien es cierto que, 
a propósito de pactos y no sé qué otras mandan
gas —las lechuzas no entienden (ni quieren) en
tender de política— hemos tenido la ocasión de 
escuchar el siguiente aserto: Izquierda Unida lo 
que quiere es «tocar pelo». El que lo dijo quería 
decir, con la metáfora, que lo que pretendía el 
subsodicho partido político era tomar parte de 
la tarta del poder. Y llevaba alguna razón el crea
dor de la metáfora, porque la expansión «tocar 
pelo» es sinónimo de triunfo. Es ésta una «ma
nera de hablar» traída de la realidad del lengua
je taurino, tan plástico y tan vello, pues todos 
sabemos con certeza que el torero no triunfa «si 
no toca pelo», es decir, si no le corta los apéndi
ces al cornúpeta. De ahí lo bien traída que está 
la expresión taurina y su traslado al lenguaje de 
la política —aunque con el problema de no sa
ber quién es el que debe poner las orejas—.

Nos queremos referir a una segunda interpre
tación tendenciosa y errónea de la expresioncita 
de marras: «tocar pelo», para que se quede tran
quilo nuestro amigo el filósofo (que se había ido, 
el muy montaraz, por los cerros de Ubeda con 
su amigóte Miguelovich). Esta segunda interpre
tación, de claro signo machista, llevaba la inter
pretación de «tocar pelo» a un cierto contenido 
«trunfal» de llevarse al huerto/catre a la conquis
tada fémina. Pero aquí no hay «tú tía», para me
nesteres eróticos habrá que buscarse otra expre
sión más acomodada.

Una comedia urbana de interiores y gente bien, escrita por Miguel 
Sierra, de título Palomas intrépidas ha echado el cierre a la 
programación primaveral del teatro toledano. La comedia se inscribe en 
la estética de la risa fácil y de servir de entretenimiento a un público 
que no busca «marearse el coco» con problemas de profundidad. El 
feminismo superficial del tema termina pareciendo folclórico y no 
parece retratar (si acaso alguna vez sí caricaturizar) la realidad de la 
mujer actual. La endeblez del asunto fue perfectamente superada por la 
excelente profesionalidad de los actores, cuyo reparto encabezaba Lola 
Herrera, que llenaron el escenario de matices gestuales, escénicos, 
dramáticos, lingüísticos suficientes como para dejar muy contentos al 
escaso público que asistió a las representaciones.
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D os interpretaciones de la 
expresión “tocar pelo” y un uso 

muy actual de la misma.
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viaje/
Les o fre ce :
¡¡¡LAS SUPEROFERTAS DEL VERANO!!!

Cervantes, 7
Tel. 22 53 49 - Fax: 21 46 20 
TOLEDO

S I E S T A  N O  ES S U  O F E R T A , V IS IT E N O S
BENIFORM. D e s d e  1 .9 0 0  ptas./PEN SIO N  COM PLETA  
¡N IÑ O S GRATIS!

SALOU. 1 .9 1 5  PTAS./PENSION COM PLETA  
¡N IÑO S GRATIS!

C O S TA  DEL SOL. 2 .8 0 0  PTAS./PENSION COMPLETA  
¡N IÑ O S GRATIS!

C O S TA  DE ALMERIA. 2 .3 7 0  PTAS./PENSION COM PLETA  
¡N IÑO S GRATIS!

l= = lU =lL =r|l==it==riÍ= rib= |U ==ilL =riÍS iE
Cafetería-Restaurante

LA FUENTE
Nueva cocina toledana 

Tabla mixta 
(mariscos - carnes)

Reyes Católicos, 10 
TOLEDO

[al==al==nl=nlabaL==il=nT=il si barí Isssi Uaí

Desayunos 
y meriendas 
Sandwiches

En un ambiente 
agradable para 
tomar sus copas

f \ sC,S

Cascajoso, 13 
Tel. 23 19 18 

El Polígono 
Toledo

Disfrute 
nuestros 

ahumados, 
embutidos 
ibéricos, 

revueltos de 
setas y 

espárragos 
tostas de 

jamón y queso

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #181, 9/6/1991.



MA
NU

EL 
NIE

TO

En España hay media docena de fotógrafos dedicados exclu
sivamente a hacer fotos de Naturaleza. Uno es el talaverano 
Francisco Márquez, que expone aho_ra en el pub de su ciu
dad La Sastrería una impresionante colección. Por citar al
gún dato de su currículum, baste decir que es el autor de la 
foto que aparece en la tarjeta VISA del Banco de Santander, 
o de la imagen utilizada ahora para promocionarel «Land Ro
ver». Además, presentador de lujo de la exposición: Severia- 
no Resino, primer español ganador del prestigioso premio 
«Wild Life Photographer of the Year» de la BBC. Resino tam

bién es talaverano.

50 El secreto de F. Márquez consiste en captar e l instante mágico 
en el que la luz natural tiene una tonalidad que realza a un pai

saje o a un animal.Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #181, 9/6/1991.



_______________ _____  Francisco Márquez es uno de los seis
Escocia es, para el joven artista, su «edén fotográfico»; a lli captó imágenes como ésta. españoles que se dedica en exclusiva a la

fotografía de Naturaleza.

En las dos primeras semanas de exposición, se han vendido la mitad de las obras, valoradas en unas 20.000 pesetas cada una

L a  Naturaleza en España 
es la mejor conservada, pero somos 

insensibles ante la misma.”

reciente incursión en el mer
cado norteamericano, con la 
aparición de un reportaje su
yo sobre el oso pardo en la 
revista de la Sociedad Zooló
gica de Nueva York.

Con su costoso equipo,
\ ió i<n i io7  cp  ha r p r n r r iH n  r a -

Hace 11 años, en el casi 
transcendental momento 
en el que se decide eso 

tan solemne de «qué vas a 
ser», les comunicó a sus pa
dres que finalmente «pasa
ba» de matricularse en Bio
logía y optaba por dedicarse 
de lleno, «full-time», a la fo
tografía. No les sentó nada 
bien, aunque cedieron —«es
tos hijos...»— y le compra
ron un equipo fotográfico 
nuevo.

Ahora, Francisco Márquez
tiene 28 años y es uno de los 
poquísimos fotógrafos espa
ñoles —si bien es cierto que 
pueden contarse de sobra con 
ios dedos de una mano, tam
bién lo es que en total son 
media docena— que viven de 
la especializadísima fotogra
fía de Naturaleza. Naturale
za entendida no exclusiva
mente como colección de bi
chos y plantas, sino como en
torno en el que a veces nos fi
jamos y en el que otras veces 
no nos percatamos de su en
canto.

En estos momentos, Fran
cisco Márquez tiene colgada 
su primera exposición indivi
dual de fotografía en las pa
redes del pub talaverano La 
Sastrería, muestra impresio
nante que ha dado que ha
blar desde su inauguración y 
que, además, ha resultado ser 
de las más vendidas de cuan
tas han pasado por el café de 
copas y arte. De hecho, en las 
dos primeras semanas se ven
dieron más de la mitad de las 
fotos, algo que parece inusi
tado si tenemos en cuenta 
que los talaveranos son rea
cios a entender que una foto 
pueda valer 18.000 o 20.000 
pesetas como es el caso.

Además del elevado núme
ro de adquisiciones de obras, 
la exposición talaverana ha 
sorprendido por el colorido 
de las fotos. Colorido que 
hasta los expertos considera
ban «artificial», fruto de la 
técnica. Por contra, Francis
co Márquez quiere salir al 
paso de esa impresión gene
ralizada afirmando que la 
virtud de dichas fotos radica 
precisamente en la oportuni
dad con que han sido toma
das del natural. «El secreto 
—nos dice— lo vas descu
briendo después de muchos 
años de contemplación de la

Naturaleza, te percatas de 
que hay momentos mágicos 
en los que la luz tiene una to
nalidad especial que realza 
un paisaje o aun animal; mi 
reto consiste en saber captar- 
ese preciso momento con la 
plenitud que se merece sin re
currir a colorantes artificia
les a base de filtros o elemen
tos técnicos.»

Este joven fotógrafo tala- 
verano —nació en París, pe
ro reside en Talavera, ciudad 
a la que regresa «con morri
ña» después de realizar en los 
más lejanos puntos del país

o incluso del extranjero sus 
reportajes— cuenta con un 
«currículum» profesional de 
lo más envidiable. En cuan
to a premios, ha obtenido el 
Foto Natura en el 85 o el con
cedido por la edición españo
la de New Look en el 89. Sus 
fotos son habituales en nu
merosas revistas españolas 
—Natura, Periplo, etcéte
ra— y extranjeras, funda
mentalmente británicas y ale
manas. Tiene a gala mencio
nar su aparición en el muy 
prestigioso anuario alemán 
Naturfotografie, así como su

si toda la geografía nacional, 
además de buena parte de Es
cocia —su edén fotográfi
co—, Inglaterra, Francia, 
Italia, Grecia y Alemania. A 
partir de estos viajes, puede 
permitirse opinar sobre «la 
escasa, aunque creciente, 
sensibilidad que hay en Espa
ña por temas de la Naturale
za, lo que explica que mi pro
fesión sea considerada excep
cional, lo que es paradógico 
si tenemos en cuenta que en 
nuestro país tenemos la me
jor naturaleza de Europa».

A. M.
51

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #181, 9/6/1991.



Sociedad

La terraza 
Monterrey 
abrió e l telón
Con la asistencia de 
noctámbulos, trasnochadores 
y otras aves del paraíso se 
abrió la pasada semana la 
terraza Monterrey, mirador 
privilegiado de esa efigie 
llamada Toledo. En la foto 
Paloma y Begoña Rey, 
Eduardo Tejada y Angel 
Mora con su mujer.

El Gran Wyoming 
y su show
El peculiar y atípico humorista José 
Miguel Monzón, conocido popularmente 
como el Gran Wyoming, actuará en 
Toledo el próximo día 10 de junio dentro 
de una serie de iniciativas que se 
desarrollan contra la droga. Este 
licenciado en Medicina vendrá 
acompañado por EI Reverendo.

Letida Savater dio 
la  nota (musical)
La ex chica de la Vuelta a España 
Leticia Savater participó en un 
numeroso concierto patrocinado por 
Onda Cero celebrado en el Miradero 
con motivo del Corpus. La polifacelia 
de esta fémina es inconmensurable. 
Primero en el ciclismo, luego en TVE 
presentando un discreto programa y 
ahora cantando en solitario, o sea, 
como las mariposas, de flor en flor.

Ana Belén 
proclamada 
como "Jim ena"
Ana Belén Cano de Arce (en la imagen) 
será proclamada el sábado «Jimena», 
título éste que recae en la reina de las 
Fiestas de Primavera en Orgaz. El acto 
solemne se desarrollará en la Plaza 
Mayor de la población, nombrándose 
también una Reina infantil, que en esta 
ocasión será Beatriz Marín Bravo.
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Félix e l Cato o e l enfado de Gila

Molina se repone 
de la refriega electoral
Nuestro ex primer munícipe, José Manuel Molina García, se ha 
tomado más que un merecido descanso después de los fragores 
electorales y otras historias. En consonancia con ello, no dudó 
en desplazarse a la inauguración de una terraza en compañía de 
su mujer, Pilar Moraleda y del ahora «pepista» Cesar Gómez 
Benayas y su mujer.

De película
Una vez más los hados del destino han situado una película en 
nuestra urbe. El título es de lo más sugerente, El camino de la 
luz y su temática se orienta con el fin de entroncar con ese 
gigantesco maná llamado Quinto Centenario. El rodaje en 
nuestra ciudad durará dos semanas y han comenzado por la 
Puerta del Sol.

El presidente del Real 
Madrid, Ramón 
Mendoza vendrá 
junto a Butragueño y
otros cualificados 
madridistas a Toledo 
el próximo lunes gracias a 
la Peña el Buitre y a la 
organización contra la 
droga Pretox. El 
cubierto para adultos 
—en la cena que se 
desarrollará en el 
Beatriz— costará 
4.500, con espectáculo 
posterior incluido.______

El humorista Félix el Gato estuvo a punto de montárselo con la 
armadura que adorna el Ayuntamiento de Toledo. Quien estaba 
levemente irritado era el representante de Miguel Gila, ¿El 
motivo? Pues que Félix le copia muchas cosas a Gila. O sea, en 
vez de Félix el Gato, Félix el Loro.

w

Mendoza 
con Pretox

istos chicos son el rayo que no cesa. En invierno la discoteca y 
n verano la terraza, ese perímetro paradisiaco que acoge en su 
eno a los más variados extraterrestres de la noche. Un gran 
entido del espacio y diversas novedades configuran esta nueva 
amporada.

'ithon's abrió su terraza 
le verano
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La plantilla del Talavera, que a la postre se ha quedado corta para la larga y  tortuosa Liga.

Crucial enfrentamiento este dom ingo ante el Jaén

El “Talavera”, afronta tres asaltos para el ascenso
Con un presupuesto liguero de 32 millones, el menor de los 
cuatro equipos que compiten por la plaza de ascenso a se
gunda B; y con una afición harta de estar harta de que su equi
po juegue en tercera división, el Talavera se juega en tres 
«asaltos» el ascenso de categoría. Tiene que ganarlo todo y 
confiar en que los resultados de los demás le favorezcan. Este 
domingo se enfrenta al «Jaén», perder o empatar sería un K.O. 

desilusionante.

Erase una vez un campeón 
de Liga que a punto está 
de subir a segunda B. Se 

trata, sin ir más lejos, del Ta
lavera C.F., que se enfrenta 
en la actualidad a tres asal
tos decisivos. Necesita impe
riosamente ganar los tres par
tidos del playoff, y aún en ese 
caso precisa que los resulta
dos en los partidos en los que 
no interviene le sean favora
bles. No es la cuadratura del 
círculo, pero sí que le hace 
falta, más que un golpe de 
suerte, un toque milagroso 
para que se culmine con éxi
to lo que parecía hasta hace 
poco evidente, que el Talave
ra subía a segunda B.

Las previsiones se cumplie
ron perfectamente en el cam- 
54

peonato ordinario. El grupo 
decimoséptimo de la tercera 
división, el grupo castellano- 
manchego —en el que esta
ban siete equipos toledanos: 
Villacañas y Madridejos, que 
descienden; Fuensalida, que 
se retiró de la competición; 
Quintanar, Portillo y Los 
Yébenes, aparte del Talave
ra— tuvo desde un principio

un claro líder en el club de la 
ciudad de la Cerámica. Do
minó de principio a fin en ca
si todos los terrenos: fue el 
máximo goleador, de los me
nos goleados y uno de los 
equipos más seguros en su 
campo, en el cual únicamen
te ha sido vencido por el Vi- 
llarrobledo.

Todo cambió a final de

temporada, cuando a falta de 
cinco jornadas ya pudo ento
nar el alirón. Por aquel en
tonces, se había cruzado en 
el camino una oferta del Real 
Madrid, que difícilmente po
día quedarse en agua de bo
rrajas. El delantero centro 
Luengo era apetecido por el 
club blanco, impresionado 
por su eficacia goleadora, 
que le había convertido en el 
pichichi de tercera división. 
Juan Bermúdez, presidente 
de los blanquiazules, era 
consciente de que Luengo 
quedaría libre a final de tem
porada, a la vez que sabía 
que el paso triunfal de la Li
ga había traído excelentes re
sultados deportivos, pero no 
tantos gozos financieros.
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La afición talaverana, que incluso se ha llegado a desplazar a Jaén o Cáceres para apoyar 
a su equipo, está pidiendo a gritos un ascenso de categoría. La marcha de Luengo a l Reai Madrid fue motivo de júb ilo  en e l equipo, aunque 

a l final se ha echado de menos a l delantero.

Un poco por eso, otro po
co porque más vale pájaro en 
mano que ciento volando y 
con posibilidades de lesión, 
lo cierto es que Bermúdez fir
mó el traspaso de Luengo 
por un millón de pesetas más 
IVA en mano, el compromi
so del Real Madrid deporti
vo —antes Castilla— de ju
gar un amistoso en Talavera, 
y la decisión de dos jugado
res de la disciplina madridis- 
ta al Talavera para la próxi
ma temporada. Además de la 
posibilidad de que el club to
ledano se lleve cinco millones 
de pesetas si Luengo llegase 
a jugar cinco partidos con el 
equipo de primera división en 
dos años y tres más si fuese a 
la selección nacional por dos 
veces en el mismo tiempo.

La marcha de 
Luengo, decisiva

El contrato en cuestión ha 
sido de lo más polémico en
tre los aficionados. Lo fue en 
su momento, que coincidió 
con el mejor del Talavera. Y 
lo es más ahora, una vez vis
to el bajonazo que a juicio de 
todos ha tenido el equipo. 
Para algunos, la marcha de 
Luengo ha sido decisiva, ar
gumentando su punto de vis
ta en la sequía goleadora que 
desde entonces asóla al Tala- 
vera. Para otros, simplemen
te coincidió con una relaja
ción general de la plantilla 
una vez logrado el primer 
puesto en la Liga, relajación 
de la que desgraciadamente 
no han salido los jugadores 
blanquiazules.

Sea como fuere, lo cierto 
es que la liguilla de ascenso, 
en la que teóricamente par
tían como favoritos —ya que 
se enfrentan a equipos que 
han quedado en segundo, 
tercero y cuarto lugar en sus 
respectivos grupos—, se les 
ha puesto más que cuesta 
arriba. El Talavera, el Ecija, 
el Cacereño y el Jaén han de
mostrado, partido tras parti
do, una increible igualdad. 
Todos los encuentros se han 
ido ganando con el escaso 
margen de un gol. Baste de
cir que el Talavera ha perdi
do por 1-0 en sus salidas a 
Jaén y Cáceres y ha ganado 
con idéntico marcador en su 
partido en casa frente al Eci
ja.

Sin entender mucho de 
fútbol, está claro que el Ta
lavera cuenta únicamente con 
dos puntos, frente a los 5 del 
Jaén, los del Cacereño y los 
2 del Ecija. Las posibilidades 
matemáticas, teniendo en 
cuenta que sólo sube uno, 
pasan por el triunfo blan
quiazul en los tres partidos 
que restan y que a su vez los 
otros equipos no sorprendan, 
sobre todo al Jaén, con vic
torias consecutivas. Así pues, 
el Talavera afronta desde es
te domingo tres «rounds» de
cisivos, en los que debe ganar 
por fuerza, a la vez que rezar 
por la mala suerte de sus ri
vales. Un milagrito en el que 
muy pocos confían, pero que 
podría darse. Y con el que el 
«Jaén» podría dar al traste 
ganando en El Prado este do
mingo, en un partido crucial 
que puede dejar las espadas 
en alto. A. M.

Pocas apuestas 
a favor

Casi todos los informadores talaveranos seguidores del 
Talavera nos han pedido que retrasemos la «encuesta» para 
después del crucial encuentro del domingo trente al Jaén.
De cualquier forma, han dejado claro que, al igual que gran 
parte de la afición, están desilusionados por la marcha del 
equipo en los últimos tiempos y que las esperanzas de 
ascenso parecen remotas.
JULIO MARTIN (La voz de! Tajo): El Talavera atraviesa 
una difícil situación anímica desde que se relajaron al 
conseguir el liderato definitivo en el grupo. Dejar irse a 
Luengo fue un error, más aún habiendo dejado irse antes a 
Cid, su único posible recambio. Se ha programado mal el 
playoff y ahora se pagan las consecuencias. No creo que 
subamos.
PEDRO PABLO MORENO (Lanza). El ascenso lo veo 
prácticamente imposible. Como mucho le doy un 5 por 100 
de posibilidades. Son incapaces de marcar un gol desde que 
se fue Luengo. Dejarle marchar fue el gran error de la 
directiva, porque metía goles y provocaba ocasiones. 
MANUEL HERNANDEZ (El día de Toledo): Las 
oportunidades que el Talavera ha tenido de marcar en los 
dos partidos fuera de casa han sido muchas, sin que se 
materializaran. Por lo tanto, el ascenso aparece como algo 
remoto, ya que en el playoff no caben alegrías. La 
operación Luengo me parece bien, pero la está pagando el 
equipo.
FRANCISCO MADINABEITIA (Radio Popular): El 
ascenso lo veo difícil, ya que el equipo ha perdido el loque 
de gracia que tenía gran parte de la temporada. Los 
jugadores han perdido incluso forma física. El traspaso de 
Luengo fue una buena gestión, que había que hacer, pero se 
nota mucho.
JESUS JAVIER RODRIGUEZ (Onda Cero Radio): En mi 
opinión ha habido un bajón generalizado en el equipo desde 
que ganaron en su grupo, independientemente de que se 
traspasara a Luengo. Para subir haría falta, como primera 
base, un triunfo sonado ante el Jaén que sirva de revulsiva. 
FERNANDO LUCAS (Diario Ya): El Talavera ha 
perdonado demasiado en el playoff, desperdiciando 
ocasiones de oro en las que el fallo clama al cielo. Siendo 
optimista, el equipo tiene un 40 por 100 de posibilidades de 
subir. Es una especulación, pero probablemente con Luengo 
no se hubiera errado lo que se ha errado.
MARIO RINCON (Radio Arco Iris): Yo creo que el ascenso 
lo tenemos al alcance, si es que ganamos al Jaén. Fue un 
error dejar marchar a Luengo, pues era más importante 
ascender que ganar un kilo. Pero aún con su baja, creo que 
subiremos.
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/'. A T R E S  D I A S ,  C I N C O  M i l  P E R S O 
N A S  A C O S T U M B R A D A S  A  N A D A R  
E N  L A  N O C H E  D I V E R T I D A , H A N  
D E S C U B I E R T O  L A  I L U S I O N  D E  LO  
M A R  U N A  C O P A  A  L A  O R I L L A  D L L  
A C U  A,  B A J O  U N  C I E L O  M O T E A D O  
D E  E S T R E L L A S  A l  i  ( / N A  N I  ES, E N  
C O M P A Ñ I A  D E  L A  C I E N L E  M A S  
C U  A P A  D E L  C O T A R R O ,  Y A ! .  S O N  
D E L A  M U S I C A  M A S  N U E V A  D E L O  
U L T I M O .  U N A  M E T A  N U E V A  E N  
L A  N O C H E  T O L E D A N A  P A R A  L O S
o l a : n o  s e  c o n e o r m a n  c o n  l a  
R U T I N A  D E  L O S  S I T I O S  C E R R A D O S  
P O R  S U S  P R O P I A S  L I M I T A C I O N E S
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M U 5 IL-A, LU Z Y RITM O

UNA NUEVA FORMA DE LIGAR 
EL ANOCHECER CON EL ALBA, 
ENTRELAZANDOLOS CON LA 
CONVERSACION DIVERTIDA, LA 
COMPAÑIA SOÑADA, LA COPA 
REPARADORA, EL RITMO LIBE
RADOR, EL TENTEMPIE CALIEN
TE, UN BAÑO DE ESTRELLAS Y 
LA PROMESA DE QUE CUANDO

LLEGUELA NUEVA NOCHE, MAS 
DE MAS...
SPLASH, LA NUEVA DISCOPISCI 
NA PARA SUMERGIRTE EN UN 
MAR DE MUSICA Y COMPAÑIA. 
SPLASH, TU BAÑO DE MUSICA

C AR R ETER A DE L A Y O S  (T O L E D O )Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #181, 9/6/1991.



LG c a s a  ae... S an tiag a  Cam ino y Joaquín  Lucha

casa es sobria y  elegante, muy acorde con e l estilo de estas clásicas mansiones castellanas. En toda la casa se conserva e l suelo de tarima original y  e l mobiliario
antiguo procede de herencia familiar.

La posada del estudiante
S antiaga Camino y Joa

quín Lucha son un ma
trimonio toledano que 

ha conseguido en los últimos 
tres años ganarse la confian
za de una clientela muy espe
cial que acude diariamente a 
comer en su pequeño restau
rante La posada del estudian
te, más conocido con el fami
liar nombre de La Santiaga.

La residencia, situada en el 
callejón de San Pedro, muy 
cerca de la catedral, está ubi
cada en una típica casa tole
dana donde conviven una 
treintena de estudiantes, chi
cas y chicos de toda la región, 
atendidos cariñosamente, ca
si como en casa, por el ma
trimonio, que cuenta además 
con la ayuda de sus cuatro hi
jos: Isabel, que es la mayor, 
Olga (27), Joaquín (20) y Va- 
nessa (18). Encontrar aquí 
habitación es poco menos 
que imposible, las reservas se 
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hacen con mucha antelación, 
pero sí es posible disfrutar de 
la mejor comida casera por el 
increíble precio de 500 pese
tas si tienes la suerte de con
seguir ocupar una de las 10 
mesas del comedor o, al lle
gar el buen tiempo, las dos o 
tres instaladas en el agrada
ble patio. Todo el que lo co
noce repite y vuelve acompa
ñado de los amigos, orgullo
so de mostrarles el «descubri
miento». La clientela es de lo 
más variopinto, estudiantes, 
periodistas, «currantes», ac
tores, actrices y personal del 
cercano Teatro de Rojas, 
pues el director, José Diez 
Barrigón, al igual que otros 
conocidos personajes de la 
vida cultural toledana como 
el consejero de Cultura, Sisi- 
nio Pérez Garzón o el direc
tor general, Diego Doris, son 
clientes habituales.

El éxito de esta pequeña

empresa tiene mucho que ver 
con la personalidad de San
tiaga, una entrañable mujer 
que ha demostrado un gran 
coraje para sacar a su fami
lia adelante en los momentos 
más difíciles. Nacida en el 
pueblo ciudarrealeño de Po
zuelo de Calatrava, perdió a 
su madre siendo una niña y 
vino a Toledo a vivir con 
unos tíos con los que perma
neció hasta el día de su boda 
con Joaquín, que entonces 
era constructor y dirigía una 
empresa con más de 30 em
pleados.

«Al principio —recuerda 
Santi— vivíamos en unos pi
sos nuevos que hizo mi ma
rido en la zona de La Corni
sa, pero a mis hijas no Íes 
gustaba el barrio y  por la no
che les daba miedo. Enton
ces, nos pusimos a buscar 
una casa por el centro. Yo 
quería una antigua, con pa

tio y  siempre que pasaba por 
la calle de La Granada me 
quedaba mirando esta casa, 
que es preciosa, así que hice 
averiguaciones para saber 
quién era el propietario. Me 
costó mucho trabajo conse
guirla pues el dueño no que
ría ni venderla ni alquilarla, 
pero a! fina! la conseguí.»

La casa es una clásica 
mansión toledana de más de 
tres siglos con la usual distri
bución de habitaciones en 
torno a un patio. Tiene tres 
plantas, pero la familia sólo 
utiliza la principal porque la 
planta superior está inhabita
ble y en la planta baja las ha
bitaciones que dan al patio y 
que tradicionalmente se uti
lizan únicamente en el vera
no, están en muy mal estado 
y sirven sólo de trastero. Des
de que se compró la casa ha
ce 20 años no ha hecho nin
guna reforma; únicamente se
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En la calle de La Granada, en una típica mansión toledana 
de más de tres siglos tiene su hogar esta lamilla, aunque 
pase la mayor parte del tiempo en otra antigua mansión res
taurada y  convertida en la Posada del Estudiante, más co

nocida como «La Santiaga».

«La habitación roja» es un agradable cuarto de estar asi llamado por e l predominio de este color que destaca sobre todo 
en la tapicería de los solás y e l terciopelo de las cortinas. Aquí pasa muchas horas Vanessa, la pequeña de la lamilla, practi

cando su afición preferida: e l piano.

La Posada del Estudiante, situada en el callejón de San Pedro, lúe comprada hace tres anos 
en estado ruinoso. En la restauración a cargo de su propietario, constructor de profesión, 

se ha conservado la tradición hasta el mínimo detalle.

Santiaga Camino en la terraza de La Posada.

han modernizado algunos 
detalles para acceder a las co
modidades de una vivienda 
actual, como por ejemplo 
sustituir la caldera de la ca
lefacción que era de carbón 
por una de gasoil, aunque se 
han conservado los antiguos 
radiadores que son casi pie
zas de museo.

Pero antes de lograr la ca
sa de sus sueños Santiaga ha 
tenido que luchar muy dura
mente, y aún sigue haciéndo
lo, aguantando con entereza 
los reveses que da la vida.

«Ahora todo se ha arregla
do —confiesa Santiaga— pe
ro hemos pasado tiempos 
muy malos. La constructora 
de mi marido comenzó a ir 
mal, le fueron mal los nego
cios y  de pronto nos encon
tramos en la ruina. Tuvimos 
que mudarnos a un piso al
quilado en la calle Nuncio 
Viejo, lo que fue un golpe 
más para mi marido, que se

sumió en una gran depresión. 
Yo me encontré muy sola, te
nía muchos problemas y  cua
tro hijos que sacar adelante. 
Se me ocurrió, cuando vi que 
alquilaban e¡ piso de encima 
del nuestro, que yo podía po
ner arriba un pequeño hostal 
para estudiantes y así lo hi
ce. Tuve que vender todo, las 
joyas, mis abrigos... pero mis 
hijos no me vieron echar una 
lágrima. Había siete habita
ciones para 12 chicos y  tam
bién daba de comer a 25. Allí 
me di cuenta de verdad que 
esto era lo mío y como nece
sitaba dinero para vivir, con
tinué. Me gusta mucho el tra
to con la gente, en especial 
los estudiantes, porque los 
comprendo bien. Yo lo vivo, 
además me encanta cocinar, 
en mi familia siempre hubo 
grandes cocineros, sobre to
do mi abuela, de la que re
cuerdo muchas recetas y con
sejos, y  ella conocía la hos

telería, pues la familia tenía 
bares en Ciudad Real.

La cosas fueron bien y ha
ce tres años el matrimonio 
compró la casa del Callejón 
de San Pedro, que se encon
traba en estado ruinoso y fue 
necesario restaurarla comple
tamente para fundar la Posa
da del Estudiante.

La empresa familiar mar
cha estupendamente y San
tiaga tiene proyectos cada vez 
más ambiciosos.

« Vamos a abrir un sitio 
nuevo. También es una casa 
antigua del siglo X V  muy 
grande y muy bonita, habrá 
sitio para unos 90 estudian
tes y  contará con amplios co
medores. La posada que te
nemos ahora se quedará só
lo para dormir.»

Todo esto significa mucho 
más trabajo, aunque a lo me
jor se soluciona el inconve
niente que más afecta a esta 
familia por otra parte muy

unida: el vivir separados pol
las exigencias del negocio.

«Mi casa me encanta, aun
que necesita que nos ocupe
mos un poco más de ella 
—comenta Santiaga— la pe
na es que por el momento el 
trabajo no nos permite dis
frutarla todos juntos, pues 
siempre tiene que haber al
guien en La Posada. Así que 
Joaquín hijo y yo solemos 
dormir aquí y  mi marido en 
casa con las niñas pequeñas, 
pero no será /jor mucho tiem
po porque ya he decidido que 
voy a trabajar hasta que mis 
hijos terminen la carrera y  
después tranquilamente me 
voy a dedicar a mi afición fa 
vorita: escribir libros, pues 
llevo recopilando apuntes to
da la vida y  hasta ahora no 
he tenido tiempo de sentarme 
a escribir.

VALLFJ LOSADA 
FOTO: BARRI
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Sólo César Rincón invocó el buen toreo
Lo hicieron todo bien menos torear

Tres cuartos de entrada se arremolinaron en el coso toledano para contemplar a tres espadas que se encuentran — o se 
debaten— en la cresta de la ola.Pedro Moya, César Rincón y Julio Aparicio no completaron una buena faena y no se acerca
ron ni de refilón a ese instante en el que el toreo y el arte se dan un cálido abrazo. Unicamente salvar al de Bogotá, que 

exhibió vergüenza torera y resultó volteado por un toro. Los otros dos, lo dicho. Lo hicieron todo bien menos to rear.

fc/ miembro de la Junta pro Corpus, Antonio San Román, en compañía de su esposa, Cuca, 
inmersos en e l devenir de la plaza.

A Julio Aparicio le quedan todavía algunos kilómetros para ser figura del toreo. No demos
tró nada.

Con un paisaje repleto de políticos, Manuel Chopera dialogó con e l apoderado de César Rin
cón para interesarse por la cogida de éste.

El Niño de la Capea no fue e l de otras tardes. A Pedro Moya le falta entrenamiento después 
de su meteórica retirada.

El presidente de los ganaderos, Juan Pedro Domecq, contempla concentrado e l devenir de 
los espadas. El inspector Casas cumplió intachablemente con su labor y  no cejó en interesarse por la 

seguridad de la plaza.

El colombiano César Rincón fue el único que tuvo vergüenza torera: uno de los morlacos 
le volteó. Recibió dos ovaciones en cada faena.
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Antonio Hernández Mancha, conocido como «Antoñito» y  actual cronista de In te rv iú , se c 

jó  ver en compañía de su esposa, a Antonio se le nota que acaba de cumplir los 40.
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abierta a todos
todos y a todo lo de nuestra tierra. Por definición. 

Como corresponde a la única y primera revista 
castellano-manchega capaz de competir con 
las famosas deofuera.Por eso, colabora en el 
desarrollo de Bisagra, .nuestra primera revis
ta grande hecha en casa. Con tu opinión, 
con tu apoyo. Escribiéndonos.Suscribiéndote.

B lS c g p .  La revista de casa
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Gila volvió a evocar e l absurdo de la guerra con su depurado cinismo.

Lo que más le gusta es dibujar y escribir

Gila: “ Sigo siendo un mecánico 
que hace accidentalmente de humorista”
Miguel Gila, el maestro del humor, estuvo en Toledo y en Cuenca actuando con motivo de 
las celebraciones del día del Corpus y de la Región, respectivamente. En ambos escenarios 
cosechó un más que considerable éxito, cosa, por otra parte habitual en él. Gila no tuvo in
conveniente en dejarse entrevistar para BISAGRA, mientras que daba cuenta de una frugal 

cena en el restaurante Aurelio de la capital regional.

Llegóse Miguel Gila a la
capital toledana cargado 
de su sencillez habitual y 

una pequeña bolsa en la que 
guarda sus útiles escénicos; 
útiles escénicos en los que no 
puede faltar nunca su teléfo
no reivindicador, desmitifi- 
cador y deshacedor de en
tuertos. Vino con su manager 
personal, Enrique García 
Vernetta y su representante, 
Francisco Valero. Dejó sus 
útiles en la depedencia habi
litada como camerino en el 
Ayuntamiento de Toledo y 
posó complacido entre la 
gran maqueta de la ciudad y 
alguna que otra armadura 
antigua y señorial que por allí 
se encuentran instaladas.

Vivir sin alcohol

Cubierto el ritual, marchó 
con su comitiva, a la que to
dos gustosamente accedieron 
a que los representantes de 
BISAGRA nos uniéramos, a 
cenar al cercano restaurante 
Aurelio. Allí fueron llegando 
amigos del alma desplazados 
ex profeso para acompañar
le antes, durante y después de 
su actuación en la Plaza del 
Ayuntamiento.

Cena Iigerita a base de bo
querones en vinagre, espárra
gos del tiempo y salpicón de 
mariscos regada con cerveza 
sin alcohol, costumbre ésta 
que ya es consustancial con 
su persona y a la que ha en
ganchado también al bueno 
de su manager personal, En
rique.

Cena informal y distendi
da que facilita la charla; una 
charla que iniciamos recor
dando a José María Rodero,
el gran actor recientemente 
desaparecido y con el que el 
humorista protagonizó una de 
las escasas películas —¡Viva 
lo imposible!— en la que am
bos tomaron parte. «Rodero 
era un gran actor y  una ex
celente persona. Estuvo mal 
aprovechado en el cine, co
mo tantos otros entre los que 
me incluyo. Una pena, otra 
más, en un país en donde no 
sobran precisamente los 
grandes actores en cine ni te
levisión. Yo no me prodigo 
gran cosa en televisión, esta 
semana, por ejemplo, hago 
una cosa con Concha Velas-
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Para Gila el humor es una de las mejores formas de combatir las dictaduras.

A Miguel no le gusta la marcha que está tomando el mundillo teatral español.

co pero, al igual que en otros 
programas o cadenas, es de 
forma esporádica, nunca 
continua. Alguna vez me 
ofrecen hacer cine, pero no 
me interesa demasiado. Son 
cosas del estilo de ...y el Go
bierno japonés desplaza una 
representación a Brasil para 
estudiar el ocio.»

Gila mantiene a lo largo de 
su vida, personal y artística, 
una línea de conducta obje
tiva y honesta, crítica y cons
tructiva. Su manera de enten
der el humor es limpio, sin 
necesidad de recurrir a lo 
grueso ni a lo verde para le
vantar la sonrisa del especta
dor. Es otra forma de ver y 
entender el mundo, lo que no 
quita que aplauda a otros hu
moristas de nueva hornada. 
«Hay gente mejor y gente 
peor, pero todos tienen dere
cho a ocupar su lugar, siem
pre y cuando no vayan pla
giando a los demás. Martes 
y Trece son buenos en lo su
yo, yo he trabajado a veces 
con ellos. Tip y  Coll marca
ron otra línea y  con diferen
cia de otros posteriores que 
la siguieron. Pero ya digo, 
todos son respetables y mu
cho más por una persona co
mo yo que se sigue conside
rando un mecánico de avio
nes metido accidentalmente a 
humorista.»

Un luchador nato

Este humorista accidental 
es un observador nato de la 
vida y un luchador contra 
cualquier forma de poder 
dictatorial. Desde sus princi
pios supo combatir la dicta
dura a su manera. «Es que 
existen muchas formas de 
combatir las dictaduras y la 
del humor es una de las más 
importantes ya que las rom
pe. A m í me gustaba mucho 
más cuando vivíamos en dic
tadura, ya que ello nos ha
cía más imaginativos. Ahora 
la gente se ha anquilosado. 
No piensa, se deja llevar por 
el poder establecido. Eso 
me hace reafirmarme más en 
mi apreciación de que siem
pre habrá gente que man
de y gente que obedezca. 
Hay que tener una especie de 
rencor sobre la gente pudien

te y  hacer crítica soterrada 
que sea entendida por gente 
de una determinada ideolo
gía. En La Codorniz ya había 
contexto crítico en cuantos 
trabajos realizamos cuantos 
allí colaborábamos. Creába
mos países imaginarios en el 
que el generalísimo era un 
mariscal o hacíamos mención 
de que en el balcón estaba el 
baranda y éste no era otro 
que Franco.»

Prueba de su blanco hu
mor, es el chiste que impro
visa de un suceso real que le 
aconteció hace poco cuando 
iba a rodar un programa a te
levisión: «Iba en el coche pol
la calle de La Luz y  estába
mos parado en un semáforo 
cuando vimos que un señor 
muy gordo se cayó contra el 
suelo, dándose un morrón 
considerable. La gente, como 
es normal, antes de ayudarle 
a levantarse, se rió cantidad 
con el suceso. Cuando nos 
marchamos lo comentamos 
entre nosotros y al preguntar 
uno de mis acompañantes 
¿por qué se habrá caído?, 
—yo le contesté— habrá si
do por la grasa. Parece una 
tontería, pero da origen a un

comentario escénico, jugan
do con la gordura del señor».

Tener y no ser

A Gila no le gusta la mar
cha que está tomando el 
mundillo teatral español. 
«Hay muchos festivales en 
un sitio y  en otro pero con 
gente de chicha y  nabo y pa
ra más risa de otros países 
que igual te montan una Jua
na de Arco que se comen un 
pollo al’ast. Matan moscas a 
cañonazos y  tiran con pólvo
ra ajena (del contribuyente) 
y así les luce el pelo. Es ab
surdo y  hacer escénicamente 
algo absurdo y no caer en el 
ridículo es muy difícil.»

La sociedad actual tampo
co goza de los placémenes de 
este genio. «Si es que parece 
que lo único que hemos cam
biado es la cartilla de racio
namiento por la Visa. Aquí 
y ahora sólo se'lleva el tener, 
olvidándose de! ser. Vamos 
que esa gente ve a un padre 
y a sus hijos leyendo o a al
guien que escogió su propia 
libertad a costa de dejar en el 
camino sus posibles bienes

materiales y  ¡es dicen que son 
unos desgraciados. Mira có
mo estará el tema que no ha
ce mucho conocía un renom
brado actor que presumía de 
no haber leído nunca un li
bro. »

Miguel Gila también ha 
hecho sus pinitos como direc
tor de cine, aunque solamen
te en 16 milímetros. Le gus- 

s  ta, pero asegura que no tic- 
3 ne tiempo para dedicarse a 
s ello. Su tiempo lo dedica a su 
^ trabajo humorístico y funda

mentalmente a dibujar y a es
cribir. «No quiero caer nun
ca en la trampa de la nostal
gia, por ello sigo creando 
continuamente nuevas cosas. 
Si por mí fuera sólo me de
dicaría a dibujar y  a escribir, 
pero no puedo dejar de lado 
mi faceta artística del humor 
escénico ya que es el pan 
nuestro de cada día. Sigo 
siendo un inconformista que 
no sacrifica a nadie ni a na- 

s da para subir estatus sociales 
® o artísticos. Hay que vivir 
¡s honradamente, limpiamente,
■ sin pisar a nadie, siendo tal 
cual siempre, sin caretas fa l
sas, sin desaprovechar tu 
propia vida, recogiendo afec
tos y  desengaños, como tie
ne que ser. Todo lo que no 
sea así es ir de cabeza al pre
cipicio, por mucho que du
rante un determinado tiempo 
parezca lo contrario.»

Se acaba la cena. El esce
nario espera, siempre igual, 
siempre diferente. Todo está 
preparado, se apagan las lu
ces, se acerca a la escalera 
que le llevará al estrado, em
pieza la música de sintonía y 
con decisión sube mientras 
que se encienden las luces y 
el público le dedica una es
pontánea y cálida ovación... 
«Señoras y  señores, con to
dos ustedes, el maestro del 
humor... Gila.»

Y llega el humor limpio e 
inteligente y el respetable ríe 
y la noche se ilumina. Está
bamos en Toledo y era el día 
del Corpus, un jueves que, 
aunque sin la tradicional pro
cesión, había hecho justicia 
al dicho de que «en el año 
hay tres jueves que relucen 
más que el sol...» La noche 
no podía ser menos y Gila se 
encargó de hacerla relucir 
con todo su esplendor.

JULIO BARBERO
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Manolo de Vega, humorista

“ Mi insulto preferido es hijo de¡ puta”

/;:»• * # * # '*" 3®5 • .

Manolo de Vega añora los tiempos de Francisco Franco.

Manolo de Vega es un humorista gitano que lleva más de una 
década contando chistes por España. Actualmente trabaja en 
el programa televisivo No te rías que es peor. A pesar de sus 
hondas raíces españolas su insulto preferido tiene algo de 
anglosajón, hijo de puta, la versión hispana del bastardo que 
tanto desahoga a los ingleses. Manolo desea que Franco vuel

va aunque sólo fuese 10 minutos.

Su tarjeta de visita resul
ta la mar de elocuente. 
De color roja, amarilla y 

roja, en el centro pone «Ma
nolo de Vega, artista espa
ñol». En la franja superior se 
observa el escudo del Real 
Madrid y un escudo de Espa
ña de esos anticonstituciona
les. Este vallisoletano de 49 
años de edad esparció su hu
mor por Toledo con motivo 
del día del Corpus. Asegura 
que hace ocho años que 
abandonó la poligamia.

—¿No se siente un poco 
payaso después de cada ac
tuación?

—Me siento un poco paya
so, pero me reconforta saber 
que hay políticos más paya
sos que yo sin dedicarse a es
to.

—¿Se considera un humo
rista de risa o de sonrisa?

—Más bien de risa y car
cajada. Pero Moncho Borra
jo es un humorista de sonri
sa y para mí es el mejor del 
mundo.

—¿Cuál es su insulto pre
ferido?

—Hijo de puta, pero lo di
go en plan gracioso y sin in
tención de ofender a nadie. 

—¿Y su torero predilecto?

—Pues el mejor del mun
do, Roberto Domínguez.
¿Por qué?, porque es el que 
mejor torea.

—¿Recomienda alguna 
frase para seducir a una mu
jer?

—No hacen falta piropos. 
Una mirada y una sonrisa es 
suficiente.

—Bóhl escribió Opiniones 
de un payaso; ¿lo escribiría 
usted?

—No, porque no me con
sidero ni escritor ni payaso. 
De todas formas la gente uti
liza el término «payaso» en 
plan despectivo, y yo lo digo 
en buen plan porque me en
cantan los payasos.

—¿Qué apodo le colocaría 
a Boyer?

—No sé como contestarle 
porque soy tan de derechas y 
tan franquista que diría una 
burrada.

—Para usted tendría que 
volver Francisco Franco.

— ¡Uy!, si volviera 10 mi
nutos, sólo 10 minutos, no 
veas la que se iba a formar. 
Era el mejor del mundo y a 
muchos se les iba a cambiar 
la cara.

—¿Habría que instaurar la 
pena de muerte?

—Sí y más con lo que ha 
pasado en Vic. El Gobierno 
sabe de sobra quiénes son to
dos, tienen la ficha de todos, 
y no lo cortan.

—¿Qué fue lo que tuvo pa
ra usted Francisco Franco?

—Respeto y quiero mucho 
a los Reyes, no voy en con
tra de la monarquía, ellos son 
buenas personas y nos dejan 
muy bien a todos los sitios a 
donde van. Pero con Francis
co Franco lo que había era 
tranquilidad. Ibas por la ca
lle lleno de joyas sin proble

mas, y ahora llevas un reloj 
de 200 pesetas y tienes que 
mirar para todos los lados. 
Francisco Franco no consin
tió nunca el juego, ahora el 
bingo es la ruina del país, 
tampoco consintió que una 
vedette enseñara un poco de 
pecho, ahora hacen el amor 
en el escenario.

—En cualquier caso usted 
tiene fama de mujeriego.

—Eso era antes. Todo tie
ne un límite. Hace ya ocho o 
nueve años que me dedico só
lo a mi mujer. Lo he sido.

—¿No era usted algo polí
gamo?

—He estado con cinco mu
jeres diferentes y he tenido 
cinco hijos. Pero ahora sólo 
me dedico a mi mujer.

—¿Cómo reaccionaría si le 
llamaran golfo?

—Pues no me enfadaría, 
porque lo he sido, y a lo me
jor me lo diría una persona 
que me conocía de antes y a 
ver qué le iba a responder.

—Por último, ¿qué dife
rencia hay entre el humoris
ta y el «graciosillo»?

—Ninguna. Si acaso quizá 
el «graciosillo» tenga algo 
más de, mala leche.

IGNACIO ARIZAGA
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"SAFARI EN 
MALASIA"
TELE 5 Domingo 
9-15.30. r  / f s

i v ■ l ' XDirección: Ricardo - i
Freda. (1963-95’). t r  A
Aventuras.
Intérpretes: Brett Halsey, Gianpiero Littera, Clau
dia Mora, Francoise Fabian.

Un circo alemán contrata al trampero Harry 
Stanton para que capture unos ejemplares de ti
gre y de una fiera mitad leopardo, mitad pantera. 
Harry acude acompañado de Otto Abbot, un co
nocido cazador. Los dos comparten, además de 
gusto por la aventura, el amor por la misma 
mujer, Anna, que también les acompaña en el sa
fari.

"CHANTAJE 
AUNA ESPOSA"

Dirección: Patrick 
Garland. (1973-95’).
Drama.
Intérpretes: Anthony 
Ralph Richardson.

Nora y Kristine son dos amigas de la infancia 
que, después de años sin verse, vuelven a encon
trarse. Nora, casada con un próspero banquero, 
vive felizmente con él. Mientras, Kristine, que se 
casó por interés con un rico heredero, abandonan
do incluso a su novio, ha enviudado y está com
pletamente arruinada.

"SAN FRANCISCO, CIUDAD DESNUDA"
TELE 5 Lunes 10-22.00.
Dirección: Stuart Rosenberg. (1973-105’). Policia
ca.
Intérpretes: Walter Mathau.

Dos policías buscan a los asesinos de los pasa
jeros de un autobús.

"REGRESO A LAS ARMAS"
ANTENA 3-TV Lunes 10-22.01.
Dirección: Neil Callagham. (1988-102’). Acción. 
Intérpretes: Lynn O ’Brien, Ty Randolph.

Un ex soldado del Vietnam debe protegerse de 
una peligrosa banda de asesinos.

"LA  LLAMA 
SAGRADA"
TVE 2 Lunes 
10-22.05.
Dirección: George 
Cukor. (1942-95’).
Drama.
Intérpretes: Katharine 

Tras la II Guerra Mundial, un periodista des
cubre un caso de colaboración con los nazis.

Hepburn, Spencer Tracy.

TM3 Domingo 
9-00.20.

Y ADEMAS

DOMINGO 9
«No sov culpable.» Come
dia. TVE-2. 10.05.
«El magnífico aventurero.» 
Biográfica. T-5. 12.00.
«El pequeño gigante.» In
fantil. A3-TV. 13.15.
«El cerro de los locos.» Co
media. TVE-1. 16.00.
«La vida privada de Bel- 
Ami.» TVE-2. 18.00. 
«Corrupción.» Intriga. 
A3-TV. 18.00.
«Romeo y Julieta.» Come
dia. TM-3. 18.00.
«A las nueve cada noche.» 
Drama. TVE-1. 21.40.
«Las tres caras del miedo.» 
Terror. A3-TV. 23.00.

LUNES 10
«Forja de almas.» Melodra
ma. TVE-1. 09.05.
«Como sois las mujeres.» 
Comedia. T-5. 11.00.
«La pródiga.» Melodrama. 
TVE-2. 16.30.
«El rey de la montaña.» Dra
ma. TM-3. 16.45.
«La decente.» Drama. 
TM-3. 22.30.
«El halcón negro.» Policia
ca. TVE-2. 00.30.
«Cuentos de las sábanas 
blancas.» Comedia. TM-3. 
00.25.

MARTES 11
«Mi chica Tisa.» Drama. 
TVE-1. 09.05.
«El alcalde, el guardia y la ji- 
ral'ita.» T-5. 11.00. 
«Rómulo y Remo.» Aventu
ras. A 3-TV. 15.30.
«Dos chicas locas, locas.» 
Comedia. TVE-2. 16.30. 
«Por qué pecamos a los cua
renta.» Comedia. T-5. 22.00.

MIERCOLES 12
«Mademosille de Maupin.»
Aventuras. TVE-1. 09.05. 
«Comida rápida.» Comedia. 
T-5. 11.00.
«El bigamo.» Drama. 
TVE-2. 16.30.
«Sabían demasiado.» Come
dia. TM-3. 16.45.
«Los cuatro truhanes.» Oes
te. T-5. 22.00.
«La roja insignia del valor.» 
Drama. A3-TV. 22.05. 
«Tiro al pichón.» Drama. 
TVE-2. 00.30.

JUEVES 13
«Si usted no puede, yo sí.» 
Comedia. TVE-1. 09.05. 
«Delito en la autopista.» Po
liciaca. T-5. 11.00.
«Vive.» A3-TV. 15.30.
«El desfile.» TM-3. 16.45. 
«Bruce Lee el invencible.» 
Acción. A3-TV. 22.05.
«El incomprendido.» Dra
ma. TVE-1. 22.30.
«El hombre de hierro.» Dra
ma. TVE-2. 00.30.

"TODA LA 
NOCHE"
TVE 1 Martes 
11-21.45.
Dirección: Jean Claude Tra- 
mont. (1981-88’). Romántica.
Intérpretes: Gene Hackman, Barbra Streisand, 
Dennis Quaid.

El director de una tienda, que abre durante to
da la noche, entabla amistad con una de las d ien
tas que acude allí con más frecuencia. Lo que pa
recía ser una mera relación comercial se va con
virtiendo en una obsesión para el director, que ter
mina enamorado de la atractiva ama de casa que, 
a diario, compra en su tienda.

"UNA ENCUESTA LLAMADA 
MILAGRO"
TVE 2 Martes 11-00.30.
Dirección: King Vidor. (1948-108’). Comedia. 
Intérpretes: Burgess Meredith.

Oliver no le ha dicho a su esposa que su trabajo 
como periodista consiste realmente en atender lla
madas telefónicas. Abrumado por las deudas, de
be realizar un encargo que, a la vez de permitirle 
pagar a sus acreedores, lo consagre definitivamente 
como reportero.

"LOS VIOLENTOS DE KELLY"
TM3 Martes 11-00.25.
Dirección: Brian C. Hutton. (1969-142’). Aventu
ras.
Intérpretes: Clint Eastwood, Telly Savalas.

El desembarco de Normandía ha finalizado. 
Kelly, un sargento aliado, hace prisionero a un ofi
cial alemán. Kelly descubre que el prisionero co
noce el lugar donde está escondido un cargamen
to de oro. El único inconveniente es que se encuen
tra detrás de las líneas enemigas.

"MAR BRAVA"
TM3 Martes 
11-16.45.
Dirección: Angelino 
Fons. (1982-87’).
Drama.
Intérpretes: Jorge Sanz, Alma Muriel, Guillermo 
Antón.

En un pueblecito del norte de España ocurre una 
tragedia: uno de los barcos que se ha hecho a la 
mar no regresa. Pasa el tiempo y, un día, las olas 
arrojan a la playa a un hombre desconocido. Un 
niño lo descubre y cree que es San Telmo, el san
to que conquistó la devoción de los marineros.

"LA  DAMA DEL 
EXPRESO"
ANTENA 3-TV Miércoles 
12-15.30.
Dirección: Anthony Page.
(1978-99’). Suspense.
Intérpretes: Cybill Shepard.

Una institutriz desaparece 
poco antes de la Segunda Guerra Mundial.
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"CAUTIVO DEL 
DESEO"
TM3 Miércoles 
12-00.25.
Dirección: Ken Hughes.
(1964-83’). Drama.
Intérpretes: Kim Novak,
Laurence Harvey.

Un caballero británico conoce por casualidad a 
una bella joven de la que acaba enamorándose. Se 
separa de su familia y se va a vivir con ella. Sin 
embargo, sus relaciones comienzan a enfriarse po
co a poco, y él irá perdiendo todo lo que tiene, su 
fortuna e incluso su familia.

"JUEGOS 
DIABOLICOS"
TELE 5 Miércoles 
12-00.35.
Dirección: Curtís Harring- 
ton. (1971-87’). Terror.
Intérpretes: Shelley Winters,
Mark Lester, Ralph Ri- 
chardson.

La señora Forest, una viuda que perdió a su úni
ca hija en extrañas circunstancias, ofrece, cada 
año, una fiesta de Navidad a los niños de un orla- 
nato cercano a su casa.

"SIEMPRE TU Y YO"
TVE 2 Jueves 13-16.25.
Dirección: Gordon Douglas.
(1954-105’). Comedia.
Intérpretes: Doris Day,
Frank Sinatra.

Un joven se considera, a
pesar de su edad, una perso- --------------- _ --------
na totalmente acabada. Cree que no hay ningún mo
tivo que pueda dar encanto a su triste existencia. Pero 
una hermosa mujer, alegre y desenvuelta, irrumpirá 
en su vida, y tratará por todos los medios de borrar 
todo el pesimismo del ánimo del hombre.

"SORGO ROJO"
TVE 2 Jueves 
13-22.05.
Dirección: Zhang Yi- 
m ou. (1987-88’).
Drama.
Intérpretes: Gong Li,
Jian Weng, Liu Ji.

Una joven china d 
mucho mayor que ella. Su triste destino cambiará 
durante el camino hacia la casa de su esposo. Uno 
de los porteadores la viola, pero la muchacha se 
enamora de él. _____________________ _

"TARDE DE PERROS"
TM3 Jueves 13-00.30.
Dirección: Sidney Lumet. (1975-117’). Drama. 
Intérpretes: Al Pacino, John Cazale.

Durante el mes de agosto de 1972, un grupo de 
delincuentes inexpertos decide llevar a cabo el ro
bo de una sucursal bancaria de Brooklyn. Aunque 
todo ha sido meticulosamente planeado, en el úl
timo instante algo falla.

casarse con un hombre

VIERNES 14
«El sabor del odio.» Oeste. 
TVE-1. 09.05.
«Sólo una vez en la vida.» 
Drama. T-5. 11.00. 
«Siempre luya.» Drama. 
TVE-2. 15.25.
«El tatuado.» TM-3. 16.45. 
«La loca historia del mun
do.» TVE-2. 22.10.
«Oleada de placer.» Erótica. 
T-5. 01.15.
«La Atlántida.» Aventuras. 
TVE-2. 02.00.
«La residencia.» Intriga. 
A3-TV. 02.30.

SABADO 15
«Los niños del agua.» Infan
til. TVE-2. 10.30.
«Las aventuras de Arle
quín.» TM-3. 13.00.
«Juntos ante el peligro.» Co
media. T-5. 15.30.
«1.a última aventura de los 
Kiing Fu Kids.» Aventuras. 
A3-TV. 15.45.
«Influjo de mal.» Intriga. 
A 3-TV. 17.30.
«Los malvados de Lire 
Creek.» Oeste. TM-3. 18.05. 
«Veredicto.» T-5. 20.00. 
«Carretera al infierno.» In
triga. TVE-1. 22.00.
«El tercer hombre era mu
jer.» Drama. A3-TV. 22.00. 
«Mi novia es un diablo.» Co
media. TVE-1. 23.55.
«Las relaciones peligrosas.» 
Drama. A3-TV. 01.00. 
«Fraude matrimonial.» Dra
ma. A3-TV. 02.50.

TVE CASTILLA- 
LA MANCHA

DE LUNES A VIERNES
13.00 Magazine.
14.00 Informativo.
19.20 Informativo.

NOVEDADES 
DE LA SEMANA
«Pancho Barnes.» Los lu
nes a las 22.35 en TVE-1. 
«Pasarela.» Reposición de 
esta telenovela brasileña en 
A3-TV los lunes a las 
01.45.
«Antonio Machado.» Dos
programas en conmemora
ción del 50 aniversario de 
la muerte del poeta, los 
martes en TVE-1 a las 
00.35.
«Los australianos.» Serie 
australiana de 13 episodios 
los miércoles en TVE-2 a 
las 21.10.
«La década que sacudió al 
mundo.» Los miércoles a 
las 21.30 en Telemadrid. 
«El gran asalto al banco.»
Serie australiana de tres 
episodios en T-5 los jueves 
a las 22.00.

"NARCISO 
NEGRO"
A-3 TV Viernes 
14-15.30.
Dirección: M. Po- 
well, E. Pressburger.
(1946-97’). Melodrama.
Intérpretes: Deborah Kerr

El filme, ganador del Oscar a la mejor fotogra
fía, cuenta el drama de unas monjas en el Hima- 
laya.

"EL  CIELO 
PUEDE 
ESPERAR"
TM3 Viernes 
14-21.30.
Dirección: W arren 
Beatty. (1978-100’).
Intérpretes: Warren Beatty, Julie Christie, James 
Masón, Charles Grodin, Vinccnt Gardenia.

Joe Pendleton, un joven deportista, sufre un ac
cidente de tráfico y sube al ciclo. Sin embargo, los 
dirigentes celestiales descubren que han cometido 
una equivocación al llamarle antes de su hora, .loe 
debe volver a la Tierra.

"SAN VALENTIN SANGRIENTO"
TVE 1 Viernes 14-00.15.
Dirección: George Mihalka. (1980-86’). lerror. 
Intérpretes: Paul Kelman.

Una ciudad sufre numerosos asesinatos, justo 
el día en que se celebra la fiesta de San Valentín.

"UNA INGLESA ROMANTICA"
TM3 Viernes 14-00.25.
Dirección: Joseph Losey. 112’. Comedia. 
Intérpretes: Glenda Jackson, Michael Caine, Hel- 
nrut Berger, Michcl Lonsdale.

Lewis Fielding es un famoso escritor que ha al
canzado la cumbre. Ahora se va a enfrentar a un 
nuevo reto: escribir un guión cinematográfico. La 
experiencia es nueva para él y la oferta coincide 
con la marcha de su esposa.

"LOS VIKINGOS"
TVE 1 Sábado 
15-16.00.
Dirección: Richard Fleisher.
Aventuras.
Intérpretes: Kirk Douglas,
Tony Curtís.

El amor surge entre el ver
dadero rey de los vikingos, 
que ha sido depuesto de su 
trono, y la prometida del monarca usurpador.
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ARIES: Si no la conseguis
te —como te decíamos la se
mana pasada—, puede que 
la consigas esta, porque los 
astrillos te pronostican una 
de sorpresas que ya verás, 

tontorroncillo. Y si las sorpresillas tienen 
un tufillo amoroso-erótico-románti- 
co-sentimentalón que no te lo puedes ni 
imaginar... ¡ay que te pierdes, que te 
pierdes! No descartes los juegos de car
tas ni otros encartes, que no traen desas
tres sino fortuuuuuuuuuuuna. Mira, hi- 
jo /a , lo que te va a traer por mal traer 
es la cabeza achorlitada o con jaqueco- 
nas de elefante africano, pero todo eso 
se pasa.

TAURO: ¡Más cornás da
el hambre!, la depre lo úni
co que hace es comerte el 
;oco y dejarte el cuerpo co
mo una estopa. ¡Pero ssshi- 
quilloooo!, si «ties to er 

mundo pa ti!, cómo te echas encima esas 
pájaras. Cómete unas buenas raciones de 
carnes braseadas, bébete lo que te que
pa en la andorga y deja que tu cuerpo se 
pierda entre el marasmo de quien te quie
re, verás qué prontito recuperas el áni
mo y las ganas de vivir. ¡Ah! y si persis
te tu «coquitis», pues vete al médico y 
que te haga pruebas de todo, sólo te en
contrará alguna cosilla leve de garganta, 
pero eso es por las corrientes.

LEO: Tú lo que quisieras 
es convertirte en el caballo 
de Atila y retozar sin des
canso por encima de todas 
las pasiones, ya sean rubias 
o morenas, castañas o pi

longas. Pero ese desenfreno será corre
gido por la dura realidad y los astros te 
atarán corto, y da gracias, porque esta
bas a puntito, a puntito de caer en el pre
cipicio de una relación con mal fin, de 
un negocio funesto, de una secta come- 
cocos o de una perversión sadomasoca. 
Lo mejor que puedes hacer esta semana 
es tumbarte a la bartola o con la Bartola 
y olvidarte de los chisgarabís que te ro
dean en el trabajo.

VIRGO: ¿Pero, qué hace 
un chico/a como tú en una 
situación como esa? Mira 
de frente a los que te quie
ren engañar con su sonrisa 
de lobo y su piel de caracol 

y demuéstrales que tú tienes más agallas 
que entre todos ellos juntos. ¡Ah! y a sen
sual no te llegan ni a la altura del calca
ñal, pero si quieres sacar rendimiento a 
tus encantos, tendrás que marcar la pauta 
del comienzo, pues todo principio es di
fícil para un virgo, si éste no lleva la ini
ciativa. Alguna situación inesperada, pe
ro agradable, puede leerse en los mensa
jes que te mandan los astros. De salud, 
bien, bien, bien.

SAGITARIO: Te lo veni
mos diciendo, dedícale más 
tiempo a tu pareja porque 
se va a cansar de tanto es
tar a verlas venir y vas a per
der algo más que el afecto, 

¡luego no digas que no te avisamos con 
tiempo! Mas estos tiempos de agitación 
y de trepas no te van a dejar inmacula
do, algún lodo te salpicará. Fíate de con
sejos de los que tienen más experiencia 
que tú, sobre todo en cuestión de nego
cios, saldrás ganando. En la vida norma- 
lita si te puedes permitir algún sibaritis
mo pues mejor que mejor, pero sin pasarse 
en comilonas y sin empinar el codo, por
que tu cuerpo pide dieta y rabieta.

CAPRICORNIO:
en una etapa de expansión 
amorosososososa, pero co
rréis el riesgo de tirar por la 
borda toda vuestra vida pre- 
sente/pasada. La situación 

se parece en todito, todito a un melón, 
que puede ser muy bonito por fuera, pe
ro no sabemos si nos saldrá bueno o nos 
saldrá pepino. Dicen los astros que sigas 
los consejos de los sabios o de los pode
rosos y que no fíes de malhadados ni de 
monaguillos-maleteros. También es tiem
po de tomar decisiones incluso contra la 
política de llenar el bolsillo, diciendo aquí 
estoy yo y vosotros sois unos penitentes 
que andais todo el día de rodillas.

GEMINIS: ¡Energía de
todo el universo, únete! Eso 
parece que estáis gritando 
los géminis, porque estáis 
que lo vertéis. Sólo dos co- 
sejas os pueden perturbar el 

ánimo, una es ese amor mariposa que 
vuela de flor en flor y al que no dais ca
za, lo cual os saca un poquito de quicio; 
y la otra es esa econooooooomía que no 
termina de allanaros lo azaroso de vues
tra vida. Mas qué importa todo, si vues
tra vida/felicidad está con la canción del 
pirata de Espronceda, aquello de «que es 
mi barco mi tesoro, que es mi dios la li
bertad... y bla, bla, bla, bla, porque lo 
del bla, bla, bla se os da «da buten».

CANCER: La única ma
nera de que solucionéis 
vuestros asuntos de pareja 
no es la conversación, ni la 
discusión, ni el razonamien
to, ni el que tercie la suegra 

en el asunto; la solución es una sobredo
sis de del Ciripolen ese que han inventa- 
do/descubierto en las Hurdes, que dicen 
los astros (y algunos humanos) que te po
ne el cuerpo divino y te convierte en un 
don Juan de cama y no de sofá como el 
del teatro.

LIBRA: Cuanti, cuanti 
marcheta llevas esta sema- 
neta, ni que estuvieras en el 
Giro de Italia con los Leja- 
rreta y compañía. Y lo de la 
marcha lo decimos en varios 

sentidos —según nos muestran las 
estrellas—, por un lado se adivinan ca
minos o viajes más bien agradables, de 
placer y de algún despilfarro económico 
o afectivo; por otro lado tu cuerpo te pi
de marcha, pero marcha, marcha, ni que 
hubieras comido «chiles mejicanos». Me
te los pies en agua fría, calma los nervios, 
relájate y quiitate pájaros de la cabeza. 
Aprende a vivir con orden y evitarás mu
chos desconciertos.

ESCORPIO: Los que van
por el mundo de pijos ter
minan por encontrar la hor
ma de su zapato. Esta sema
na es muy propicia para 
esos encuentros. Pero los 

nativos de este signo que son «personas 
cabales donde las haya» lo que sí pueden 
encontrar es un buen ligue, que puede 
convertirse (tacita a tacita) en un gran 
amor, en un feliz matrimonio y en una 
agradable familia llena de vástagos. To
do es cuestión de dejarse querer y no po
ner remedios «a priori». Si queréis lleva
ros satisfacciones de otro tipo, las podréis 
encontrar en el trabajo que esta semana 
ni os embrutece ni os envilece.

ACUARIO: Si un acuario
llena su cacumen de alegría, 
hay alegría para todos los 
que le rodean; si se llena de 
estupidez, ocupa el primer 
lugar en el libro de los ré

cords. Esta es semana de disfrute, de son
risa, de divertimento y de suerte. Para ser 
casi felices del todo sólo necesitarán 
echarle más pasión a las relaciones amo
rosas y un mucho de ternura. Los astros 
dicen que no es cuestión de andar siem
pre preguntando por las razones casua
les de las cosas. Hay que vivir y sorpren- 
derse/asombrarse de lo hermoso/nove- 
doso y no querer ser prisionero de mise
rias, a veces muy pequeñitas.

PISCIS: La aventura es la 
aventura, es como un sacra
mento, deja carisma de por 
vida. Tu aventura esta se
mana es recuperar normali
dades afectivas o desafiar el 

futuro con nuevas inquietudes, pero no 
te servirán de nada los consejos, especial
mente si te vienen dados por algún trá
gala de los que donde dicen digo, dicen 
Diego. Aventurarte a estudiar las profun
didades de ti mismo/a quizá no sea la 
provechosa de las felicidades a corto pla
zo, pero es la que pondrá las cosas y las 
personas en su sitio. Alguna sorpresa de 
tipo económico te puede aliviar el bolsi
llo.
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Ocio
EXPOSICIONES

• IX Exposición Certamen de Ar
tesanías Toledanas. El día 29 de ma
yo se inauguró una importante ex
posición que recoge diversos traba
jos de las artesanías toledanas. En la 
Posada de la Hermandad.

• Julián Manzanares expone su 
obra en una importante muestra en 
la galería Tolmo del 28 de mayo el 
19 de junio.

• Damasquinado en Toledo. Es
ta interesante exposición viene a 
inaugurar el Centro de Promoción 
de la Artesanía «Mezquita de las 
Tornerías».

• De Goya a Picasso, obra gráfi
ca. Una impresionante muestra de 
grabados puede verse en el recinto de 
la antigua iglesia de San Vicente. Es
ta exposición auspiciada por la Fun
dación Juan de Mairena es la más 
importante del género que se haya 
podido contemplar en Toledo. Me
rece la pena la visita. Permanecerá 
abierta al público hasta el día 12 de 
junio.

• Eduardo González Sepúlveda 
Romeral expone óleos y acuarelas en 
las salas de exposiciones de la Caja 
Rural. Del 27 de mayo al 8 de junio.

• Francisco Márquez, uno de 
nuestros más importantes fotógrafos 
de la naturaleza, expone una intere
santísima colección de fotografías en 
La Sastrería, en Talavera de la Reina.

• En la Casa de la Cultura de Ta
lavera de la Reina tiene lugar la «Ex
posición Fin de Curso» de los alum
nos de la Escuela de Artes Aplica
das y Oficios Artísticos de la ciudad.

• Felicitas Camisón expone sus 
pinturas en la sala Picasso de la Ca
ja Rural (Coronel Baeza, s/n), en
tre el 10 y el 22 de junio.

• Marta Maldonado expone su

obra plástica en la sala «Greco» del 
Centro Cultural de La Caja Rural 
entre los días 10 y 22 de junio.

• Exposición de tapices en la sa
la Velázquez de la Caja Rural entre 
el 10 y el 22 de junio.

• Juan José Tejada expone una 
muestra de su pintura en la sala de 
exposiciones de la Caja Postal (Zo- 
codover). Hasta el 24 de junio.

MUSICA
• El día 10 de junio, a las 8,30 

de la tarde, la Agrupación Musical 
Toledana organiza un concierto que 
correrá a cargo de la Orquesta de Cá
mara de Bratislava dirigida por Jack 
Martin Hándler, interpretará diver
sas composiciones de Mozart y de 
sus contemporáneos Johann Stamitz 
y Luigi Boccherini. El concierto ten
drá lugar en el teatro de Rojas.

• Martes día 11. El Cuarteto Cla
rinetes Boehm ofrece un concierto de 
música de cámara en la Sinagoga del 
Tránsito, a las 8,30 de la tarde.

• El sábado día 15 el grupo de 
música folk Clavileño ofrecerá un 
concierto en la Posada de la Cultu
ra de Noblejas.

• El sábado día 15 el Concento 
Musical S. Lorenzo ofrecerá un con
cierto de música de cámara a las 21 
horas en la sala Montecine de Los 
Yébenes.

• El sábado día 15 la Comunidad 
Mozárabe de Toledo organiza un 
concierto de música mozárabe, a car
go de la Schola Antiqua del Valle de 
los Caídos en la iglesia de Santiago 
el Mayor de Toledo, a las 21 horas.

TEATRO
• Teatro en Villacañas.
• Sábado 15 de junio. Grupo Tré

bedes. Santa Cruz de la Zarza. Tam 
bién las m ujeres pe rd ie ron  la  guerra  
de Curcio Malaparte.

• Sábado 22 de junio. Grupo La 
Quintería. Villacañas. Las a lu m b ra 
das de la  Encarnación Ben ita  de Do
mingo Miras.

• Sábado 29 de junio. Grupo de 
Teatro El Pretil. Madridejos. Las  
salvajes en Puente San G il de Mar
tín Recuerda.

CONFERENCIAS
Dentro del ciclo de conferencias 

para la mujer, organizado por la Ca
ja de Ahorros de Cuenca y Ciudad 
Real en la Cámara de Comercio de 
Toledo, doña Cristina Alberdi, vo
cal del Consejo General del Poder 
Judicial, disertará sobre la «Situa
ción de la mujer ante la Ley». La 
conferencia tendrá lugar el día 11 a 
las ocho de la tarde.

FIESTAS
• Actos a celebrar en el Barco 

de Pasaje del 8 al 14 de julio de 
1991.
• Lunes, día 8. A partir de las 7,00 
de la tarde, competiciones de

portivas; 10,00 de la noche, actua
ción de un Grupo de Coros y Dan
zas.

• Martes, día 9. 9,00 competi
ciones deportivas; 10,00 proyec
ción de diapositivas de La Cornisa.

• Miércoles, día 10. 7 de la tar
de, competiciones deportivas; 10 
de la noche, espectáculo infantil.

• Jueves, día 11.7,00 de la tar
de, concursos infantiles y compe
ticiones deportivas; 8,30 de la lar
de, actuación de un grupo de se
villanas; 10 de la noche, humor 
con el grupo de Joaquín Gómez de 
Segura.

• Viernes, día 12. 111 Concur
so de Cocina y Repostería. 10,30 
de la noche, gran Verbena Popu
lar amenizada por el grupo musi
cal Carnaval.

• Sábado, día 13. 8,00 de la lar
de, competiciones deportivas; 
10,30 de la noche, gran Verbena 
Popular amenizada por el grupo 
musical Naranjada.

• Domingo, día 14. Simultánea 
de Ajedrez. 2,00 de la tarde, pae
lla para todos los asistentes; 10,30 
de la noche, gran Verbena Popu
lar amenizada por el grupo musi
cal Naranjada; 11,30 de la noche,
fuegos artificiales.

F A R M A C I A S  D E  G U A R D I A

TO LED O T A LA V E R A
8. R ea l d e l A rra b a l, 16. 8. S an  F ra n c is c o , 18.
9. R e c o n q u is ta ,  14. 9. S an  F ra n c is c o , 18.

10. T o rn e ría s , 16. 10. C o m u n e ro s  d e  C a s t i l la ,  22.
11. La  P la ta , 23. 11. P.° d e  la  F lo r id a , s /n .
12. R e c o n q u is ta ,  14. 12. J o a q u in a  S a n ta n d e r , 27.
13. R ea l d e l A rra b a l,  16. 13. B a r r io  N u e vo , 2.
14. A vd a . d e  B a rb e r , 26. 14. R o n d a  d e l C a n il lo ,  32.
15. Z o c o d o v e r, 16. 15. P u e n te  N u e vo , 5.
16. R ea l d e l A rra b a l,  16. 16. P u e n to  N u e vo , 5.

í V

- '  - í-v»

Si tienes algo que contar, 
cuenta con Bisagra.
C o n ta m o s  con que nos lo 

c u en tes  por escrito , 
p rec isam en te , para  que te  

en los escrito s  
a v u e lta  de quiosco.
N o lo dudes, en c ad a  núm ero  

sem anal de B isagra, tienes  
tu sitio  para  pub licárte lo .

B isag ra  Tu pub licac ió n  
S em an a l.

i ' f  '

C /T G srrrxehcieé) . ' V /

-To U SC lO-

C o n ta m o s  con que  
nos lo cuentes .

“En Bisagra tiene un espa
cio publicitario perfecto pa
ra aumentar el volumen de 
sus ventas. Aprovéchela”

B isag ra  Para hacer más 
grande su negocia”
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Ultimo pl&to — psrrsrrrs
Comiendo entre pinos en el merendero-restaurante de 
la Bastida

José María y Elena, dos novios bien avenidos a l frente del merendero en tan natural paraje.

Dicen que a la sombra de un buen pino 
sabe mejor la tortilla, la ensalada o un 
buen guiso de conejo. Cualquier sen
sación que se perciba a la hora de la mesa 

influye en la satisfacción y ayuda al regodeo

del paladar, y más si es un bello paisaje o 
el aroma de las plantas de un entorno natu
ral no desnaturalizado.

El pinar de la Bastida es un paraje gas
tronómico donde se juntan en uno la trini

dad del gusto, la vista y el olfato. También 
el oído, si con la consabida alteración san
guínea de la primavera algún pajarillo se 
arranca por «bulerías» o cantos amatorios; 
e incluso el tacto, pues al aire libre parece 
más admisible por las normas de urbanidad 
y la buena educación el coger una chuletilla 
de cordero con las manos y devorarla hasta 
limar con los dientes el mismísimo hueso.

En fechas de calores, subir a este 
merendero-restaurante situado junto a la er
mita de la Virgen de la Bastida, y pertene
ciente a la hermandad del mismo nombre, 
supone pasar un rato bucólico y «desestre
sante», en el que además del almuerzo o me
rienda caben el paseo por uno de los mejo
res pinares toledanos, una partidita de fut- 
bolín (como en los viejos tiempos) o la con
templación de la ciudad imperial desde lo al
to de un cerro.

Pero yendo a la «chicha», tenemos en el 
paraje la ocasión de elegir entre el pollo o 
el conejo al ajillo, las chuletillas de cordero 
o un excelente venado, ya sea a la parrilla 
o ya en salsa (este último recomendable pa
ra los amigos de las carnes sabrosas). O, si 
se quiere, se puede encargar con antelación 
una paella y dar cuenta de ella y luego ha
cer la digestión leyendo un buen libro en
tre el sol y sombra de los pinos o dando 
un paseo al perro por el monte. Esto es la 
comida bucólica en un singular paraje tole
dano.

El local

Merendero-restaurante de La Bastida, junto a la ermita de 
la Virgen del mismo nombre.
Tipo de cocina: la tradicional de «aire libre» con alguna la
bor imaginativa.
Local: el que nos proporciona la naturaleza al aire libre, con 
decoración a base de pinos y pajaritos entre sol y sombra, 
con unas 25 mesas.
Precio para menú recomendado: alrededor de las 1.300 
pesetas.

Nosotros recomendamos...

Una ensalada de la casa para refrescar y hacer tiempo a que 
venga la tortilla, pues, entre pinos, el paladar exige algún 
bocado del más singular plato de «pic-nic» español.
Por aquello de que en esta sección recomendamos «platos 
de gurmet», en este merendero-restaurante debemos probar 
el «venao» en salsa —los adjetivos que los ponga el paladar 
de los degustadores— .
Terminar con una fruta y un refrescante helado.
Para regar el «buen pasar» cualquier vino con poco cuerpo 
y que esté fresquito.

Nunez de tete» 22 
%¡wtcie González, 3
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.Lía calidad de la arcilla de 
La Sagra, unida a nuestra 
tecnología de punta, hacen que en 
Cerámica Nuestra Señora de la Oliva 
fabriquemos ladrillos de cara vista 
con una gran calidad.

Nuestra moderna empresa nos 
permite distribuir a cualquier 
punto de España, más de veinte 
productos diferentes.

Arcilla, tecnología y 
profesionalidad nos capacitan para 
hacer ladrillos que dan la cara.

CERAMICA

2  d e  '5

Vereda del Prado, sin. 
45290 PANTOJA (Toledo) 

Telf.: 55 47 00 
Fax: 55 41 26

GRUPO
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LANCIA
LANCIA
LANCIA
LANCIA

Y -10 desde 973.000  
DELTA desde 1.450.000  
DEDRA desde 2 .039 .000  
THEM A desde 3 .250.000

TOLEDAUTO,S.A. Concesionario Oficial LANCIA

Ctra. Madrid-Toledo, Km. 63,800
Tels. (925) 35 33 00 - 35 21 26 - 35 31 86
Fax: 35 31 80
45280-OLIAS DEL REY (Toledo)
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